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Ex-secretário 
e empresário 
são alvos de 

operação

Especialista alerta sobre futuros riscos com capivaras
Zanin terá 

aprovação de 
Nelsinho e PSD

Três deputados 
votam a favor 

de lei que blinda 
políticos 

No Canadá, 
Verstappen pode 

igualar Senna 

Anunciado pelo pre-
sidente da Fifa, Gianni 

Infantino, haverá a criação 
de um comitê antirra-

cismo, liderado pelo jo-
gador brasileiro Vinícius 

Júnior. De acordo com 
Infantino, o grupo será 

responsável por ouvir su-
gestões de jogadores para 
combater o racismo e com-
portamentos discriminató-

rios no futebol. Página B1

Entre investigados da 
operação “Cascalho de 
Areia” estão o ex-secre-
tário de obras, Rudi Fio-

rese e o empreiteiro André 
Luis Soares, mais conhe-
cido como André Patrola. 
A equipe do Gaeco rea-
lizou busca e apreensão 
na empresa de Patrola e 

na Secretaria de Obras do 
município. Página A6

As capivaras fazem 
parte da rotina dos 
campo-grandenses, 

mesmo que indiretamente. 
Diante do crescimento dos 
casos de febre maculosa 
em algumas regiões do 

país, a preocupação, no 
Estado, vem ganhando 
força. O infectologista e 
presidente da Sociedade 
Brasileira de Medicina 

Tropical, Dr. Júlio Croda, 
explicou que o Estado 

possui condição ambiental 
que pode, no futuro, fa-

vorecer a infecção desse 
carrapato pela bactéria 

Rickettsia rickettsii, pois 
a condição da mata, de 
temperatura, de clima, 

colabora para isso. Em-
bora MS tenha condições 
propícias para a bactéria, 
ainda não foram apresen-
tados registros de casos e 
nem mortes pela doença, 
neste ano. Segundo re-

gistros, o último caso de 
febre maculosa no Estado 

foi no município de Si-
drolândia, em 2018. Com 

isso, é necessário ampliar 
os cuidados em parques e 

áreas verdes. Página A5
O advogado Cristiano 

Zanin, indicado pelo pre-
sidente Lula a ocupar uma 
vaga no Supremo Tribunal 
Federal, já conseguiu apoio 
de partidos no Senado para 

aprovar sua indicação, 
chegando ao número de 32 
senadores. Entre eles está 
o PSD, de Nelsinho Trad, 

que votará a favor da indi-
cação. Página A3

Os condutores interes-
sados em converter os 

carros para receber GNV 
(gás natural veicular) 
têm alguns obstáculos 
a enfrentar, como, por 

exemplo, não encontrar 
postos que abasteçam 
fora de Campo Grande. 
Dos 79 municípios, so-
mente a Capital conta 

com oito postos que tem 
gás natural.

Para isso, a MSGás 
(Companhia de Gás de 

Mato Grosso do Sul) 
prevê a instalação 

de pontos diferentes 
de abastecimento em 

quatro municípios (Três 
Lagoas, Sidrolândia, 

Dourados e Bataguassu), 
que será chamado de 

“Corredor Azul”.  
Em Três Lagoas, o 

ponto será inaugurado 

no segundo semestre 
deste ano. Já nas outras 

cidades, a previsão é para 
o ano de 2024. O diretor-
-presidente da MSGás, 
Rui Pires dos Santos, 

disse, durante entrevista 
ao programa Tribuna 
Livre, que o Corredor 

Azul é uma forma de fa-
cilitar o reabastecimento 
dos veículos que utilizam 

gás natural e que está 

sendo estudado em quais 
cidades é possível chegar.

“Atualmente, temos oito 
postos de GNV em Campo 
Grande e, com a chegada 

dos caminhões a gás 
natural, temos outro de-

safio. Estamos estudando 
em quais cidades vamos 

chegar com o gás natural, 
para ajudar os moto-

ristas”, destaca o diretor-
-presidente. Página A7

Os deputados Vander 
Loubet e Camila Jara (PT), 
e Geraldo Resende (PSDB) 
ajudaram na aprovação do 
projeto de lei que prevê a 
criminalização de pessoas 
“politicamente expostas”. 
Foram 252 votos a favor e 

163 contrários. Página A3

Acontece neste sábado 
(17), uma das festas mais 
tradicionais do calendário 
junino de Mato Grosso do 
Sul, o “Arraiá” da AACC/

MS (Associação dos 

Amigos das Crianças com 
Câncer). O evento contará 

com 27 barracas solidá-
rias, das 12h às 22h, no 
Bosque Expo (shopping 

Bosque dos Ipês). Graças 

à força do trabalho volun-
tário, mais de 100 pessoas 

estarão trabalhando na 
organização, venda de pro-

dutos e atendimento aos 
visitantes. Página C1

ESPORTES

Página B2

‘Arraiá’ da AACC/MS será neste 
sábado com barracas solidárias

Divulgação

Marcos Maluf

Marcos Maluf

Preço da 
gasolina tem 

queda de 4,66%
A Petrobras anunciou 

a redução de R$ 0,13 no 
litro da gasolina vendida 
a distribuidoras de com-

bustíveis. Com a queda de 
4,66%, o litro passará a 
custar R$ 2,66. Página A7

ARTES

Cidades Mín.        Máx.
Campo Grande    7°   19°
Dourados      7°   19°
Corumbá                  8°             19°
Maracaju          7°         20°
Ponta Porã           6°         17°
Três Lagoas        10°       20°
Mundo Novo              8°        20°

Sol com algumas 
nuvens. Não choveTempo

Saiba mais sobre o tempo na pág. A8
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O êxodo provocado por Maduro, com-
panheiro do L., pelo noticiário que 
assistimos, existem, pelo mundo, 

mais de 100 milhões de fugitivos, a maioria 
por causa das guerras, outros pela fome, 
principalmente os africanos, com destino 
a países europeus.

O Brasil é o porto seguro para muitos fu-
gitivos de países asiáticos, os afegãos, euro-
peus (ucranianos), haitianos que migraram 
por causa do terremoto que destruiu o 
país, pelo regime que sufoca o povo e de-
pois a chegada dos fugitivos da Venezuela.
Todos os povos poderiam viver tranquila-
mente, mas devido aos países da cortina 
ferro, dentre eles a Rússia, que ainda 
pretende recuperar o império que perdeu 
com a extinção da URSS, que se compunha 
de mais 15 repúblicas. Tornaram-se inde-
pendentes a partir de 1990, por meio da  
perestroika, iniciada por inspiração do pre-
sidente russo Mikhail Korbachev, em 1986.

Na América Central, temos Cuba e 
outros pequenos países como a Nica-
rágua,  governada por alguém que criou 
uma frente denominada sandista e  der-
rubou o regime somosista de um ditador 
que  fugiu e se exilou no Paraguai, ob-

teve refúgio à época em que o país era 
governado por Alfredo Stroessner. No 
dia 17 de setembro de 1980 foi assassi-
nado numa rua de Assunção, com um 
tiro de bazuca que destruiu seu carro.
Daniel Ortega, o chefe do grupo, dizia que 
ia  livrar o povo, hoje age como um ditador 
ferrenho, que tem mandado até assassinar 
os adversários e os religiosos, defensores 
da população.

Aqui, na América do Sul, temos 
o regime imposto na Venezuela, que 
também governa sob um regime de di-
tadura há 23 anos o povo que um dia 
Simón Bolívar tirou do jugo dos espa-
nhóis e  promoveu sua independência.
Cerca de 4, 5 milhões de venezuelanos 
têm migrado para outros países, sendo 
o  quarto país do mundo de imigrantes à 
procura de asilo, trabalho e paz para viver. 
Quase chegando à cifra de um milhão que 
tem entrado no nosso país.

Em Dourados, ouve-se falar que são 
quase quatro mil, vivendo  e trabalhando.  
Há time de futebol que tem disputado os 
torneios futebolísticos na cidade como os 
haitianos. Já assisti a um jogo na Leda 
entre  os venezuelanos e haitianos, o que 

demonstra que aqui, além de trabalhar, 
também se divertem, em liberdade.

O que nos intristece é que o ditador 
venezuelano, um verdadeiro genocida, 
é recebido e tratado como companheiro 
pelo presidente L. do Brasil.  Diferente dos 
governantes do Paraguai, Uruguai e Chile, 
que na reunião, em Brasília, cobraram 
uma posição quanto aos refugiados que 
chegam diariamente em seus países. O 
estranho é que o presidente brasileiro 
lavou as mãos como Pilatos e não cobrou 
de Maduro, seu companheiro, nenhuma so-
lução para resolver o êxodo dos patrícios.

A jornalista Delis Ortiz foi agredida 
pelos trogloditas, seguranças de Maduro, 
em território nacional e o presidente L. 
calou-se, fazendo ouvidos ocos e nada 
visto ao seu redor.

Nós temos que cobrar de nossos re-
presentantes no congresso nacional uma 
postura do mandatário que não tocou na 
questão mais cruel, que é a liberdade no 
país de Maduro, cuja figura está apodre-
cendo perante o mundo.

Nosso Estado tem um senador, duas 
senadoras, uma ex senadora, agora mi-
nistra do Planejamento, e oito deputados 

federais que deviam cobrar do nosso presi-
dente uma postura mais clara com relação 
ao número crescente de venezuelanos que 
têm vindo para nossa nação. “Libertas 
quae sera tamen”.

Temos que bater nessa tecla, senão 
o regime que administra o Executivo 
pode nos impor o modelo venezuelano 
e aí a profecia será concretizada pelos 
agouros que já ouvimos no passado... 
Independência ou morte, esse grito 
foi dito por Dom Pedro 1º, ao anunciar 
a nossa liberdade, proclamada às mar-
gens do rio Ipiranga (rio Vermelho).
Esse grito não pode ser esquecido.
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Editorial

Os imigrantes sul-americanos

Sob um sol de esperança

José Tibiriçá Martins Ferreira

Gilberto Verardo

Muitos povos antigos tinham no 
Sol sua referência mística. Um 
número enorme de civilizações 

importantes elevou o Sol ao nível de di-
vindade máxima. Egípcios adoravam Re. 
O antigo Japão adorava Amatersu. Inti, 
deus-Sol, dominava o império do Sol dos 
Incas. Nos povos da Amazônia, os Apinajés 
cultuavam Mbud-ti (Sol) e Mbuduruvi-Re 
(Lua). 

Estes dias de aquecimento global pa-
recem ter dado outra configuração a esta 
saliente estrela Sol, que rege um conjunto 
de outros planetas estelares menores, 
ditas regras de vida ou não vida sobre 
àqueles que compõe o sistema solar. Entre 
eles a Terra, sob ameaça entre vida e não 
vida. Um Elo foi rompido  entre homens e 
outras espécies da biosfera. Muitas delas 
domadas. Outras domesticadas. Atiram 
dardos tranquilizantes. Enjaulam tantos 
outros como troféus da “bondade” pre-
servacionista. Além da reprodução em 
cativeiro ou em zoológicos. No entanto, no 
olhar destes azarados bichinhos, se vê a 
expressão do Elo rompido entre homens 
e outras criaturas. É  o antropocentrismo 
conceituado e praticado. Ao Ibama falta-
-lhe força institucional para arrefecer 
o ímpeto preservacionista as avessas. 
Já o MPMS coloca placas estranhas no 
parque dos Poderes, pedindo para não 

alimentá-los ou passar uma mensagem no 
WhatsApp sobre seus paradeiros. Viraram 
tutelados do nosso impávido Ministério 
Público. As explicações ficam entre os 
conceitos imprecisos de preservação ou 
de proteção.

Enquanto isso, sob o Sol turbinado 
pelos gazes de efeito estufa, agregando 
crentes e descrentes neste fenômeno 
climático, as mudanças já provocam 
consequências sobre o bem-estar físico, 
mental e social, revelado por um conjunto 
crescente de pesquisas. À medida que 
temperaturas de calor aumentem sua 
frequência, podemos sentir os efeitos 
disso. Assim, se você observar alguma 
mudança mental ou física que acompanha 
as flutuações do tempo, saiba que não está 
imaginando coisas. Os dados revelam que 
a temperatura lá fora pode influir sobre 
seu bem-estar e comportamento geral. E 
tem muitos “planos de saúde”, que fazem 
questão de ignorar este novo paradigma 
da saúde global. 

Diante destes pensamentos disponíveis 
a qualquer um com smartfone, e diante 
das 27 COPS mundo afora discutindo uma 
solução para as consequências do Elo 
rompido (distanciamento de outras formas 
de vida), o que cada um pessoalmente 
pode fazer? A arma mortal para isso está 
ao seu alcance: eduque e racionalize seu 

consumo.  Metade vai virar lixo. O dinheiro 
gasto nisso, financia indiretamente todo 
esse caos climático, cada vez mais nítido, 
para desespero do pessoal da soja e do 
gado. Os descrentes, melhor deixá-los de 
lado. Certamente farão parte do problema.  

Se antes, nas escolas ginasianas, tí-
nhamos que aprender história e geografia, 
agora, desde o prezinho, temos que en-
sinar sobre a relação entre a sociedade 
de consumo e a crise climática, além da 
importância de outras formas de vida para 
o equilíbrio dos nossos ecossistemas. Ani-
mais também importam. 

Sob um Sol de esperança ou caos,  
todos nós entramos no modo automático 
da perplexidade, diante da fragilidade de 
consenso e ação.  Criamos um direito – a 
vida com ar menos poluído, água boa e 
temperaturas aceitáveis para manter um 
razoável padrão de saúde. Tais coisas 
poucos governos podem dar. Muito menos 
a autodenominada “ciência médica”, que 
estimula a cultura da doença para ali-
mentar a indústria farmacêutica e os 
controversos  planos de saúde. Estes com 
requintes de agiotagem sobre o bem-estar 
de parte da população que consegue pagá-
-los. 

No andar das conversações globais 
sobre a crise climática, neste inverno 
que se inicia, teremos o Sol Invictus a nos 

 Psicólogo humanista

Advogado e produtor rural. E-mail: mantilha-
martins@gmail.com

O governador Eduardo Riedel 
(PSDB) gravou um vídeo com 
um motorista de aplicativo, para 

divulgar a Política de Incentivo ao GNV 
(gás natural veicular).

O pacote de medidas inclui redução 
tributária, isenção de IPVA e taxas do 
Detran, além de outros benefícios, como 
um vale-combustível de R$ 1 mil para 
conversões recentes.

A reportagem da edição desta sexta-
-feira (16), do jornal O Estado, traz 
alguns pontos como ausência de postos 
para restabelecimento. Mato Grosso 
do Sul conta apenas com oito postos, 
sendo todos em Campo Grande, o que 

dificulta viagens longas. O governo do 
Estado vai ampliar a distribuição, ins-
talando postos em mais quatro cidades, 
possibilitando que o condutor viaje com 
tranquilidade. Outro fator a ser obser-
vado é o valor cobrado. 

Precisa-se de uma fiscalização sobre 
os postos, pois sabemos que, quando há 
aumento do preço do litro da gasolina, 
isso é feito de um dia para o outro, mas, 
quando há diminuição, é no passo da 
tartaruga. O governo não pode permitir 
que o gás tenha valores próximos do 
rendimento do etanol e da gasolina. 

Essa proposta de incentivar o uso do 
GNV é importante, pois promove o uso 

de fontes de combustível mais limpas e 
sustentáveis nos veículos, equilibrando 
a economia e o desenvolvimento com a 
preservação do meio ambiente. A inicia-
tiva impacta diretamente os motoristas 
de aplicativo e envolve diversas secre-
tarias e autarquias do Estado, sendo 
um dos pilares da gestão do governador 
Eduardo Riedel.  Atualmente, mais de 4 
mil veículos são adaptados para rodar 
com GNV, em Campo Grande. No inte-
rior do Estado, há 1 mil veículos com o 
cilindro. A previsão é que estes dados 
saltem para 7 mil veículos. Atingindo 
esta marca, credenciam-se ao selo de 
Estado Verde.

MS incentiva o uso do GNV
Essa proposta de incen-

tivar o uso do GNV é
 importante, pois pro-

move o uso de fontes de 
combustível mais limpas 

e sustentáveis nos 
veículos, equilibrando a 
economia e o desenvol-
vimento com a preser-

vação do meio ambiente

Temos que bater nessa tecla, 
senão o regime que administra 
o Executivo pode nos impor o 
modelo venezuelano e aí a profecia 
será concretizada pelos agouros 
que já ouvimos no passado... 
Independência ou morte, esse grito 
não pode ser esquecido

alertar sobre a necessária mudança de 
comportamento da humanidade sobre sua 
prepotência sustentável. Além do mais, 
talvez fazer uma oferenda, pedindo aos po-
deres que se aproximem mais das pessoas 
e menos de seus umbigos institucionais. 



Proposta
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POLÍTICA

Texto protege políticos, ministros do Judiciário e de cargos comissionados

Petistas de MS votam projeto que 
torna crime discriminar político

www.bosco.blog.br

Bosco Martins

Classificação
O ministro da Fazenda, Fernando Haddad, comemorou a decisão da 

S&P. Ele agradeceu ao Congresso e ao Judiciário. E aproveitou para 
cobrar a redução dos juros pelo Banco Central. “Quero, o quanto antes, 
agradecer também à autoridade monetária que, a cada declaração 
pública, está sensibilizada com o clamor dos empresários, dos bancos 
e das agências de classificação de risco.” 

Classificação 1
Sinais de maior certeza sobre a estabilidade da política fiscal e 

monetária, que podem beneficiar o crescimento do PIB. Essas são 
algumas das justificativas da S&P Global Ratings para alterar, de 
“estável” para “positiva”, a perspectiva da nota de crédito “BB-” do 
Brasil. É a primeira melhora feita pela agência de classificação de 
risco desde 2019. O rating indica se o emissor de um título de dívida 
é um bom ou mau pagador e quais as chances de um calote. A S&P 
também destacou que acredita em um equilíbrio de poder entre go-
verno, Congresso e instituições para impedir a reversão de reformas 
implementadas desde 2016. Disse, porém, que pode fazer uma revisão 
de perspectiva para baixo caso haja uma estrutura política inadequada 
ou se a política econômica resultar em um crescimento limitado. Com 
o anúncio da S&P e a decisão do Federal Reserve (Fed) de manter 
inalterada a taxa de juros nos EUA, entre 5% e 5,25%, o dólar caiu a 
R$ 4,80 e o Ibovespa fechou em alta de 1,99%.

Desconfiança
Tratado com desconfiança ao ser indicado, Haddad se fortalece 

com a decisão da S&P, afirma Andréia Sadi. “Haddad, aliás, nunca 
foi o plano A de Lula – nem para candidatura em 2018 à presidência, 
tampouco para a Fazenda. Foi Haddad quem pediu a missão. E, até 
aqui, é possível dizer que a instituição, Ministério da Fazenda, está 
funcionando sob o comando dele.” A decisão da S&P deixa para trás, 
ao menos por ora, a preocupação de um cenário de retrocesso na 
economia, dizem analistas.

Governista
“Não há hipótese de apoiarmos formalmente o governo, se o 

presidente [da Câmara] Arthur Lira (PP-AL) estiver fora da base 
governista.” Esse foi o recado de Elmar Nascimento (BA), líder do 
União Brasil na Câmara, ao ministro-chefe da Casa Civil, Rui Costa, 
com quem almoçou essa semana. A troca no Turismo – sai Daniela 
Carneiro (UB-RJ) e entra Celso Sabino (UB-PA), segue sendo cobrada. 
Já o nome de Juscelino Filho, nas Comunicações, passou a ser aceito. 
A presença de Lira na base implica a centralização da distribuição de 
benesses ao centrão. Já a saída de Daniela será honrosa. Pelo menos 
é isso que ela e o marido Waguinho (Republicanos-RJ) querem. Ainda 
segundo Tales Faria, a recompensa seria a área federal de saúde do 
Rio de Janeiro, que tem o maior número de hospitais federais do país. 

Causa própria
...E a Câmara aprovou por 252 votos a 163 um projeto de lei que 

criminaliza, com penas de 2 a 4 anos de prisão e multa, a discrimi-
nação de pessoas “politicamente expostas”, como políticos, ministros 
do Judiciário e pessoas em cargos comissionados. O projeto ainda vai 
ao Senado. 

Mudança 
...E uma mudança no regimento do STF pode deixar os ministros, 

André Mendonça e Kassio Nunes Marques, indicados por Jair Bol-
sonaro, de fora dos julgamentos sobre a tentativa de golpe do 8 de 
janeiro. Para desafogar o plenário e estimular sessões presenciais, a 
presidente Rosa Weber quer que ações penais passem a ser julgadas 
pelas turmas. Como o relator de todos os processos dos atos antide-
mocráticos, Alexandre de Moraes, integra a 1ª Turma, ministros da 2ª 
Turma, caso de Mendonça e Marques, não participariam. 

Bloqueio
E o ministro Alexandre Moraes determinou o bloqueio de todas 

as contas on-line, canais e perfis ligados ao youtuber Bruno Aiub, o 
Monark. Ele teria descumprido uma ordem para desativar as contas 
por propagar discurso de ódio, após o 8 de janeiro. 

Dívida
Mais de R$ 1 milhão. Essa é dívida de Jair Bolsonaro com o Estado 

de São Paulo, por violar as regras sanitárias e não usar máscara du-
rante a pandemia. O juiz André Rodrigues Menk autorizou o bloqueio 
de R$ 425,8 mil, enquanto a juíza Ana Maria Brugin determinou a 
restrição de até R$ 88,9 mil. A dívida total – multas, juros e honorários 
advocatícios – é de R$ 1.062.416,65, segundo o “g1”. Bolsonaro mostrou, 
no app de seu banco, uma restrição no valor de R$ 317.047,52. “Vou ver 
se o Valdemar (Costa Neto, presidente do PL) me paga por fora, para 
não ter o salário retido aí”, disse, em evento do seu partido.

Alternativas
No mesmo evento, o ex-presidente falou em buscar “alternativas” 

se for tornado inelegível no processo do Tribunal Superior Eleitoral, 
que começa a ser julgado no dia 22.

Educação 
O secretário de Estado de Educação, Hélio Daher, cuida com muito 

foco o projeto de videomonitoramento que faz a segurança das escolas, 
com equipes de intervenção rápida e núcleo de inteligência. O objetivo 
é vigiar instituições de ensino para evitar roubos, ataques, invasões, 
conflitos e assassinatos. Das 348 escolas estaduais, espalhadas pelos 
79 municípios de Mato Grosso do Sul, 298 são monitoradas por 1.800 
câmeras de segurança. O serviço foi contratado pelo governo de Mato 
Grosso do Sul e o valor do investimento é de R$ 17 milhões (primeiro 
contrato) e R$ 15 milhões (segundo contrato). A Prefeitura de Campo 
Grande procurou a empresa de tecnologia, também interessada em 
implantar o videomonitoramento em 99 escolas da Rede Municipal 
de Ensino (Reme). 

Educação 1
...Outro projeto também interessante, como o videomonitoramento, 

foi lançado recentemente, visando a melhoria de condições de estudos 
da comunidade estudantil. As escolas estaduais de São Paulo vão 
deixar de utilizar copos e outros materiais plásticos, que serão subs-
tituídos por produtos biodegradáveis, a partir do próximo semestre. 
Serão distribuídas 400 milhões de unidades pelas 5,3 mil unidades de 
ensino, com valor investido de aproximadamente R$ 19 milhões. Outros 
materiais distribuídos pelo governo, como régua e transferidor, também 
serão biodegradáveis, a partir de 2024. Projetos e ideias criativas e 
interessantes para um Estado e país onde a educação deve e tem que 
ser prioridade.

Rayani Santa Cruz

Os deputados federais Vander 
Loubet (PT), Camila Jara (PT) e 
Geraldo Resende (PSDB) aju-
daram a Câmara dos Deputados 
a aprovar um projeto de lei, na 
quarta-feira (14), que prevê a 
criminalização de pessoas “poli-
ticamente expostas”. Foram 252 
votos a favor e 163 contrários. O 
texto 2720/23 protege políticos, 
ministros do poder Judiciário e 
detentores de cargos comissio-
nados. A proposta ainda será 
discutida pelo Senado Federal.

O projeto foi aprovado em 
regime de urgência, ou seja, não 
precisou passar por discussão 
entre as comissões temáticas 
e foi analisado diretamente no 
plenário. Isso gerou imensas 
criticas de bolsonaristas e até 
mesmo de apoiadores do go-
verno.

Votaram contra a proposta 
os deputados Marcos Pollon 
(PL), Beto Pereira (PSDB), Da-
goberto Nogueira (PSDB) e Luiz 
Ovando (PP). Rodolfo Nogueira 
(PL) não votou.

O deputado Pollon intitulou 
a proposta como “PL da Inti-
midação” e “PL da Censura 2”. 
Segundo ele, a proposta protege 
políticos e réus que respondem 
a processo ou investigação. “É 
mais uma censura que estão im-
pondo aos brasileiros, de forma 
gradual. Essa proposta, apro-
vada em poucas horas, estabe-
lece que políticos e magistrados 
não podem sofrer discriminação 
porque respondem a processo 

Folhapress

O senador Veneziano Vital 
do Rego (MDB-PB) leu, na 
manhã dessa quinta-feira (15), 
seu relatório sobre a indicação 
do advogado Cristiano Zanin, 
feita pelo presidente Lula (PT), 
para uma vaga no STF (Su-
premo Tribunal Federal).

A leitura do relatório, no 
âmbito da CCJ (Comissão de 
Constituição e Justiça), faz 
parte do rito regimental pre-
visto para a análise da indi-
cação. Na próxima quarta-feira 
(21), Zanin será sabatinado 
pelos senadores do colegiado. 
Em seguida, a comissão realiza 
votação secreta. Depois, a de-

cisão passa ao plenário.
Nos últimos dias, o advo-

gado e amigo de Lula tem feito 
um périplo pelos gabinetes do 
Senado para se aproximar 
dos parlamentares e angariar 
apoio mesmo entre evangé-
licos e opositores do atual 
governo.

O advogado Cristiano Zanin 
conta com o apoio de ao menos 
32 senadores. Até agora, além 
do PT, com 8 senadores, o voto 
a favor de Zanin será unânime 
entre os congressistas do MDB 
e do PSD, com 10 e 14 sena-
dores, respectivamente.

Na quarta-feira (14), o advo-
gado se encontrou com sena-
dores do MDB, que declararam 

os votos do partido ao indi-
cado. A sigla é a terceira maior 
do Senado Federal. Na terça 
(13), também conversou com a 
bancada do PSD, o maior par-
tido da Casa, com 15 nomes. 
No entanto, o indicado de Lula 
contará só com 14 votos, já que 
um dos integrantes da legenda 
é o presidente do Senado Fe-
deral, Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG). Por presidir a Casa, Pa-
checo só poderá participar da 
sabatina em caso de empate.

Em seu relatório, Veneziano 
ressaltou os artigos publi-
cados e a carreira dele de 25 
anos como advogado empresa-
rial, internacional, na área de 
comunicação e eleitoral, além 

da “construção e manutenção 
de nossa jurisprudência cons-
titucional, por meio da subs-
crição de várias Reclamações 
Constitucionais, a fim de velar 
pela autoridade das decisões 
da Suprema Corte”.

Finalmente, o senador es-
creve que Zanin atende aos 
pré-requisitos para ocupar 
a vaga. “Ante ao compilado, 
entendemos que as senhoras 
e os senhores senadores inte-
grantes da Comissão de Cons-
tituição, Justiça e Cidadania 
do Senado Federal dispõem 
de suficientes e sobejos ele-
mentos para firmarem juízo 
de convencimento sobre a in-
dicação”, completa o relatório.

O plenário da Câmara 
dos Deputados aprovou o 
projeto por 252 favoráveis 

e 163 contrários

Reprodução

ou investigação, seja por cor-
rupção, improbidade ou demais 
apurações. Se não bastasse 
isso, parentes e até pessoas li-
gadas à autoridade também são 
beneficiadas, as chamadas pes-
soas politicamente expostas.”

Marcos Pollon, que votou 
contra, diz que o PL é mais 
uma vergonha do governo fe-
deral. “O povo não poderá mais 
criticar uma pessoa politica-
mente exposta, denunciada ou 
até mesmo condenada em pro-
cessos que ainda não tenham 
transitado e julgado e poderá 
ser punida em até 4 anos de 
prisão e multa.”

O deputado Dr. Luiz Ovando 
(PP) afirma que os políticos 
não devem ser priorizados no 
tratamento e devem seguir os 
mesmos princípios de trans-
parência, retidão e justiça, que 
qualquer cidadão. “Sou contra 
qualquer tipo de tratamento 

diferenciado ou proteção es-
pecial a pessoas politicamente 
expostas. É fundamental que os 
políticos brasileiros sejam tra-
tados como cidadãos comuns, 
sem privilégios indevidos.”

Ovando explica também que 
o projeto prevê pena de reclusão 
de 2 a 4 anos, além de multa, 
para aqueles que se recusarem 
a fornecer serviços financeiros 
a políticos e a outras pessoas 
enquadradas na categoria de 
politicamente expostas. Essa 
classificação abrange, em geral, 
políticos eleitos e detentores de 
altos cargos nos três poderes 
(Executivo, Legislativo e Ju-
diciário) e nas três esferas de 
governo (federal, estadual e 
municipal), além de  pessoas 
que estejam respondendo à 
investigação preliminar, termo 
circunstanciado, inquérito ou 
a qualquer outro procedimento 
investigatório de infração penal, 

civil ou administrativa, ou pes-
soas que figuram como rés em 
processo judicial em curso (sem 
trânsito em julgado).

A proposta é de autoria da 
deputada Dani Cunha (União-
-RJ), que é filha do ex-presidente 
da Câmara, Eduardo Cunha. 
O texto prevê punições para 
quem praticar “discriminação” 
contra pessoas em razão de 
sua condição de “politicamente 
exposta”.

O presidente da Câmara, Ar-
thur Lira (PP-AL), disse que, se 
o projeto não fosse votado, a 
Câmara iria “continuar permi-
tindo que parlamentares sejam 
agredidos em aviões, nos hotéis, 
nas festas”.

Questionados sobre os mo-
tivos de terem votado a favor, 
os deputados Vander Loubet, 
Camila Jara e Geraldo Resende 
não retornaram, até o fecha-
mento da edição. 

Avaliação

Saúde 

Senador lê relatório e indicação de Zanin 
ao STF avança antes mesmo da sabatina

Dr. Victor Rocha apresenta 
projeto Casa Rosa em Brasília

Victor Rocha fará palestra 
durante o evento do Conselho 

Nacional de Secretarias 
municipais de Saúde

Izaias Medeiros/CMCG

alizador do projeto.
Desde sua implantação, em 11 

de novembro de 2021, já foram 
realizados mais de 5,4 mil atendi-
mentos (entre primeira consulta 
e retorno), tendo diagnosticado 
100 casos de câncer de mama, 
em que todas as pacientes já 
foram encaminhadas para o de-
vido tratamento. Também foram 
realizadas 797 mamografias; 
1.811 ultrassonografias e 815 
biópsias. Além de pacientes da 
Capital, a Casa Rosa atende a 
mulheres de outros 35 municí-

pios de Mato Grosso do Sul.
Dr. Victor Rocha irá explicar 

para os secretários de Saúde de 
diversos municípios que é pos-
sível oferecer todo o atendimento 
por meio do Sistema Único de 
Saúde. “A dúvida dos gestores é 
o financiamento da Casa Rosa, 
que atende gratuitamente  pelo 
SUS. Vamos demonstrar que é 
possível oferecer o que há de 
melhor na mastologia em par-
ceria com os entes federativos 
e por emendas parlamentares”, 
explicou.

O vereador e médico masto-
logista Dr. Victor Rocha estará, 
nesta sexta-feira (16), parti-
cipando de evento promovido 
pelo Conselho Nacional de Se-
cretarias Municipais de Saúde 
– Conasems que acontece em 
Brasília.

Dr. Victor Rocha representará 
a Sociedade Brasileira de Mas-
tologia, apresentando o projeto 
Casa Rosa, que vem trazendo 
resultados impressionantes na 
luta contra o câncer de mama.

“A Casa Rosa tem sido des-
taque nacional pelos resultados 
alcançados em apenas 19 meses 
de implantação. A Casa Rosa foi 
idealizada para oferecer o que 

há de melhor na mastologia, 
ou seja, por meio do Sistema 
Único de Saúde (SUS) temos 
proporcionado consulta inte-
grada e resolutiva. De modo que 
a paciente passa pela consulta 
com o mastologista, realiza seus 
exames e, havendo alguma sus-
peita, realiza punção da amostra 
que é mandada para biópsia 
no mesmo dia. Em no máximo 
dez dias temos o resultado, se 
o nódulo é maligno ou benigno 
e encaminhamos para o devido 
tratamento e/ou acompanha-
mento. Estamos cumprindo 
nossa missão: oferecer uma 
saúde pública de qualidade e 
com resultado”, enfatizou o ide-



Presidente da 
República, Luiz Inácio 
Lula da Silva, durante 

reunião ministerial
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Lula voltou a falar que 
o vice-presidente Geraldo 
Alckmin vai começar 
a realizar viagens ao 
exterior, para que ele 
possa ficar no Brasil 
para eventos domésticos 
e também para tratar de 
questões políticas.

“Não vou passar a 
palavra para o Alckmin, 
porque hoje ele não 
vai falar como vice-
presidente, hoje ele vai 
falar como ministro da 
Indústria e Comércio, 
para falar o que ele já fez 
e o que ele vai fazer daqui 
para a frente, porque 
ele vai ter que fazer 
algumas viagenzinhas 
no meu lugar para mim 
(sic) ficar mais aqui, no 
Brasil.”

A questão das 
viagens internacionais 
de Lula tornou-se um 
dos pontos de crítica, 
durante a tramitação da 
medida provisória que 
reestruturou a Esplanada 
dos Ministérios, quando 
houve o risco de derrota 
para o governo. O 
presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur 

Lira (PP-AL), chegou a 
sugerir ao petista que 
focasse mais no Brasil 
e se preocupasse menos 
com a América Latina.

Lula foi eleito com 
estreita margem de 
votos e, ao mesmo 
tempo, viu o Congresso 
ser formado por uma 
maioria conservadora. 
Os partidos de esquerda 
reúnem apenas cerca de 
um quarto do total de 
cadeiras, na Câmara.

Por isso, desde a 
transição, Lula tenta 
atrair uma coalizão 
que lhe dê sustentação 
legislativa sólida, mas 
tem enfrentado diversos 
problemas e derrotas 
na Câmara, mesmo 
tendo distribuído nove 
ministérios ao MDB, PSD 
e União Brasil.

Há uma grande 
insatisfação com a 
articulação política, 
inclusive em partidos 
da esquerda. Uma das 
principais reclamações é 
justamente relacionada à 
divisão de cargos federais 
entre esses partidos, de 
centro e de direita.

Viagens internacionais

Ação e reação
O Itamaraty deve entregar até julho uma resposta ao 

documento adicional apresentado pela União Europeia 
com novas exigências ambientais para a assinatura do 
acordo com o Mercosul. Os europeus querem transformar 
compromissos ambientais voluntários inseridos na 
primeira redação da proposta em obrigações. A resposta 
brasileira deve trazer discordância com a mudança e a 
avaliação de que possíveis sanções devem valer para os 
dois lados, e não só para os sul-americanos.

Confia em mim 
O tema foi debatido entre o presidente Lula (PT) e a 

presidente da Comissão Europeia, Ursula von der Leyen, 
em reunião na segunda-feira (12). Durante a declaração 
conjunta, Lula criticou a exigência ambiental extra que 
europeus querem e disse que a premissa das negociações 
não deve ser “desconfiança e sanção”.

Colabora 1 
Lula disse em reunião nesta quarta (14) com 

representantes do varejo que governos estaduais poderiam 
perdoar pequenas dívidas em tarifas como água e luz, 
como parte de um esforço para que as pessoas endividadas 
possam limpar seus nomes.

Colabora 2 
Ele fez a menção ao discorrer sobre o Desenrola, 

programa para que brasileiros possam quitar seus débitos. 
Na reunião, Lula também pediu empenho aos varejistas 
para ajudar na aprovação da reforma tributária.

Tanque... 
O Fórum dos Partidos Progressistas, que reúne 

presidentes e líderes no Congresso de legendas de 
esquerda, concluiu em reunião na noite de terça-feira (13), 
que o efeito da “reciclagem” de políticas dos dois primeiros 
governos de Lula está no fim.

...vazio 
Compõem o colegiado PT, PCdoB, PV, PSOL, Rede, PSB e 

PDT, todos da base de Lula. Entre os programas recriados 
pelo governo nestes primeiros meses estão o Bolsa Família 
e o Minha Casa Minha Vida. Os líderes de esquerda 
alertaram no encontro que o governo precisará daqui para 
a frente adotar novas marcas, além de fazer ajustes na 
comunicação.

Tic-tac 
O presidente Lula pediu que os participantes da reunião 

ministerial desta quinta (15) limitem suas falas a 8 ou no 
máximo 10 minutos. A ideia é ouvir um pouco sobre os 
desafios de cada pasta e os projetos em andamento, sem 
detalhamentos excessivos. Como mostrou o “Painel”, Lula 
deve cobrar dos seus auxiliares mais atenção na relação 
com deputados e senadores para ajudar na articulação 
com o Congresso.

Civil 
O vice-presidente, Geraldo Alckmin (PSB), vai extinguir 

o cargo de ajudante de ordens de seu gabinete, ocupado 
por militares. O plano é enxugar a Vice-Presidência, já 
reduzida em 40% desde que ele chegou, além de diminuir o 
número de servidores com origem na caserna.

DNA 
O vice herdou uma estrutura bastante militarizada do 

antecessor, Hamilton Mourão. Já foram exonerados 11 
militares desde janeiro. Alckmin quer manter no gabinete 
apenas um representante de cada Força para cuidar das 
questões de logística. Conta também com um capitão da 
PM de SP que o acompanha desde que era governador.

Acelera 
A Comissão de Constituição e Justiça da Assembleia 

Legislativa de São Paulo enviará ao STJ pedido para 
que os processos envolvendo Robinho, condenado a nove 
anos de prisão por estupro na Itália, sejam julgados com 
urgência. As ações tratam da possibilidade de que o ex-
jogador cumpra a pena no Brasil. O requerimento foi feito 
pelo presidente da comissão, Thiago Auricchio (PL).

Eu gosto de você 
O governador do Rio de Janeiro, Claudio Castro (PL), e 

os ministros Alexandre Silveira (Minas e Energia) e Jader 
Filho (Cidades) participarão de seminário que o grupo 
Esfera Brasil promoverá na capital fluminense na quinta 
(15) e sexta (16). O evento terá como foco oportunidades 
de negócios para o estado, especialmente em setores como 
energia e turismo.

Asfalto 
O Conselho Municipal de Desenvolvimento Rural de São 

Roque (SP) expressou preocupação com a intenção da 
prefeitura de revisar o Plano Diretor, que poderia levar a 
avanço da mancha urbana da cidade. Segundo ativistas, 
a zona rural perderia até 74% da área. A prefeitura nega 
que a perda seja deste tamanho e diz que as regiões 
verdadeiramente rurais serão preservadas.

Visita à Folha 
André Salcedo, presidente da Sabesp, esteve no 

jornal nessa quarta-feira (14). Acompanhavam-no Fabio 
Toreta, superintendente de comunicação, Rodrigo Fiume, 
coordenador de imprensa, Paola de Moura, assessora da 
presidência, e Edson Giusti, sócio da FSB.

Agência Brasil

No Brasil, 42 políticos e seus 
familiares de primeiro grau são 
titulares de fazendas que ficam 
dentro de terras indígenas, o 
que constitui uma irregulari-
dade do ponto de vista legal e 
ameaça os direitos constitucio-
nais de povos originários que 
ali vivem.

É o que denuncia a segunda 
parte do dossiê “Os Invasores”, 
elaborado pelo observatório De 
Olho nos Ruralistas. O docu-
mento está sendo lançado hoje 
(14) à noite, no Cine Petra Belas 
Artes, em São Paulo, acompa-
nhado de debate sobre a temá-
tica e de exibição do premiado 
documentário Vento na fron-
teira, que retrata um conflito 
entre fazendeiros e indígenas 
guarani-kaiowá na fronteira 
entre Brasil e Paraguai.

A primeira parte do relatório 
foi divulgada durante o Abril In-
dígena, mês em que se procura 
dar maior projeção para as inú-
meras lutas da causa indígena 
em todo o país. No documento 
já se havia informado a identi-
ficação de 1.692 sobreposições, 
das quais se destaca agora a 
porção pelas quais respondem 
clãs políticos. 

O observatório detectou 
terras com sobreposição a 
partir da análise de dados fun-
diários do Incra (Instituto Na-
cional de Colonização e Reforma 
Agrária), mais especificamente, 
das bases do Sigef (Sistema de 
Gestão Fundiária), do SNCR 

(Sistema Nacional de Cadastro 
Rural (SNCR) e do SNCI (Sis-
tema Nacional de Certificação 
de Imóveis). Os políticos e sua 
rede têm em suas mãos 96 mil 
hectares, o equivalente à soma 
das áreas urbanas de Rio de 
Janeiro e Belo Horizonte. 

Com 17 casos, Mato Grosso 
do Sul lidera a lista. Em seguida, 
aparecem Mato Grosso e Mara-
nhão, com sete, cada.

Poder aquisitivo
De acordo com o coorde-

nador de projetos do observa-
tório, pesquisador Bruno Bassi, 
os atores que protagonizam a 
prática ilegal e que ameaçam os 
povos indígenas são tanto polí-
ticos como pessoas com poder 
aquisitivo, que financiam tais 
ações e se mantêm em determi-
nada teia de relações.

“Apesar de a gente ter um 
número relativamente reduzido 
de políticos identificados com 
sobreposição direta, é interes-
sante observar que, na verdade, 
não é um número tão pequeno 
quando a gente pensa que é”, 
diz Bruno.

“O avanço do território, so-
bretudo do agronegócio, sobre 
territórios indígenas ou reivin-
dicados pelos povos indígenas 
é promovido, de um lado, pelo 
capital, grandes empresas, 
multinacionais e tem uma in-
terface política. A gente tem 
governador, deputados federais, 
senador, prefeitos e vice-pre-
feitos e deputados estaduais”, 
acrescenta. 

Lição de casa

Presidente realiza terceira reunião ministerial de seu governo

Lula diz que é hora de fazer o 
planejado e proíbe novas ideias
Renato Machado e Thiago Resende
Folhapress

O presidente Lula (PT) 
afirmou, nessa quinta-feira 
(15), que seu governo vai en-
cerrar a fase em que ministros 
apresentam novas ideias e pro-
jetos, para iniciar uma etapa 
apenas para cumprir tudo o 
que já foi pensado e planejado. 
A fala aconteceu na abertura da 
terceira reunião ministerial de 
seu governo.

“A gente vai ter que lançar 
esse programa (PAC 3), porque 
vocês sabem que daqui para a 
frente a gente vai ser proibido 
de ter novas ideias, a gente vai 
ter que cumprir aquilo que a 
gente já teve capacidade de 
propor até agora. A única coisa 
que pode mudar são a criação 
de escolas, porque cada vez que 
uma pessoa pede uma escola, 
eu vou dizer que nós vamos 
fazer”, afirmou Lula.

“[Que] essa reunião possa 
dar para nós, sobretudo para 
os companheiros da Casa Civil, 
que recebe os projetos, que a 
gente possa sair daqui com a 
certeza que o governo já tem no 
papel e na cabeça tudo aquilo 
que a gente vai fazer até o dia 
31 de dezembro de 2026.”

O mandatário acrescentou 
que encontros anteriores tra-
taram da reconstrução do país 
e da “briga do orçamento”. 

Agora, acrescentou, só falta 
lançar os programas Luz para 
Todos e Água para Todos. Lula 
ainda pediu melhorias na divul-
gação de políticas do governo 
pelos ministros. Em tom duro, 
pediu “educação” aos titulares 
da pasta, para que atuem em 
conjunto com a Secretaria de 
Comunicação da Presidência. 
E também empoderou o titular 
dessa pasta, o petista Paulo 
Pimenta.

“Vai ter [na reunião] uma 
discussão sobre a relação dos 
ministros com a Secom. É im-
portante que a gente saiba que 
a gente pode fazer divulgação 
das coisas que a gente faz com 
muito mais profissionalismo se 
a gente tiver um mínimo de 
educação de fazer as coisas 
coletivamente”, afirmou.

O presidente então repetiu 
uma cobrança aos integrantes 
da sua equipe, para que tratem 
as medidas como uma “política 
de governo” e que não são “po-
lítica de cada ministro”.

O encontro aconteceu em 
meio a críticas à articulação 
política e a pressão do União 
Brasil para a demissão da 
ministra do Turismo, Daniela 
Carneiro. O mandatário não 
abordou a situação da ministra 
em sua fala inicial, que foi 
transmitida pelos canais ofi-
ciais do governo. O restante da 
reunião foi fechado.

Documento

Observatório identifica 42 políticos 
com fazendas em terras indígenas

Entre os nomes que apa-
recem em destaque com a di-
vulgação do relatório estão o 
senador Jaime Bagattoli (PL-
RO) e o deputado federal Dilceu 
Sperafico (PP-PR). 

Sperafico é membro da Co-
missão de Agricultura, Pecu-
ária, Abastecimento e Desen-
volvimento Rural, na Câmara, e 
publicou um vídeo, em sua conta 
no Instagram, comemorando a 
aprovação do Projeto de Lei 
490/2007 na Câmara, que contou 
com seu voto favorável.

No vídeo, ele justificou o voto, 
dizendo que proprietários rurais 
têm tido suas fazendas amea-
çadas por processos de demar-
cação “indevida” de terras indí-
genas, em Mato Grosso do Sul e 
no Paraná. E é justamente em 
Mato Grosso do Sul, onde Spe-
rafico tem a fazenda Maracay, 
em Amambai. A propriedade 
tem mais de quatro mil hectares, 
de acordo com o observatório 
De Olho nos Ruralistas, e fica 
sobre a Terra Indígena Iguate-
mipeguá, dos guarani-kaiowá.

Subvertendo a lógica
Ele diz que “vários dos processos de Mato Grosso do Sul se 

desenrolam por mais de uma década até que se chegue a uma 
decisão. E esses prazos têm sido ainda maiores, em função do 
avanço político, na Câmara [dos Deputados], especialmente, 
em se aprovar o marco temporal para a demarcação de terras 
indígenas, que é a base de contestação de vários desses pro-
cessos, uma tese que ignora que os indígenas foram expulsos 
continuamente dessas áreas, principalmente durante os anos 
40, 50 e 60, atrás das frentes de colonização, em que o próprio 
Estado brasileiro, por meio do SPI (Serviço de Proteção aos 
Índios), expulsava essas comunidades e as realocava em áreas 
extremamente diminutas, em relação ao território anterior-
mente ocupado pelos indígenas”.

“Quem são os reais invasores de terras no Brasil? Os 
movimentos populares que lutam pela reforma agrária e pela 
demarcação de terras indígenas, direitos consagrados na 
Constituição de 1988? Ou os grileiros que invadem milhões 
de hectares na Amazônia, no Cerrado e nos demais biomas?” 
Essas são algumas das pontuações que constam no relatório.

Nessa linha, que critica a criminalização dos movimentos 
sociais, Bruno Biassi finaliza dizendo que o que o observatório 
propõe, com o documento, é a inversão da lógica sempre dis-
seminada. “Vamos, também, pautar a invasão de terras pelo 
agronegócio”, argumenta. 
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População precisa 
manter alguns cuidados 

quando estiver em 
locais com capivaras

Além de acolhimento, 
moradores em situação 
de rua estão recebendo 
agasalhos e cobertores
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Com sintomas semelhantes aos da chikungunya, 
dengue e zika vírus, diagnóstico é fundamental 

Infectologista pontua 
que MS tem condições 
favoráveis para bactéria 
que causa febre maculosa

Além da febre 
maculosa, as capivaras 
também podem ser 
acometidas por outras 
patologias com potencial 
zoonótico (transmissível 
de um animal ao 
homem), a exemplo da 
raiva, leptospirose, 
leishmaniose e 
tripanossomíase, assim 
como enterobacterioses e 
doenças fúngicas.

As evidências dessas 
infecções nesses animais 
e o aumento das 
populações da espécie 
em áreas antropizadas 
são consideradas uma 
questão de saúde pública. 
De acordo com o estudo 
intitulado “Pesquisa 
de Rickettsias em 
Capivaras (hydrochoerus 
hydrochaeris) de Vida 
Livre”, do Distrito 
Federal, grande parte 
das capivaras não 
apresentam Rickettsia 
(níveis circulantes da 
bactéria na corrente 

sanguínea), mas 
96,3% das amostras 
apresentam titulações de 
anticorpos para o gênero 
Rickettsia, sem alterações 
laboratoriais, indicando 
que já tiveram contato 
com bactérias do gênero, 
sendo constatado que, em 
sua maioria, o contato foi 
com a bactéria Rickettsia 
bellii, que não causa 
doença em humanos.

Ao jornal O Estado, o 
biólogo Giovani Xavier 
detalhou sobre outras 
doenças que podem 
ser propagadas pelas 
capivaras.

“Outra doença que é 
transmitida é a doença 
de Lyme, doença de 
Powassan, babesiose, 
erliquiose. Existe mais 
algumas, mas não são 
tão importantes. Porém, 
é importante lembrar que 
tudo isso é transmitido 
por causa do carrapato 
que pode parasitar as 
capivaras. As pessoas não 
precisam ter medo delas, 
elas não fazem mal. No 
entanto, é sempre bom 
ter cuidado e prevenir, 
assim como no contato 
com outros animais 
silvestres.”

DOENÇAS QUE PODEM SER TRANSMITIDAS POR MEIO DA CAPIVARA
Brenda Leitte

As capivaras fazem parte da 
rotina dos campo-grandenses, 
mesmo que indiretamente. 
Elas estão presentes nos par-
ques, nas ruas, e em diversos 
pontos da Capital, assim como 
no interior de Mato Grosso 
do Sul. Diante do crescimento 
dos casos de febre maculosa 
em algumas regiões do país, 
a preocupação no Estado vem 
ganhando força devido ao nú-
mero de animais que habitam 
a região sul-mato-grossense.

Tudo isso porque a doença 
é transmitida pela picada de 
uma espécie de carrapato 
bastante comum em MS, o 
carrapato-estrela, presente 
em animais silvestres, princi-
palmente na capivara, animal 
comum no Estado.

A transmissão ocorre ba-
sicamente assim: o carrapato 
infectado pica a capivara e 
transmite a bactéria, o animal 
então passa a contaminar ou-
tros carrapatos que parasitam 
ela. E são esses carrapatos 
contaminados que podem 
transmitir a doença para os 
humanos. Segundo dados, a 
doença mata em até 60% dos 
casos.

O infectologista e presi-
dente da Sociedade Brasi-
leira de Medicina Tropical, Dr. 
Júlio Croda, explicou porque 
a doença em questão pode 
se tornar comum no Estado. 
“A condição ambiental favo-
rece a infecção desse carra-

pato pela bactéria Rickettsia 
rickettsii, então a condição 
da mata, de temperatura, de 
clima, colabora para isso. No 
Brasil, se concentra na região 
de São Paulo, em Campinas. 
Aqui em MS temos a capi-
vara, que eventualmente pode 
se infectar, mas ela não fica 
doente, a gente tem também 
o carrapato-estrela, mas não 
temos a bactéria. O que é algo 
positivo”, explicou ele.

Embora MS tenha condi-
ções propícias para a bac-
téria, ainda não foram apre-
sentados registros de casos 
e nem mortes pela doença, 
neste ano. Segundo registros, o 
último caso de febre maculosa 
no Estado foi no município de 
Sidrolândia, em 2018. 

Conforme ainda o infecto-
logista, a febre maculosa se 
confunde com outras doenças, 
devido aos sintomas comuns, 
que são: febre, dor no fundo 
dos olhos, dor de cabeça in-
tensa e insônia, náuseas, vô-
mitos e diarreia, dor no corpo 
e manchas na pele.

“Ela se assemelha à dengue, 
chikungunya, zika vírus, qual-
quer doença que a gente pode 
chamar de ‘fenômenos hemor-
rágicos’. Porque assim como a 
dengue, que afeta os vasos, po-
dendo causar sangramentos, a 
febre maculosa também causa 
os mesmos sintomas e não 
temos um diagnóstico rápido. 
Com isso, médicos e pacientes 
precisam ficar atentos quanto 
ao contato com o carrapato e 

analisar se, posteriormente, 
passou a apresentar esses sin-
tomas. Se sim, a probabilidade 
de ser essa doença é grande. 
Diante disso, é preciso se di-
rigir a unidade de saúde, para 
que o paciente seja tratado 
adequadamente”, destacou.

Segundo ele, há um estudo 
sobre o assunto, desenvol-
vido há alguns anos. “A UFMS 
(Universidade Federal de Mato 
Grosso do Sul) coletou carra-
patos-estrela desses animais 
e os pesquisadores viram que 
a frequência da bactéria, aqui, 
é muito baixa. É claro que é 
preciso continuar monitorando 
os animais e investindo nesse 
monitoramento, que foi feito no 
passado, para identificar se, 
diante das mudanças climá-
ticas, essas bactérias podem 
se adaptar, ser introduzidas, 
aumentar a frequência nesses 
carrapatos. Se isso acontecer, 
então acende um alerta, de 
que a doença possa voltar”, 
afirmou.

Diante da repercussão, 
muitos passaram a temer as 
capivaras. No entanto, outros 
animais silvestres que alojam 
o carrapato-estrela, como bois 
e cavalos, também podem ser 
transmissores da doença. “A 
boa notícia é que a prevalência 
dessa bactéria no carrapato 
é muito baixa, em MS. Por 
isso, não temos registros de 
casos expressivos, como na 
cidade de Campinas. Se não 
temos muitas bactéria Ricket-
tsia rickettsii infectando os 

Tamires Santana

De acordo com o prognós-
tico do inverno, estação que 
começará no dia 21 de junho, 
divulgado na tarde de ontem 
(15), pelo meteorologista Na-
tálio Abraão, nos próximos 
dias a chuva deve dar uma 
trégua, em Mato Grosso do 
Sul, entretanto, o documento 
também mostrou que as tem-
peraturas vão aumentar aos 
poucos, mas ainda no mês de 
junho os termômetros vol-
tarão a diminuir e, em julho, 
o frio deve chegar com mais 
intensidade do que já foi re-
gistrado, até o momento.

Conforme o meteoro-
logista, esse período deve 
contar com umidade rela-
tiva do ar alta, nebulosidade, 
nevoeiros e chuvas fracas. 
Além disso, as chuvas tendem 
a ficar um pouco acima do 
esperado, no oeste do Mato 
Grosso do Sul, nos municípios 
de Corumbá, Miranda, Porto 
Murtinho e Bonito, especial-
mente em agosto. Natálio 
ainda alertou para tempera-
turas intensamente baixas, 
entre os dias 15 e 20 de julho, 
em todo o Estado.

Cabe ressaltar que, 
mesmo no inverno, não se 
descartam dias com calor, 
especialmente durante julho 
e agosto, na ausência de 
frentes frias. Nesses meses, 

chega a ocorrer sequên-                                                 
cia de vários dias quentes, 
com as máximas acima dos 
35ºC, mas, em Campo Grande, 
a expectativa é que os ter-
mômetros só atinjam esses 
valores a partir de agosto.

No que se trata de geadas, 
as chances estarão elevadas 
em julho, principalmente 
entre os dias 12 e 18, com o 
avanço da massa de ar polar 
trazendo temperaturas con-
gelantes e ventos acima de 
40 km/h, elevando a sensação 
térmica no centro, sul, sudo-
este e leste do Estado.

Segundo o meteorologista, 
essa mudança brusca na tem-
peratura deve acontecer de-
vido à transição do fenômeno 
atmosférico de La Niña para El 
Niño, que será em julho. “Isso 
implicou em mudanças impor-
tantes no padrão de chuvas 
e temperaturas no centro. 
Em contrapartida, a estação 
mostra-se favorável à agricul-
tura, ao comércio e serviços”, 
afirmou Natálio Abraão.

Além disso, conforme o 
estudo, algumas cidades do 
interior, como Ponta Porã, 
Amambai, Dourados, Para-
nhos, Eldorado, Mundo Novo, 
Maracaju, Rio Brilhante, 
Sidrolândia e Sete Quedas 
devem registrar geadas e va-
lores abaixo de cinco graus 
nas temperaturas até o final 
do mês de julho.

Brenda Leitte

As estradas já são perigosas 
em dias “normais”, mas nos 
dias de neblina e mal tempo, 
se tornam um verdadeiro de-
safio para os motoristas. Diaria-
mente tem movimentação nas 
principais rodovias que cortam 
Mato Grosso do Sul, onde há 
vários registros de acidentes 
e de vítimas fatais. Devido ao 
tempo mais frio, o volume de 
neblina nas estradas também 
é maior, exigindo certo cuidado 
daqueles que passam por lá 
dirigindo, para que acidentes 
sejam evitados.

Recentemente, um ônibus, 
da empresa Andorinha, tombou 
nas margens da rodovia BR-163, 
na madrugada da segunda-feira 
(12), em São Gabriel do Oeste 
e deixou uma pessoa morta e 
outras 28 feridas, das quais sete 
tiveram que ser transferidas 
para a Santa Casa de Campo 
Grande, devido à gravidade 
dos ferimentos. Informações 
indicam que o motorista teria 
perdido o controle do veículo 
devido à neblina e chuva que 
atingiram a região, no momento 
do acidente. 

Diante disso, a PRF (Polícia 
Rodoviária Federal) e a conces-
sionária que administra a BR-
163 no Estado, a CCR MSVia, 
deram orientações para que os 
riscos de acidentes diminuam.

Segundo a CCR MSVia, em 
caso de chuva ou neblina, é 
necessário redobrar a atenção, 

reduzir a velocidade e manter 
distância segura. Além disso, 
destaca que condutores e pas-
sageiros devem usar o cinto de 
segurança. “A neblina é um fe-
nômeno climático que acontece 
em função da grande diferença 
entre a temperatura máxima e 
a mínima registradas em um 
determinado período de tempo. 
Nesta época do ano, o fenômeno 
é mais comum e, por isso, a 
CCR MSVia faz um alerta aos 
motoristas que trafegam pela 
BR-163/MS, para que redobrem 
a atenção”. 

Outra dica importante é a 
de manter a face interna do 
para-brisa limpo e, para isso, 
existem alguns produtos no 
mercado que facilitam essa 
ação. “Uma das sugestões 
para isso é aplicar álcool com 
papel do tipo toalha (ou guarda-
napo) seco. Manter as janelas 
abertas. Além disso, o SAU 
(Serviço de Atendimento ao 
Usuário) recomenda que o 
motorista aumente a distância 
em relação ao veículo à frente, 
reduza a velocidade e evite 
manobras bruscas”, finalizou. 

Além disso, a PRF (Polícia 
Rodoviária Federal) destaca 
que é importante que os mo-
toristas adotem pequenas ati-
tudes. “Mantenha o farol baixo 
ligado e nunca use o farol alto; 
Sinalize qualquer mudança 
de direção; Não pare no acos-
tamento, se precisar, procure 
parar o mais afastado possível 
da pista de rolamento.”

carrapatos que parasitam os 
animais que habitam o Es-
tado, não temos o problema”, 
concluiu.

Por meio de nota, a SES (Se-
cretaria de Estado de Saúde) 

e a Sesau (Secretaria Muni-
cipal de Saúde) confirmaram 
não terem registrado nenhum 
caso de febre maculosa até o 
momento, nem foram identi-
ficados, na região, carrapatos 

infectados com a bactéria que 
provoca a doença. As secreta-
rias de saúde ainda alertam 
sobre os sintomas e reforçam 
a importância dos cuidados de 
prevenção à saúde.
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Inverno Orientação

Chuva deve dar trégua entretanto, temperaturas 
devem ser ainda mais baixas no mês de julho

Saiba como trafegar em segurança 
em dias de neblina nas estradas

Mais de 290 acolhidos em Campo Grande
Desde a chegada da frente 

fria da última segunda-feira 
(12), equipes da Secretaria 
de Assistência Social e as 11 
equipes do Seas (Serviço Es-
pecializado em Abordagem 
Social) atuam na busca ativa 
e atendendo denúncias da po-
pulação. Do dia 12 até a manhã 
de ontem (15), já foram rea-
lizadas 376 abordagens, 293 
acolhimentos e entregues 392 
cobertores.

Somente nas primeiras 
horas da manhã de ontem 
(15), o meteorologista Natálio 
Abraão informou que foram 
registrados 7,9ºC, em Campo 
Grande, em Coxim foram 
10,4ºC, com sensação de 8,0ºC, 
assim como em Sete Quedas, 
com 8,5ºC. Os menores índices 
ficaram por conta dos muni-

cípios de Caarapó, com 8,7ºC 
e sensação de 4,5ºC, assim 
como Ponta Porã, com 7,5ºC e 
sensação de 5,0ºC e Corumbá, 
com 9,4ºC e sensação de 8,4ºC. 

Boa parte dos atendimentos 
dos últimos dias estão aconte-
cendo por meio do aciona-
mento da própria população. 
O resultado tem sido aumento 
de até 50% no número de 
ligações, nos dois celulares 
disponibilizados pelo Seas. 
Só na manhã de ontem (15), 
das 23 abordagens realizadas 
pelas equipes, 18 partiram de 
registros da população. Além 
disso, o FAC (Fundo de Apoio 
à Comunidade), entregou mais 
de 50 agasalhos aos acolhidos 
da UAIFA 1, no Jardim Vera-
neio, fruto da Campanha do 
Agasalho.

Divulgação



Neste período de 
baixas temperaturas 
incidência de doenças 
respiratórias é maior 
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Após a notificação, Semadur vai vistoriar local, para analisar riscos aos moradores

Defesa civil constata perigo em 
condomínio alvo de operação policial

Polícia Civil 
soluciona caso  
de maus-tratos 

HR abre seleção 
para contratação 
de médicos

População pode 
escolher nome da 
Cidade do Natal 

Agepen previne 
reincidência de 
crimes de violência 

Escola da Saúde 
oferece curso de 
instrumentação

Após denúncia, a Polícia 
Civil, por meio da Decat 
(Delegacia de Repressão 
aos Crimes Ambientais e de 
Atendimento ao Turista), 
solucionou um caso de 
maus-tratos e encaminhou 
animais vítimas para lares 
temporários. Publicação 
nas redes sociais indicou 
que eles estariam sendo 
maltratados em um imóvel 
no Núcleo Habitacional 
Buriti. As equipes 
constataram os fatos e 
levaram os animais a lares 
temporários. 

A Funsau (Fundação 
Serviços de Saúde de 
Mato Grosso do Sul), 
SES (Secretaria de 
Estado de Saúde) e SAD 
(Secretaria de Estado de 
Administração) abriram 
as inscrições do processo 
seletivo para a contratação 
de médicos temporários. 
Os interessados têm até 
as 23 horas e 59 minutos 
do dia 21 de junho para 
se inscreverem no http://
www.concurso.ms.gov.
br. A remuneração total 
oferecida é de R$ 6.012,55. 

Já está aberta a votação 
para a escolha do novo 
nome da Cidade do Natal. 
Para escolher o seu 
preferido, basta acessar o 
link no site do município: 
www.campogrande.ms.gov.
br. No site, é possível 
escolher entre três nomes 
que já foram previamente 
selecionados. A população 
poderá escolher entre 
“Espaço CG de Cultura”, 
“Espaço Municipal de 
Cultura – Afonso Pena” 
e “Espaço Municipal de 
Cultura – Vila Morena”. 

A roda de conversa 
reflexiva revelou histórias 
pautadas no machismo 
e na superioridade 
física masculina. Os 
participantes são homens 
que cometeram violência 
doméstica e foram 
encaminhados pela Justiça 
para entenderem, além 
da punição criminal, a 
gravidade de seus atos e 
é uma forma de trilharem 
um caminho diferente. 
55 agressores foram 
encaminhados pela Justiça 
para participar do grupo.

A Escola de Saúde da 
Santa Casa de Campo 
Grande está lançando uma 
nova turma do curso de 
Instrumentação Cirúrgica. 
Com início previsto para 19 
de junho e término em 16 
de agosto, a especialização 
terá uma carga horária 
total de 150 horas-aula, 
sendo 70 horas dedicadas 
ao conteúdo teórico e 
prático em laboratório, 
com aulas noturnas, e 80 
horas voltadas para aulas 
práticas. Mais informações 
pelo telefone (67) 3322-
4331.

Tamires Santana

A Defesa Civil de Campo 
Grande vistoriou o Residen-
cial Atenas, mais conhecido 
como Carandirú, que foi alvo 
da operação Abra-te Sésamo, 
na semana passada, que teve 
como objetivo desfazer um 
chamado “Centro de Crimina-
lidade” da região com histórico 
de crimes de furtos, roubos, 
tráfico de drogas, posse ilegal 
de arma e homicídios. Na oca-
sião, o órgão constatou risco 
de acidente iminente para os 
moradores, principalmente 
no que se trata de estrutura, 
sabendo que é um condomínio 
antigo que nunca passou por 
manutenção.

O major Pedro Centu-
rião Filho, coordenador de 

Proteção e Defesa Civil de 
Campo Grande, afirmou que 
a Prefeitura Municipal de 
Campo Grande foi acionada 
e que agora a Semadur (Se-
cretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento 
Urbano) vai vistoriar o local 
e, se necessário, a SAS (Secre-
taria Municipal de Assistência 
Social) vai adotar as providên-
cias necessárias. “Um enge-
nheiro civil nosso foi até o local 
e constatou o risco, agora, 
a Semadur vai elaborar um 
laudo técnico e, se for o caso, 
interditá-lo”, disse.

Na quarta-feira (15), em 
entrevista ao jornal O Estado, 
o coordenador alegou que a 
vistoria da Semadur estava 
marcada ainda para ontem, 
para detalhar a situação. Em 

contrapartida, no final da 
tarde, a secretária municipal 
de Meio Ambiente e Gestão Ur-
bana, Katia Sarturi, informou 
para a reportagem que ainda 
aguardava a chegada oficial 
do documento de notificação, 
para só então agendar a visita 
técnica ao condomínio.

“Estamos aguardando a 
chegada do ofício para que a 
vistoria seja realizada, para 
sabermos o que será feito daqui 
para frente. Sobre as famílias 
que ainda residem ali, se for 
necessária a retirada deles, 
acredito que a Prefeitura Mu-
nicipal de Campo Grande com 
certeza vai adotar as devidas 
providências, junto à SAS (Se-
cretaria de Assistência Social) 
e Amhasf (Agência Municipal 
de Habitação e Assuntos Fun-

diários)”, ressaltou.
Construído pela Constru-

tora Degrau Ltda., o residen-
cial foi invadido por dezenas 
de famílias ligadas ao Movi-
mento Nacional em Prol da 
Luta pela Moradia, em me-
ados de 2004 e se tornou o 
“Carandirú” e, desde então, a 
construtora tenta, na Justiça, 
a reintegração de posse do 
imóvel.

Durante coletiva de im-
prensa realizada com os orga-
nizadores da operação Abra-
-te Sésamo, o delegado-geral 
Roberto Gurgel de Oliveira 
afirmou que foi possível per-
ceber de longe que o residen-
cial oferecia riscos para os 
moradores. “Durante as dili-
gências, nós percebemos um 
condomínio com estrutura niti-

damente comprometida, fiação 
elétrica com risco de incêndio, 
além de risco de queda, e nós 
seguiremos com as próximas 
etapas, para garantir a segu-
rança das pessoas que moram 
ali”, disse.

Cabe ressaltar que quando 
a operação aconteceu, contou 
com 321 servidores e, entre eles, 
alguns assistentes sociais, que 
acompanharam as diligências e 
prestaram atendimento aos mo-
radores. A reportagem do jornal 
O Estado entrou em contato 
com os órgãos responsáveis pela 
assistência e com a Prefeitura 
Municipal de Campo Grande, 
para questionar o que será feito 
diante dos fatos apresentados e 
com as famílias residentes, mas 
até o fechamento dessa edição, 
não obteve retorno.

Tamires Santana

Na manhã de ontem (15), o 
Gaeco (Grupo de Atuação Espe-
cial de Repressão ao Crime Or-
ganizado), deflagrou, junto com 
o MPMS (Ministério Público do 
Estado de Mato Grosso do Sul) 
e o Gecoc (Grupo Especial de 
Combate à Corrupção), a ope-
ração Cascalhos de Areia, para 
investigar possível organização 
criminosa estabelecida para a 
prática de crimes de peculato, 
corrupção, fraude à licitação e 
lavagem de dinheiro. 

A ação culminou com a apre-
ensão de aparelhos celulares do 
ex-secretário de Obras, Rudi 
Fiorese, e do atual superin-
tendente de serviços públicos 
da Sisep (Secretaria Municipal 
de Infraestrutura e Serviços 
Públicos), Mehdi Talayeh. A in-
vestigação envolveu cinco servi-
dores municipais. 

Em nota, a prefeitura de 
Campo Grande informou que a 
Secretaria Municipal de Infra-
estrutura e Serviços Públicos 
recebeu, na manhã de ontem 
(15), as equipes da Promotoria 
de Justiça de Defesa do Pa-
trimônio Público e Social de 
Campo Grande, que informaram 
cumprimento de decisão judi-
cial oriunda de procedimento 
investigatório que tramita na 
mesma. “O município perma-
nece à disposição para qualquer 
esclarecimento ou fornecimento 
de informações necessárias aos 
entes do processo”, finalizou o 
comunicado oficial. 

Além disso, agentes também 
estiveram na empresa ALS, no 
bairro Jardim Monumento.

A suspeita está relacionada 
a contratos de manutenção de 
vias não pavimentadas e lo-
cação de maquinário de veículos 
junto ao município de Campo 

Michelly Perez

A Prefeitura de Campo 
Grande alerta para a neces-
sidade de cuidados extras 
com os animais de estimação 
devido à previsão de frio in-
tenso nos próximos dias. Para 
dar suporte à comunidade, 
a Subea (Subsecretaria do 
Bem-Estar Animal) conta com 
três consultórios veterinários 
gratuitos, com capacidade de 

atendimento para 30 animais, 
sendo 15 no período da manhã 
(8h às 10h30) e 15 no período 
da tarde (13h30 às 16h30). 
Os atendimentos ocorrem às 
segundas, terças, quintas e 
sextas-feiras. Às quartas, a 
equipe realiza visitas in loco 
a ONGs e protetores indepen-
dentes. “A secretaria também 
conta com a Campanha do 
Agasalho Pet, que arrecada 
mantas, toalhas ou roupas 

pets para doar para ONGs, 
protetores independentes e 
pessoas em vulnerabilidade 
social que possuem animais”, 
aponta Ana Luiza Lourenço de 
Oliveira Lima, subsecretária 
da Subea.

Ainda segundo Ana Luiza, 
a adoção é a melhor forma de 
diminuir a quantidade de ani-
mais abandonados. Mais in-
formações podem ser obtidas 
pelo telefone: (67) 2020-1397.

Operação Cascalhos de Areia

Gaeco cumpre mandados de busca e apreende 
celulares de ex-secretário e superintendente 

Expectativa é que 
equipes da Semadur 
vistoriem o edifício nos 
próximos dias 
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Carandirú

Gaeco esteve na 
empresa apontada como 
propriedade de um dos 
líderes da organização

Marcos Maluf

Grande, que ultrapassam os 
R$  300 milhões. A operação 
cumpriu 19 mandados de busca 
e apreensão na Capital, decor-
rentes de decisão do Tribunal 
de Justiça do Estado.

A investigação aconteceu 
com o apoio operacional do 
Batalhão de Choque da Polícia 
Militar. Os mandados foram 
cumpridos por meio da 31ª Pro-
motoria de Justiça de Defesa do 

Patrimônio Público e Social de 
Campo Grande. A operação é 
oriunda de um PIC – (Procedi-
mento Investigatório Criminal), 
desenvolvido pela referida pro-
motoria.

Cuidado

Prefeitura oferece atendimento veterinário aos pets
Divulgação
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As vantagens do 
gás natural veicular 
(GNV) se aplicam no 
cenário de consumir 
menos combustível por 
quilômetro rodado; é 
um material seco, por 
isso aumenta a vida útil 
do motor e o intervalo 
de trocas de óleo; 

emite baixos níveis de 
gases poluentes, como 
nitrogênio, gás carbônico, 
dióxido de enxofre e 
monóxido de carbono e 
aumenta a autonomia, 
podendo chegar a 58% 
a mais, comparada à 
gasolina e 66% a mais, 
para o álcool.

Vantagens do GNV

Consumo

Reunião

Iniciativa privada

Queda

MSGás planeja o “Corredor Azul”, com pontos 
de abastecimento em quatro municípios

Governo de MS reforça contribuições feitas a estudo 
da ANTT no processo de relicitação da Malha Oeste

Caixa libera abono salarial para nascidos em setembro e outubro

Petrobras reduz 
preço da gasolina 
em 4,66% para 
distribuidoras 
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Marina Romualdo

Os condutores interessados 
em converter os carros para re-
ceber GNV (gás natural veicular) 
tem alguns obstáculos a enfren-
tarem, como, por exemplo, não 
encontrar postos que abasteçam 
fora de Campo Grande. Dos 79 
municípios, somente a Capital 
conta com oito postos que tem 
gás natural.

Para isso, a MSGás (Com-
panhia de Gás de Mato Grosso 
do Sul) prevê a instalação de 
pontos diferentes de abasteci-
mento em quatro municípios 
(Três Lagoas, Sidrolândia, Dou-
rados e Bataguassu), que será 
chamado de “Corredor Azul”.  

Em Três Lagoas, o ponto será 
inaugurado no segundo semestre 
deste ano. Já nas outras cidades, 
a previsão é para o ano de 2024. O 
diretor-presidente da MSGás, Rui 
Pires dos Santos, disse, durante 
entrevista ao programa Tribuna 
Livre, que o Corredor Azul é uma 
forma de facilitar o reabasteci-
mento dos veículos que utilizam 
o gás natural e que está sendo 
estudado em quais cidades é pos-
sível chegar.

“Atualmente, temos oito postos 
de GNV em Campo Grande e, 
com a chegada dos caminhões a 
gás natural, temos outro desafio. 
Para sair de São Paulo, estudamos 

duas rotas – Três Lagoas para 
Campo Grande e Bataguassu até 
Dourados. Estamos estudando 
em quais cidades vamos chegar 
com o gás natural, para ajudar 
os motoristas”, destaca o diretor-
-presidente. 

“No entanto, estamos ten-
tando trazer essa rota azul para 
dentro do Estado. Por exemplo, 
vamos instalar um posto em 
Três Lagoas, para que o ca-
minhão consiga abastecer o 
veículo na cidade e chegar a 
Campo Grande, sem precisar 
reabastecer”, explica Rui, em 
entrevista. O estudo da MSGás 
é para traçar um corredor de 
pontos diferentes de São Paulo 
que chegue até Campo Grande. 

Corrida
O representante da Con-

vertedora Le Gás de Campo 
Grande, Lemoel Júnior, relata 
que enchendo o cilindro 100%, 
o motorista consegue fazer uma 
viagem de ida e volta até Dou-
rados. “Um veículo popular com 
motor 1.0, que ele tem um gasto 
de 12,5 km dentro da cidade 
no combustível líquido, nessa 
viagem o carro vai fazer 16 km 
no GNV”. No entanto, vale des-
tacar que o consumo do GNV 
depende do consumo líquido 
do carro. 

Com isso, levando em consi-

deração o simulador veicular da 
MSGás, o motorista conseguiria 
rodar 176 km, com o metro cú-
bico a R$ 4,39 e um cilindro de 50 
L/ 11,76 m³. Neste caso, o gasto 
seria de R$ 51,63.

Para uma viagem a Dourados, 
por exemplo, onde a distância 
percorrida partindo de Campo 
Grande é 229,9 km, seria preciso 
abastecer mais de uma vez.

Agora, se o cilindro for maior, 
de 70 L/16,47 m³, dá para fazer 
247 km com R$ 72,30.

O motorista de aplicativo 
Fuad Salamene Neto, que utiliza 
GNV, afirma que a melhor coisa 
que poderia fazer foi trocar o 
combustível para o gás natural. 
“Usando GNV, gasto em torno 
de R$ 70 e faço 250 km dentro 
da cidade. Na gasolina, para 
rodar a mesma quilometragem 
gastava cerca de R$ 120. Então, 
além de ser algo bom para o 
bolso do consumidor, incentiva 
o uso de um combustível menos 
poluente.” 

Incentivos 
Na última quarta-feira (14), o 

Governo de Mato Grosso do Sul 
anunciou a Política de Incentivo 
ao uso do Gás Natural Veicular. 
A ação vai beneficiar 7 mil mo-
toristas, no Estado. 

Atualmente, os motoristas 
que optam por GNV precisam 

pagar R$ 100,96 na inspeção 
veicular anual, R$ 93,85 na au-
torização para mudar as ca-
racterísticas do veículo, assim 
como R$ 201,45 na inspeção 
após a instalação (kit) e R$ 
290,08 para emissão do novo 
CRLV (Certificado de Registro 
e Licenciamento de Veículo). 
Ao todo, a economia por veículo 
será de R$ 686,34.

A redução tributária, isenção 
de IPVA (Imposto Sobre a Proprie-
dade de Veículos Automotores), 
desoneração de taxas do Detran-
-MS (Departamento Estadual de 
Trânsito de Mato Grosso do Sul), 
que podem chegar ao valor de 
R$ 4,8 milhões, estão entre as 
medidas apresentadas. 

Os incentivos também preveem 
um vale-combustível de R$ 1 mil 
para os motoristas que fizeram 
novas conversões. Com esse valor, 
o veículo poderá rodar até 3 mil 
km utilizando GNV. O bônus será 
concedido pela MSGás por meio 
de um cartão de crédito, para 
abastecer o veículo com gás na-
tural veicular. 

Segundo o diretor-presidente 
da companhia, a ideia do Go-
verno do Estado é incentivar o 
uso do GNV. “A MSGás, junto 
com o Detran-MS, quando a 
pessoa fizer a conversão do 
veículo para o gás natural, ela 
vai até a companhia e ganha um 

Vitor Abdala
Agência Brasil

A Petrobras anunciou, na 
quinta-feira (15), a redução de R$ 
0,13 no litro da gasolina vendida 
a distribuidoras de combustíveis. 
Com a queda do preço, de 4,66%, 
o litro passará a custar R$ 2,66, a 
partir desta sexta-feira (16). 

Como a gasolina vendida nas 
bombas tem adição de 27% de 
etanol anidro, a parcela do preço 
da Petrobras, no preço do com-
bustível vendido nos postos de 
gasolina, será de R$ 1,94 por litro.  
Segundo a Petrobras, caso os 
demais agentes da cadeia do com-
bustível (distribuidoras e postos) 
mantenham os valores de suas 
parcelas, o preço médio ao con-
sumidor final poderá atingir R$ 
5,33 por litro, com base na última 
pesquisa feita pela ANP (Agência 
Nacional do Petróleo, Gás Natural 
e Biocombustíveis).

“Destaca-se que o valor efeti-
vamente cobrado ao consumidor 
final no posto é afetado também 
por outros fatores, como impostos, 
mistura de biocombustíveis e mar-
gens de lucro da distribuição e da 
revenda”, diz a empresa, em nota.  
De acordo com o comunicado, “a 
redução do preço da Petrobras 
tem como objetivos principais a 
manutenção da competitividade 
dos preços da companhia frente 
às principais alternativas de su-
primento dos seus clientes e a par-
ticipação de mercado necessária 
para a otimização dos ativos de 
refino em equilíbrio com os mer-
cados nacional e internacional”.

Em Brasília, na terça-feira 
(13), o secretário Jaime Verruck, 
da Semadesc (Secretaria de 
Estado de Meio Ambiente, De-
senvolvimento, Ciência, Tecno-
logia e Inovação) acompanhou 
o governador Eduardo Riedel 
em reunião com Rafel Vitali, 
diretor-geral da ANTT (Agência 
Nacional de Transportes Ter-
restres) e tratou do andamento 

do processo de relicitação da 
Ferrovia Malha Oeste, trecho 
ferroviário com extensão total 
de 1.625,30 km, que corta Mato 
Grosso do Sul de leste (Três 
Lagoas) a oeste (Corumbá).

Jaime Verruck lembrou das 
contribuições feitas pelo Governo 
do Estado em audiência pública 
da ANTT sobre o processo de 
relicitação da Malha Oeste. “A 

ANTT informou que o período de 
contribuições encerrou e a con-
sultoria contratada pela agência 
vai elaborar um novo escopo, com 
base nas contribuições feitas. O 
Governo do Estado solicitou a 
inserção do trecho de ferrovia 
ligando Campo Grande a Ponta 
Porã no projeto, a manutenção 
de bitola estreita e o acesso a 
Santos. Em 30 dias, com a elabo-

ração desse novo escopo, levando 
em consideração as nossas con-
tribuições, o governo deve ser 
chamado pela ANTT”, informou 
o secretário.

De acordo com o titular da 
Semadesc, foi importante a rea-
lização das audiências públicas 
para o andamento do processo 
de relicitação da Malha Oeste, 
“mas deve ser aprimorado o 

estudo. O governador Eduardo 
Riedel destacou a necessidade 
da ferrovia e que ela é prioritária 
para atender a logística e o cres-
cimento de Mato Grosso do Sul. 
Trata-se de um modal imprescin-
dível para o Estado e que se está 
subestimando o volume de carga 
no Estado, por isso, as nossas 
contribuições devem ser levadas 
em conta”, finalizou.

Wellton Máximo
Agência Brasil

Os trabalhadores da ini-
ciativa privada nascidos em 
setembro e outubro recebem, 
na quinta-feira (15), o abono 
salarial ano-base 2021. A Caixa 
Econômica Federal iniciou o 
pagamento em 15 de fevereiro 
e prosseguirá com a liberação 
até 17 de julho, baseada no mês 
de nascimento do beneficiário.

O abono de até um salário-
-mínimo é pago aos trabalha-
dores inscritos no Programa 
de Integração Social (PIS) ou 
no Programa de Formação do 
Patrimônio do Servidor Público 
(Pasep) há pelo menos cinco 
anos. Recebe o abono agora 
quem trabalhou formalmente 
por pelo menos 30 dias em 
2021, com remuneração mensal 
média de até dois salários-mí-

nimos.
Para servidores públicos, 

militares e empregados de es-
tatais, inscritos no Pasep, a 
liberação ocorre pelo Banco 
do Brasil, nas mesmas datas 
do PIS. Nos dois casos, no PIS 
e no Pasep, o dinheiro estará 
disponível até 28 de dezembro. 
Após esse prazo, os recursos 
voltam para o caixa do governo.

Neste lote, 4.275.568 tra-
balhadores receberão R$ 4,34 
bilhões. Desse total, 3.737.150 
têm direito ao PIS; e 538.418, 
ao Pasep.

Até 6 de junho, 15.746.761 
de trabalhadores haviam sa-
cado o benefício, no total de R$ 
15,82 bilhões. Em 2023, 278.729 
trabalhadores que tiveram o be-
nefício liberado entre fevereiro 
e maio ainda não sacaram o 
abono, num valor de R$ 283,87 
milhões.

Os valores pagos a cada 
trabalhador variam de acordo 
com a quantidade de dias tra-
balhados durante o ano-base 
2021.

Devem receber o benefício 
cerca de 22 milhões de traba-
lhadores, com valor total de 
mais de R$ 20 bilhões. Os re-
cursos vêm do Fundo de Am-
paro ao Trabalhador (FAT).

A Caixa informou que o cré-
dito será depositado automati-
camente para quem tem conta 
no banco. Os demais benefici-
ários receberão os valores por 
meio da Poupança Social Di-
gital, podendo ser movimentada 
pelo aplicativo Caixa Tem.

Caso não seja possível a 
abertura da conta digital, o 
saque poderá ser realizado 
com o Cartão do Cidadão e 
senha nos terminais de autoa-
tendimento, unidades lotéricas, 

Caixa Aqui ou agências, sempre 
de acordo com o calendário de 
pagamento.

Abonos esquecidos
Desde 15 de fevereiro, cerca 

de 400 mil trabalhadores que 
esqueceram de retirar o abono 
do PIS/Pasep referente a 2020 
podem pedir o dinheiro ao Mi-
nistério do Trabalho. Os valores 
ficaram disponíveis até 29 de 
dezembro do ano passado, mas 
quem perdeu o prazo tem até 
cinco anos para retirar os re-
cursos, desde que entre com 
recurso administrativo.

A abertura do recurso ad-
ministrativo ao Ministério do 
Trabalho pode ser feita de três 
formas: presencialmente, por 
telefone ou pela internet. O 
pedido presencial pode ser feito 
em qualquer unidade do Minis-
tério do Trabalho, o que inclui 

Superintendências Regionais 
de Trabalho e Emprego, Ge-
rências Regionais do Trabalho 
e Emprego, agências regionais, 
agências do Sistema Nacional 
do Emprego (Sine) e unidades 
móveis do trabalhador.

O endereço mais próximo 
pode ser encontrado na in-
ternet.

Os pedidos por telefone 
devem ser feitos por meio da 
Central Alô Trabalhador, no 
número 158. As ligações podem 
ser feitas das 7h às 19h e são 
gratuitas para telefones fixos e 
cobradas para celulares. Pela 
internet, o trabalhador pode 
fazer o pedido no aplicativo da 
Carteira de Trabalho Digital ou 
por e-mail. Os e-mails devem 
ser endereçados para trabalho.
uf@mte.gov.br, trocando “uf” 
pela sigla da unidade da Fede-
ração onde o trabalhador mora.

Para carros GNV, Para carros GNV, 
desafio é encontrar desafio é encontrar 

postos para postos para 
abastecer no interiorabastecer no interior

cartão que contém R$ 1 mil em 
abastecimento em gás natural. 
Com esse valor, o motorista pode 
rodar até 3 mil km.” 

Além disso, Rui Pires relatou 
que está fazendo uma parceria 
para trazer um ônibus a gás 
natural para Campo Grande. 
“Estamos tentando trazer, para 
fazer um teste com a Prefeitura 
Municipal, no Estado e todo 
mundo está trabalhando junto 
para realizar isso, na Capital.” 

“A pessoa compra um cami-
nhão zero km, já a gás natural, 
ou pode trocar o motor do ca-
minhão para o motor antigo, 
entre outras formas de utilizá-lo. 
Porém, um dos grandes benefí-
cios é o IPVA zero. Inclusive, os 
veículos que foram convertidos 
não pagam IPVA. A novidade, no 

Estado e no país, é que o ICMS 
foi de 17% para 12%”, finaliza o 
diretor-presidente.

O Governo de Mato Grosso do 
Sul estima que, com esta política 
de incentivos, possa existir a con-
versão de mil veículos somente 
em Campo Grande, podendo au-
mentar o consumo em 100% de 
GNV, passando de 270 mil por mês 
para 540 mil metros cúbicos.

As ações fazem parte de um 
trabalho conjunto entre Sema-
desc (Secretaria de Estado de 
Meio Ambiente, Desenvolvi-
mento, Ciência, Tecnologia e 
Inovação), Segov (Secretaria de 
Estado de Governo), Sefaz (Se-
cretaria de Estado de Fazenda), 
MSGás e Detran-MS. Também 
houve aval da Assembleia Le-
gislativa, que aprovou o projeto.

ECONOMIA
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Descontos

Mudanças

Valor é 30% do Valor é 30% do 
teto disponívelteto disponível

Recursos solicitados para carros Recursos solicitados para carros 
‘populares’ já somam R$ 150 milhões‘populares’ já somam R$ 150 milhões

Haddad diz tentar evitar que Congresso 
faça ‘grandes alterações’ no arcabouço
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ECONOMIA

Boa Sorte

1° Sorteio

2° Sorteio
07 11 19 32 49 50

20 28 33 35 45 48

(N°2528)Dupla Sena

0 3  0 4  0 5  0 6  0 7
0 8  1 0  1 1  1 2  1 3
1 5  1 6  2 1  2 3  2 5

Lotofácil (N°2838)

Lotofácil
(Concurso nº2837)(SORTEIO REALIZADO 14/06/2023)

Faixa de premiação

15 acertos             0                            0,00
14 acertos      237 1.994,23
13 acertos    8814          30,00
12 acertos        118245       12,00
11 acertos        622213      6,00

Número de ganhadores Valor do prêmio (R$)

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 4.500.000,00

0 1  0 2  0 5  0 6  0 8
1 0  1 2  1 7  1 8  1 9
2 0  2 1  2 2  2 4  2 5

09  15  25  39  44  51  67

(N°1950)Timemania

OESTE - SPTime do 

FAIXA DE PREMIAÇÃO VALOR DO PRÊMIO (R$)

LOTOMANIA
(Concurso nº2481) (Sorteio realizado 14/06/2023)

20 acertos                  0                       0,00
19 acertos                         2                       123.772,50
18 acertos              41                3.773,55
17 acertos                482                         320,98
16 acertos               2964                        52,19
15 acertos                   13547                                   11,42

NÚMERO DE GANHADORES

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 5.000.000,00

05 08 18 21 28
31 32 37 40 44
47 52 55 56 60
62 75 78 89 92

 Rateio 

LOTERIAS

(N°771)

Mês da Sorte: Fevereiro

0 6  1 3  1 9  2 0  2 6  2 7  2 8

Dia de Sorte

*Textos e números atualizados nesta tabela não são de 
responsabilidade do jornal O Estado.

Confirme seus números da loteria direto no site da caixa. 
(Aqui não é o site oficial da caixa e pode ocorrer erros) 

Fonte: https://loterias.caixa.gov.br/

VALOR DO PRÊMIO (R$)FAIXA DE PREMIAÇÃO

Mega Sena
(SORTEIO REALIZADO 14/06/2023)

SENA           0 0,00 
QUINA                      54                        74.307,61
QUADRA      4.682         1.224,32

NÚMERO DE GANHADORES

ESTIMATIVA PARA O PRÓXIMO CONCURSO - R$ 51.000.000,00

0 3  0 8  3 4  4 0  4 4  5 5
(CONCURSO Nº 2601)

Nathalia Garcia
Folhapress

Os recursos solicitados pelas 
montadoras que aderiram ao 
plano que busca reduzir o preço 
dos carros “populares”, lançado 
pelo governo do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), no 
início do mês, já somam R$ 150 
milhões, 30% do teto disponível, 
segundo o Ministério do Desen-
volvimento, Indústria, Comércio 
e Serviços.

De acordo com a pasta, nove 
montadoras aderiram ao pro-
grama Renault, Volkswagen, 
Toyota, Hyundai, Nissan, 
Honda, GM, Fiat e Peugeot, 
colocando 233 versões de 31 
modelos à disposição dos con-
sumidores para compra com 
desconto. O Ministério da In-
dústria informou também nesta 
quarta-feira (14) que a lista é 
dinâmica e que outros modelos 
podem ser incluídos a qualquer 

momento.
Os descontos patrocinados 

pelo governo para os carros 
“populares” vão de R$ 2.000 
e R$ 8.000, podendo alcançar 
valores maiores a critério das 
fábricas e concessionárias. 
Isso representa uma redução 
entre 1,6%, e 11,6% nos valores 
atuais.

Menor preço, eficiência ener-
gética e conteúdo nacional (ín-
dice de produção local) foram os 
três critérios levados em conta 
para a definição das faixas de 
desconto. Quanto maior a pon-
tuação nesses quesitos, maior 
o desconto aplicável.

As nove empresas pediram 
inicialmente o máximo de re-
cursos permitidos no momento 
de adesão ao plano, ou seja, 
R$ 10 milhões, enquanto seis 
delas (Volkswagen, Hyundai, 
GM, Fiat, Peugeot e Renault) 
já pediram crédito adicional de 
mais R$ 10 milhões.

As montadoras podem pedir 
mais recursos na medida em 
que usarem os montantes so-
licitados até que o limite de R$ 
500 milhões disponíveis como 
crédito tributário para automó-
veis seja atingido.

Na terça-feira (13), o pre-
sidente Lula exaltou o pro-
grama, acrescentando que ele 
pode durar menos de um mês 
por causa da grande procura. 
“Reduzimos um pouco o preço 
do carro. Você viu, eu estava 
vendo uma notícia hoje que, já 
vai durar um mês e vai acabar 
o programa”, afirmou.

Plano
Quando lançou o plano, em 

5 de junho, o governo esti-
mava que o programa teria 
duração de até quatro meses. 
“Entendemos que é uma me-
dida transitória, apenas quatro 
meses, até que caia a taxa de 
juros”, disse na ocasião o vice-

-presidente Geraldo Alckmin 
(PSB), que também é ministro 
do Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços.

“Esperamos que daqui 
poucos meses os juros caiam e 
o crédito fique mais acessível”, 
afirmou ele em entrevista no 
Palácio do Planalto.

Nesta quarta, Alckmin 
afirmou que o plano foi lançado 
por Lula “emergencialmente” 
e “transitoriamente”. Segundo 
o vice-presidente, não há até 
o momento qualquer decisão 
quanto à possibilidade de am-
pliação do programa. “Cada 
coisa a seu tempo”, acres-
centou.

Em sua fala no encerra-
mento de evento da Anfavea 
(Associação Nacional dos Fa-
bricantes de Veículos Auto-
motores), Alckmin exaltou o 
grande interesse dos consumi-
dores. “A resposta está sendo 
muito boa, a procura nas con-

cessionárias cresceu bastante. 
Estamos muito otimistas com o 
trabalho”, disse.

A formulação de um pro-
grama para fomentar a compra 
de automóveis foi anunciada 
pela primeira vez em 25 de maio 
por Alckmin. Inicialmente, o 
foco da política eram os carros 
de até R$ 120 mil, mas o governo 
decidiu contemplar também ca-
minhões e ônibus.

Segundo a pasta, o plano 
para renovação da frota de 
caminhões teve adesão de 10 
montadoras, com volume total 
de R$ 100 milhões, o que re-
presenta 14% do teto de R$ 700 
milhões em créditos tributários 
para estes veículos.

No caso dos ônibus, nove 
montadoras irão participar do 
programa, com volume total de 
R$ 90 milhões (30% do teto, que 
é de R$ 300 milhões).

“Renova frota, melhora o 
meio ambiente, melhora a se-

gurança, melhora a mobilidade 
e, ao mesmo tempo, estimula 
vendas no período de transição 
de Euro 5 para Euro 6 (conjunto 
de normas que regulamentam a 
emissão de poluentes para mo-
tores a diesel)”, disse Alckmin, 
enaltecendo o programa do go-
verno para essas categorias.

Num primeiro momento, o 
MDIC informou que a redução 
nos preços finais ficaria entre 
1,5% e 10,96%. Após conversas 
com o Ministério da Fazenda, o 
programa foi redesenhado e o 
governo decidiu conceder um 
crédito tributário às monta-
doras que venderem os veículos 
com descontos aos consumi-
dores.

Dessa forma, o consumidor 
terá a redução no preço, e o 
valor do desconto aplicado será 
convertido em crédito para a 
indústria automobilística usar, 
em um segundo momento, para 
abater tributos devidos à União.

Nathalia Garcia e João Gabriel
Folhapress

O ministro Fernando Ha-
ddad (Fazenda) afirmou, na 
quinta-feira (15), que o go-
verno de Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) está buscando um 
“entrosamento prévio” com 
o Congresso Nacional, para 
evitar grandes alterações no 
texto final do arcabouço fiscal.

“Qualquer mudança, volta 
para a Câmara dos Depu-
tados, o que significa dizer 
que é bom que haja um entro-
samento prévio para que não 
tenhamos surpresas, uma vez 
que estamos fazendo tudo em 
comum acordo, com quórum 
para lá de expressivo”, disse 
Haddad.

“Estamos tentando fazer 
esse entendimento para que 
não haja grandes alterações”, 
acrescentou.

Nessa quinta, Haddad e a 
ministra Simone Tebet (Pla-
nejamento e Orçamento) se 

reuniram com os líderes do 
Senado Federal para discutir 
potenciais mudanças no texto 
do novo arcabouço fiscal. O 
ministro Alexandre Padilha 
(Relações Institucionais) 
também esteve presente.

No encontro, Haddad es-
tava acompanhado do secre-
tário-executivo da Fazenda, 
Gabriel Galípolo, e do secre-
tário do Tesouro Nacional, Ro-
gério Ceron. Do lado do Plane-
jamento, participou também o 
secretário-executivo do Plane-
jamento, Gustavo Guimarães.

Segundo o titular da Fa-
zenda, no encontro com os 
parlamentares não houve 
acordo sobre eventuais mu-
danças, mas um “um entendi-
mento e um esclarecimento” 
das consequências de cada 
passo.

“Se porventura voltar para 
Câmara, esperamos que isso 
seja visto como um gesto de 
aprimoramento. Assim que es-
tamos construindo, com todo o 

cuidado para que não se crie 
questões embaraçosas para ne-
nhuma das duas Casas”, disse.

Relator do arcabouço fiscal 
no Senado, o senador Omar 
Aziz (PSD-AM) confirmou que 
o texto que apresentará à CAE 
(Comissão de Assuntos Eco-
nômicos) irá retirar o Fundeb 
(Fundo de Manutenção e De-
senvolvimento da Educação 
Básica) o FCDF (Fundo Cons-
titucional do Distrito Federal) 
do novo teto. A solução para 
o IPCA de referência para re-
ajustar o teto, contudo, ainda 
está em discussão.

Esses gastos foram inclu-
ídos sob o novo arcabouço 
pela Câmara dos Deputados 
e a retirada retoma a pro-
posta original do governo. Em 
caso de alteração no Senado, 
o texto deverá ser remetido 
de volta à Casa, que terá a 
palavra final sobre o projeto.

O senador afirmou que há 
divergência entre os estudos 
técnicos feitos pelo Senado 

e pela Câmara com relação 
ao impacto que o Fundeb e o 
Fundo Constitucional teriam 
se ficarem dentro da nova 
regra fiscal.

“Sobre a questão do Fundo 
Constitucional, a análise que 
a Câmara faz é de perda em 
dez anos de cerca de R$ 1,7 
bilhões (...) e no Senado nós 
temos um número um pouco 
maior do que isso, na análise 
nossa”, justificou ele sobre a 
necessidade de se retirar o 
instrumento do teto.

Com relação à correção 
pela inflação, Aziz disse que 
há diferentes possibilidades 
em debate na mesa. O texto 
da Câmara mudou o marco 
temporal para 12 meses até 
junho do ano anterior, pois 
o PLOA (proposta de Lei Or-
çamentária Anual) é enviado 
até 31 de agosto de cada ano, 
e os parâmetros são fechados 
ainda em julho quando só há 
dados de inflação disponíveis 
até junho.

Moedas
DÓLAR              Compra      Venda            Var(%)

Dólar Comercial R$ 4,799 R$ 4,8 -0,0417
Dólar Turismo R$ 4,91 R$ 5,003 -0,2791
Euro R$ 5,25 R$ 5,251 0,1717
Libra Esterlina R$ 6,129 R$ 6,13 -0,0652

Investimentos

OURO (BM&F): R$ 303,24 
IBOVESPA (SP): 119.221,00 +152,23 (0,13%)

Indicadores Agropecuários
@Boi Gordo (rastreado)  R$   231,50
@Vaca Gorda (rastreada) R$   214,50
Frango Congelado   R$       6,33
Frango Resfriado  R$       6,44
Suíno Carcaça Especial (kg)    R$      9,30 
Soja - Mercado Físico (sc 60kg)  R$  117,00
Milho - Mercado Físico (sc 60 kg)  R$    40,00
*Atualizado: 25/05

Cotações

Poupança 

15/06              0,3575 
16/06              0,3575 
17/06              0,3575 
18/06              0,3575 
19/06              0,3575 
20/06              0,3575 
21/06              0,3575 

Previdência Social

1 - Salário de benefício mínimo: R$ 1.320,00
2 - Salário de benefício máximo: R$ 7.507,49
3 - Renda mensal vitalícia: R$ 1.320,00
4 - Salário família por filho de ate 14 anos: R$ 59,82 para o segurado 
com remuneração mensal não superior a R$ 1.754,18
5 - Benefícios a idosos e portadores de deficiência: R$ 1.754,18

Atendendo ao art. 28 da Reforma da Previdência, foi publicada a 
Portaria Interministerial MPS/MF Nº 26, a qual estabeleceu as faixas 
de salário de contribuição e respectivos percentuais da tabela de INSS, 
válida a partir de 01 DE MAIO DE 2023, conforme abaixo:

Salário de Contribuição (R$)         Alíquota INSS      Alíquota Efetiva
até R$ 1.320,00                                   7,5%                           7,5%
de R$ 1.320,00 até R$ 2.571,29  9%              7,5% a 8,25%
de R$ R$ 2.571,30 e R$ 3.856,94           12%              8,25% a 9,5%
de R$ 3.856,95 e R$ 7.507,49                14%            9,5% a 11,68%

Nota: Embora a tabela apresente percentuais que variam de 7,5% a 
14%, considerando o desconto progressivo, a ALÍQUOTA EFETIVA de 
desconto não irá ultrapassar os 11,68%.

Imposto de Renda Retido na Fonte

Descontos
Base de Cálculo Mensal (R$)  Alíquota (%)  A deduzir (R$)
Até R$ R$ 2.112,00  Isento 
De R$ 2.112,01 a R$ 2.826,65  7,5%  R$ 158,40
De R$ 2.826,66 a R$ 3.751,05  15%  R$ 370,40
De R$ R$ 3.751,06 a R$ 4.664,68  22,50%  R$ 651,73
Acima de R$ R$ 4.664,68   27,50%  R$ 884,96

Deduções da Declaração Anual
1) O desconto por dependente é de R$ 189,59.

TR diária (%)
Dia
15/06            0,5000
16/06            0,5000
17/06            0,5000
18/06            0,5000
19/06            0,5000
20/06            0,5000
21/06            0,5000

Fonte: noticiasagricolas.com.br

Fonte: Infomoney

Tempo

Fonte:   climatempo.com.br

NO ESTADO

NO BRASIL Cidades                  Min          Máx. 

Cuiabá 11° 25º

São Paulo                  11º           18º

Brasília                     16º           27º

Rio de Janeiro           20º            28º

Cidades    Min.   Máx.      
Campo Grande   7°   19°
Dourados     7°   19°
Corumbá              8°            19°
Maracaju        7°         20°
Ponta Porã       6°        17°
Três Lagoas      10°       20°
Mundo Novo             8°        20°

NO BRASIL

Corumbá

Maracaju
Campo Grande

Três Lagoas

Dourados

Mundo 
Novo

Ponta Porã
CAMPO GRANDE
Sol com algumas nuvens. Não 
chove.

Umidade relativa do ar
mín.: 49% máx.: 98%

Indexadores Financeiros

UFERMS (CG)  Dezembro Janeiro  Variação
Valor em R$  35,49 36,43 –
IPC (CG)  Novembro Dezembro  Acum. Ano
Percentual de aumento   0,59% 1,54% –
IPC-DI (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    0,94% 1,07% –
IPC (FIPE)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)    1,03%    0,79%  –
INCC-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  8,28%  8,81% –
IGP-DI (FGV)  Novembro  Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  2,64% 0,76% –
IGP-M (FGV)  Novembro Dezembro Acum. Ano
Variação (%)  3,28% 0,96% –
INPC (IBGE)  Outubro Novembro  Acum. Ano
Variação (%)   0,89%   0,95% –
IPCA (IBGE)  Outubro Novembro   Acum. Ano
Variação (%)  - 0,86%   0,89% –
TR Mensal (Bacen)  Dezembro Janeiro Acum. Ano
Variação (%)  0,0000 0,0000  0,0000%
TJLP  Janeiro Março Acum. Ano
Valor mensal (%)  4,39% 4,39%  – 
UAM - MS  Dezembro  Janeiro Variação
Valor em R$  4,8503 4,9783  –
Taxa SELIC  Novembro Dezembro Acum. Ano
  0,1573%  0,1730%  –
CUB (Sinduscon)  Outubro Novembro Acum. Ano
Variação no período (%)  1,47% 1,14% –
POUPANÇA  Novembro  Dezembro Variação
Variação (%)  0,5000% 0,5000% 00000              

Junho de 2023
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Com a chegada do 
goleiro Ederson e do 
zagueiro Robert Renan, 
a seleção brasileira 
treinou, pela primeira 
vez, no CT do Espanyol 
com o grupo completo, 
anteontem. Ou seja, com 
os 23 atletas. A equipe 
se prepara para os 
amistosos contra Guiné, 
amanhã (17), às 15h30 
(de MS), em Barcelona, e 
com Senegal, terça-feira 
(20), no mesmo horário, 
em Lisboa.

Ramon deu ênfase ao 
trabalho defensivo do 
time titular, com atenção 
para o posicionamento 
dos jogadores quando 
atacados pelos 

adversários. A reação 
às bolas cruzadas sobre 
a área foi ensaiada 
repetidas vezes. 
Havia a orientação 
de que aproveitassem 
a retomada da bola, 
para tentar os contra-
ataques.

No final da atividade, 
os jogadores, ainda 
em campo, receberam 
a visita de dezenas de 
crianças de escolinhas 
de base do Espanyol. 
Havia também garotos 
um pouco mais velhos, 
que vieram de Helsinque 
para um intercâmbio 
com a base do clube 
espanhol.  (Com site da 
CBF)

Enfim, seleção está completa

Elenco da seleção, 
presidentes da Fifa e 
o da CBF, na Espanha

Canoagem Brasileira
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Justiça Paradesporto

Feminino

Gianni Infantino e Ednaldo Rodrigues se encontraram na Espanha para estudar medidas no futebol

Fifa convida Vinícius Jr. para liderar grupo antirracismo

STJ marca data de análise de recurso 
da defesa do atacante Robinho no país

Dupla sul-mato-grossense está na lista 
rumo ao Mundial de Paracanoagem

Inter e Ferroviária abrem as quartas 

Thiago Arantes
UOL/Folhapress

Gianni Infantino, presidente 
da Fifa, e Ednaldo Rodrigues, 
presidente da CBF, se encon-
traram na Espanha ontem 
(15), para estudar medidas 
de combate contra o racismo.

O encontro também contou 
com a presença de Vini Jr. O 
jogador do Real Madrid foi o 
atleta que mais sofreu com 
casos de racismo no futebol 
espanhol, e esse foi um dos 
principais motivos para o en-
contro entre a CBF e a Fifa.

Infantino prometeu medidas 
contundentes. O presidente da 
entidade máxima de futebol 
afirmou que um grupo será 
criado com jogadores em ativi-
dades para “sentir e entender 
as emoções dos atletas”.

Vini Jr. será o líder desse 
grupo de jogadores. O atacante 
brasileiro foi o escolhido pela 

Fifa para liderar o grupo de 
jogadores que visa acabar com 
o racismo.

O que eles disseram
EDNALDO
“Agradeço a Fifa por hoje 

estar aqui, o presidente In-
fantino e seus diretores aqui 
visitando a seleção brasileira e 
também fazendo coro a voz que 
a gente tem sempre pregado 
no Brasil, que é o combate 
a todo tipo de discriminação, 
principalmente o racismo. 
Para que possa transformar as 
desculpas, quando esses atos 
acontecem, em penas duras, 
desportivas, e que isso é muito 
importante para que possa es-
tagnar esse crime de onda que 
acontece nos estádios.”

INFANTINO
“Para mim, como presidente 

da Fifa, era muito importante 
falar pessoalmente com o Vini, 
com os jogadores, para sentir e 

entender as emoções e também 
para garantir a todos que 
vamos implementar medidas 
muito contundentes, muito 
fortes, para terminar já com 
o problema de discriminação 
e de racismo. E também para 
criar um grupo de jogadores 
em atividades que se reúnem 
com a Fifa para propor me-
didas concretas. Por que nós, 
como dirigentes, a nossa res-
ponsabilidade mais importante 
é colocar os jogadores em as 
melhores condições para jogar, 
para dar alegria à gente. E para 
poder fazer isso, a primeira 
etapa tem de ser escutar dos 
jogadores, deles mesmos, seus 
sentimentos e suas propostas”.

“A Fifa está em contato com 
todas as federações e o pro-
blema do racismo, infelizmente, 
é um problema que não existe 
apenas só na Espanha, mas 
em muitos outros países. Por 
isso é importante criar medidas 

juntas para implementá-las no 
mundo inteiro. Há a educação, 
que temos de fazer nas escolas, 
com os governos, porque é um 
problema da sociedade, mas 
também é um problema do fu-
tebol. Há os jogos que temos de 
parar, as medidas disciplinares 
com penas desportivas. E tudo 
isso também tem de ser coor-
denado com as autoridades, 
porque um ato racista é um ato 
criminal. E a Fifa, a partir de 
agora, vai se tornar parte para 
atacar penalmente os racistas, 
porque não é possível tolerar 
mais. E precisamos claramente 
da ajuda e do apoio das autori-
dades, porque os racistas têm 
de ser identificados nos está-
dios, e não têm de entrar mais 
em estádios em todo o mundo. 
Não só racismo nos estádios, 
mas também nas redes sociais, 
que é também grave, e que 
também temos a possibilidade 
agora de sancionar.”

Gazeta Press

O caso Robinho terá mais 
um capítulo, no início do mês 
de agosto. O Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ) re-
colocou o processo na pauta 
sobre o possível cumprimento 
de pena do jogador no Brasil, 
após julgamento na Itália, jus-
tamente no dia em que novas 
gravações foram divulgadas, 
em relação ao estupro de uma 
mulher albanesa.

No dia 2 de agosto, o STJ 
irá analisar um recurso da 
defesa de Robinho. Foi pedido 
para que o governo italiano 
enviasse uma cópia integral 

do processo que condenou 
o ex-atleta a nove anos de 
prisão.

Robinho foi julgado em 
terceira e última instância 
na Justiça italiana há mais 
de um ano. Em novembro do 
ano passado, a extradição 
dele chegou a ser solicitada, 
mas a negativa aconteceu 
pelo Ministério da Justiça do 
Brasil baseada no artigo 5 
da Constituição Federal, que 
proíbe a extradição de cida-
dãos brasileiros natos.

Dessa forma, a solução 
encontrada pela Justiça da 
Itália foi solicitar o cumpri-
mento da pena no Brasil, 

justamente o que está sendo 
analisado pelo STJ. No final 
de fevereiro, o Ministério Pú-
blico Federal (MPF) afirmou 
à Justiça não existir qualquer 
restrição no cumprimento da 
pena no país para um crime 
pelo qual foi condenado na 
Itália.

O caso aconteceu em 2013, 
em Milão. Segundo a sen-
tença, Robinho e mais cinco 
amigos estupraram uma mu-
lher albanesa, sendo que ele 
e Ricardo Falco acabaram 
condenados. Os outros três 
homens deixaram a Itália 
durante as investigações e 
não foram processados.

O confronto entre Interna-
cional e Ferroviária abrirá as 
quartas de final da Série A1 do 
Brasileiro Feminino, conforme 
divulgou, na quarta-feira (14), a 
CBF (Confederação Brasileira 
de Futebol). O confronto de ida 
entre as Guerreiras Grenás e 
as Gurias Coloradas está pro-
gramado para ser disputado a 
partir das 10h (de MS), do pró-
ximo sábado (17), no estádio 
Centenário, em Caxias do Sul 
(RS).

Os confrontos de volta das 
quartas terão início dia 25, com 
o clássico entre Palmeiras e São 
Paulo, no Allianz Parque, a par-
tida entre Santos e Flamengo, 
na Vila Belmiro, e o confronto 
Ferroviária e Internacional, na 
Fonte Luminosa. Um dia de-
pois, o Corinthians recebe o 
Cruzeiro, no parque São Jorge.

Luciano Shakihama

A Confederação Brasi-
leira de Canoagem (CBCa), 
divulgou, na quarta-feira, a 
convocação dos 17 atletas e 
mais equipe técnica que irão 
participar do Campeonato 
Mundial de Paracanoagem, em 
agosto, na cidade de Duisburg, 
na Alemanha. Na lista, figuram 
Fernando Rufino, 38 anos, e 
a campo-grandense Debora 
Benevides, 27.

Em 2022, no Canadá, Igor 
Tofallini e Fernando Rufino 
ganharam o ouro e uma prata, 
respectivamente, no VL2, 
Luis Carlos Cardoso também 
trouxe uma prata, só que pelo 
KL1 e Mari Santilli um bronze, 
no VL3.

Segundo a CBCa, o em-
barqe rumo a Duisburg será 
em 18 de agosto, com retorno 
previsto dez dias depois. “Co-
wboy” e Debora, e mais cinco 
paratletas vão ter os custos 
da viagem pagos pela confe-
deração. 

Toffalini disse que, para 
esse Mundial 2023, o objetivo é 
se manter no topo, defendendo 
o título. “Meu maior adversário 
sou eu mesmo. Quero poder 
aplicar tudo que estou traba-
lhando aqui e conquistar mais 
uma medalha para o Brasil e 
a vaga para os jogos de Paris. 
Estamos trabalhando muito, 
toda a equipe do Brasil, atletas 
e toda a equipe de treinadores, 
fisioterapeuta, auxiliar téc-
nico, todos estão com o mesmo 
objetivo de vitória. Com Deus 
na frente e muito trabalho 
vamos alcançar nossos obje-
tivos”, enfatizou Igor.

 Indo para sua oitava edição 
em mundiais, Mari Santilli par-
ticipará das categorias canoa e 
caiaque. “Neste ano, meu trei-

VL1 Feminino – Andrea Pontes e Silva
VL2 Feminino – Debora Raiza Ribeiro Benevides
VL3 Feminino – Mari Christina Santilli e Erisângela Toniolo
KL1 Feminino – Adriana Gomes de Azevedo e Ana Cláudia Fiche 
Ungarelli Borges
KL3 Feminino – Aline Furtado de Oliveira
KL1 Masculino – Luis Carlos Cardoso da Silva e Luciano Pereira 
Lima
KL2 Masculino – Fernando Rufino de Paulo e Uilian Ferreira 
Mendes
KL3 Masculino – Jean Carlos Panucci Benites
VL1 Masculino – Carlos Glenndel Moreira
VL2 Masculino – Igor Alex Tofalini
VL3 Masculino – Giovane Vieira de Paula
DI 1 – Rafael Miranda Pereira
DI 2 – Frederico Holler

Os atletas convocados

nador está focado na canoa, 
o caiaque a gente já vai mais 
pela experiência, com expec-
tativa de estar entre as nove, 
buscar uma final. Acredito 
que isso pode ocorrer. E, para 
categoria canoa, lógico, nossa 
expectativa é de continuar no 

mesmo lugar que finalizamos 
no ano passado, que é no pódio 
e classificar o Brasil”. Mari 
também falou que já competiu 
na Alemanha e por isso tem 
grandes chances de isso favo-
recer ela, mas que o friozinho 
na barriga sempre existirá. 

Imagem da Copa 
Brasil de Campo 
Grande em 
março deste ano

Capitã colorada 
Bruna Benites em 
jogo com o Ceará 
no último dia 3

JOGOS DE IDA
Sábado – 17/6
Internacional x Ferroviária – 10h – Estádio Centenário (RS)
Domingo – 18/6
São Paulo x Palmeiras - 15h - Bruno José Daniel (SP)
Flamengo x Santos - 15h - Raulino de Oliveira (RJ)
Segunda-feira – 19/6
Cruzeiro x Corinthians - a definir. (Com CBF e Ag. Brasil)

Confira os confrontos
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Com a chegada do 
goleiro Ederson e do 
zagueiro Robert Renan, 
a seleção brasileira 
treinou, pela primeira 
vez, no CT do Espanyol 
com o grupo completo, 
anteontem. Ou seja, com 
os 23 atletas. A equipe 
se prepara para os 
amistosos contra Guiné, 
amanhã (17), às 15h30 
(de MS), em Barcelona, e 
com Senegal, terça-feira 
(20), no mesmo horário, 
em Lisboa.

Ramon deu ênfase ao 
trabalho defensivo do 
time titular, com atenção 
para o posicionamento 
dos jogadores quando 
atacados pelos 

adversários. A reação 
às bolas cruzadas sobre 
a área foi ensaiada 
repetidas vezes. 
Havia a orientação 
de que aproveitassem 
a retomada da bola, 
para tentar os contra-
ataques.

No final da atividade, 
os jogadores, ainda 
em campo, receberam 
a visita de dezenas de 
crianças de escolinhas 
de base do Espanyol. 
Havia também garotos 
um pouco mais velhos, 
que vieram de Helsinque 
para um intercâmbio 
com a base do clube 
espanhol.  (Com site da 
CBF)

Enfim, seleção está completa

Elenco da seleção, 
presidentes da Fifa e 
o da CBF, na Espanha
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Justiça Paradesporto

Feminino

Gianni Infantino e Ednaldo Rodrigues se encontraram na Espanha para estudar medidas no futebol

Fifa convida Vinícius Jr. para liderar grupo antirracismo

STJ marca data de análise de recurso 
da defesa do atacante Robinho no país

Dupla sul-mato-grossense está na lista 
rumo ao Mundial de Paracanoagem

Inter e Ferroviária abrem as quartas 

Thiago Arantes
UOL/Folhapress

Gianni Infantino, presidente 
da Fifa, e Ednaldo Rodrigues, 
presidente da CBF, se encon-
traram na Espanha ontem 
(15), para estudar medidas 
de combate contra o racismo.

O encontro também contou 
com a presença de Vini Jr. O 
jogador do Real Madrid foi o 
atleta que mais sofreu com 
casos de racismo no futebol 
espanhol, e esse foi um dos 
principais motivos para o en-
contro entre a CBF e a Fifa.

Infantino prometeu medidas 
contundentes. O presidente da 
entidade máxima de futebol 
afirmou que um grupo será 
criado com jogadores em ativi-
dades para “sentir e entender 
as emoções dos atletas”.

Vini Jr. será o líder desse 
grupo de jogadores. O atacante 
brasileiro foi o escolhido pela 

Fifa para liderar o grupo de 
jogadores que visa acabar com 
o racismo.

O que eles disseram
EDNALDO
“Agradeço a Fifa por hoje 

estar aqui, o presidente In-
fantino e seus diretores aqui 
visitando a seleção brasileira e 
também fazendo coro a voz que 
a gente tem sempre pregado 
no Brasil, que é o combate 
a todo tipo de discriminação, 
principalmente o racismo. 
Para que possa transformar as 
desculpas, quando esses atos 
acontecem, em penas duras, 
desportivas, e que isso é muito 
importante para que possa es-
tagnar esse crime de onda que 
acontece nos estádios.”

INFANTINO
“Para mim, como presidente 

da Fifa, era muito importante 
falar pessoalmente com o Vini, 
com os jogadores, para sentir e 

entender as emoções e também 
para garantir a todos que 
vamos implementar medidas 
muito contundentes, muito 
fortes, para terminar já com 
o problema de discriminação 
e de racismo. E também para 
criar um grupo de jogadores 
em atividades que se reúnem 
com a Fifa para propor me-
didas concretas. Por que nós, 
como dirigentes, a nossa res-
ponsabilidade mais importante 
é colocar os jogadores em as 
melhores condições para jogar, 
para dar alegria à gente. E para 
poder fazer isso, a primeira 
etapa tem de ser escutar dos 
jogadores, deles mesmos, seus 
sentimentos e suas propostas”.

“A Fifa está em contato com 
todas as federações e o pro-
blema do racismo, infelizmente, 
é um problema que não existe 
apenas só na Espanha, mas 
em muitos outros países. Por 
isso é importante criar medidas 

juntas para implementá-las no 
mundo inteiro. Há a educação, 
que temos de fazer nas escolas, 
com os governos, porque é um 
problema da sociedade, mas 
também é um problema do fu-
tebol. Há os jogos que temos de 
parar, as medidas disciplinares 
com penas desportivas. E tudo 
isso também tem de ser coor-
denado com as autoridades, 
porque um ato racista é um ato 
criminal. E a Fifa, a partir de 
agora, vai se tornar parte para 
atacar penalmente os racistas, 
porque não é possível tolerar 
mais. E precisamos claramente 
da ajuda e do apoio das autori-
dades, porque os racistas têm 
de ser identificados nos está-
dios, e não têm de entrar mais 
em estádios em todo o mundo. 
Não só racismo nos estádios, 
mas também nas redes sociais, 
que é também grave, e que 
também temos a possibilidade 
agora de sancionar.”

Gazeta Press

O caso Robinho terá mais 
um capítulo, no início do mês 
de agosto. O Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ) re-
colocou o processo na pauta 
sobre o possível cumprimento 
de pena do jogador no Brasil, 
após julgamento na Itália, jus-
tamente no dia em que novas 
gravações foram divulgadas, 
em relação ao estupro de uma 
mulher albanesa.

No dia 2 de agosto, o STJ 
irá analisar um recurso da 
defesa de Robinho. Foi pedido 
para que o governo italiano 
enviasse uma cópia integral 

do processo que condenou 
o ex-atleta a nove anos de 
prisão.

Robinho foi julgado em 
terceira e última instância 
na Justiça italiana há mais 
de um ano. Em novembro do 
ano passado, a extradição 
dele chegou a ser solicitada, 
mas a negativa aconteceu 
pelo Ministério da Justiça do 
Brasil baseada no artigo 5 
da Constituição Federal, que 
proíbe a extradição de cida-
dãos brasileiros natos.

Dessa forma, a solução 
encontrada pela Justiça da 
Itália foi solicitar o cumpri-
mento da pena no Brasil, 

justamente o que está sendo 
analisado pelo STJ. No final 
de fevereiro, o Ministério Pú-
blico Federal (MPF) afirmou 
à Justiça não existir qualquer 
restrição no cumprimento da 
pena no país para um crime 
pelo qual foi condenado na 
Itália.

O caso aconteceu em 2013, 
em Milão. Segundo a sen-
tença, Robinho e mais cinco 
amigos estupraram uma mu-
lher albanesa, sendo que ele 
e Ricardo Falco acabaram 
condenados. Os outros três 
homens deixaram a Itália 
durante as investigações e 
não foram processados.

O confronto entre Interna-
cional e Ferroviária abrirá as 
quartas de final da Série A1 do 
Brasileiro Feminino, conforme 
divulgou, na quarta-feira (14), a 
CBF (Confederação Brasileira 
de Futebol). O confronto de ida 
entre as Guerreiras Grenás e 
as Gurias Coloradas está pro-
gramado para ser disputado a 
partir das 10h (de MS), do pró-
ximo sábado (17), no estádio 
Centenário, em Caxias do Sul 
(RS).

Os confrontos de volta das 
quartas terão início dia 25, com 
o clássico entre Palmeiras e São 
Paulo, no Allianz Parque, a par-
tida entre Santos e Flamengo, 
na Vila Belmiro, e o confronto 
Ferroviária e Internacional, na 
Fonte Luminosa. Um dia de-
pois, o Corinthians recebe o 
Cruzeiro, no parque São Jorge.

Luciano Shakihama

A Confederação Brasi-
leira de Canoagem (CBCa), 
divulgou, na quarta-feira, a 
convocação dos 17 atletas e 
mais equipe técnica que irão 
participar do Campeonato 
Mundial de Paracanoagem, em 
agosto, na cidade de Duisburg, 
na Alemanha. Na lista, figuram 
Fernando Rufino, 38 anos, e 
a campo-grandense Debora 
Benevides, 27.

Em 2022, no Canadá, Igor 
Tofallini e Fernando Rufino 
ganharam o ouro e uma prata, 
respectivamente, no VL2, 
Luis Carlos Cardoso também 
trouxe uma prata, só que pelo 
KL1 e Mari Santilli um bronze, 
no VL3.

Segundo a CBCa, o em-
barqe rumo a Duisburg será 
em 18 de agosto, com retorno 
previsto dez dias depois. “Co-
wboy” e Debora, e mais cinco 
paratletas vão ter os custos 
da viagem pagos pela confe-
deração. 

Toffalini disse que, para 
esse Mundial 2023, o objetivo é 
se manter no topo, defendendo 
o título. “Meu maior adversário 
sou eu mesmo. Quero poder 
aplicar tudo que estou traba-
lhando aqui e conquistar mais 
uma medalha para o Brasil e 
a vaga para os jogos de Paris. 
Estamos trabalhando muito, 
toda a equipe do Brasil, atletas 
e toda a equipe de treinadores, 
fisioterapeuta, auxiliar téc-
nico, todos estão com o mesmo 
objetivo de vitória. Com Deus 
na frente e muito trabalho 
vamos alcançar nossos obje-
tivos”, enfatizou Igor.

 Indo para sua oitava edição 
em mundiais, Mari Santilli par-
ticipará das categorias canoa e 
caiaque. “Neste ano, meu trei-

VL1 Feminino – Andrea Pontes e Silva
VL2 Feminino – Debora Raiza Ribeiro Benevides
VL3 Feminino – Mari Christina Santilli e Erisângela Toniolo
KL1 Feminino – Adriana Gomes de Azevedo e Ana Cláudia Fiche 
Ungarelli Borges
KL3 Feminino – Aline Furtado de Oliveira
KL1 Masculino – Luis Carlos Cardoso da Silva e Luciano Pereira 
Lima
KL2 Masculino – Fernando Rufino de Paulo e Uilian Ferreira 
Mendes
KL3 Masculino – Jean Carlos Panucci Benites
VL1 Masculino – Carlos Glenndel Moreira
VL2 Masculino – Igor Alex Tofalini
VL3 Masculino – Giovane Vieira de Paula
DI 1 – Rafael Miranda Pereira
DI 2 – Frederico Holler

Os atletas convocados

nador está focado na canoa, 
o caiaque a gente já vai mais 
pela experiência, com expec-
tativa de estar entre as nove, 
buscar uma final. Acredito 
que isso pode ocorrer. E, para 
categoria canoa, lógico, nossa 
expectativa é de continuar no 

mesmo lugar que finalizamos 
no ano passado, que é no pódio 
e classificar o Brasil”. Mari 
também falou que já competiu 
na Alemanha e por isso tem 
grandes chances de isso favo-
recer ela, mas que o friozinho 
na barriga sempre existirá. 

Imagem da Copa 
Brasil de Campo 
Grande em 
março deste ano

Capitã colorada 
Bruna Benites em 
jogo com o Ceará 
no último dia 3

JOGOS DE IDA
Sábado – 17/6
Internacional x Ferroviária – 10h – Estádio Centenário (RS)
Domingo – 18/6
São Paulo x Palmeiras - 15h - Bruno José Daniel (SP)
Flamengo x Santos - 15h - Raulino de Oliveira (RJ)
Segunda-feira – 19/6
Cruzeiro x Corinthians - a definir. (Com CBF e Ag. Brasil)

Confira os confrontos
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O projeto prevê de dois 
a quatro anos de reclusão 
para casos de racismo ou 
crimes cometidos contra 
mulheres ?a Justiça pode 
converter essa pena em 
afastamento do estádio.

Os conhecidos artigos 
18 e 18A da Lei Pelé, que 
proíbem que entidades 
esportivas recebam 
verba pública caso não 
respeitem princípios de 

alternância de poder, 
de transparência e de 
participação de atletas em 
suas assembleias, foram 
convertidos no artigo 35 do 
novo texto.

A novidade é que, 
agora, a lei prevê que, 
para usufruir dos recursos 
do Sistema Nacional do 
Esporte (instância que 
organizará a distribuição 
de recursos federais), uma 

entidade tem que oferecer 
premiações equivalentes 
para homens e mulheres, 
assim como para atletas 
do paradesporto, nas 
competições "que 
organizarem ou [de que] 
participarem".

O projeto também 
enquadra todos os esportes 
como profissionais ?antes, 
apenas o futebol costumava 
ter esse tipo de designação.

Racismo e igualdade 

Reprodução/ESPN

Reprodução/Facebook

O Brasil terá pela frente Itália e Sérvia como preparação 
para a Copa do Mundo de Basquere masculina. Dois países 
tradicionais e que chegam forte na disputa no Japão, 
Indonésia e Filipinas, a partir de 25 de agosto. Os duelos 
amistosos serão jogados na Solidarity Cup, em Shenzhen, 
na China, nos dias 20 e 21 de agosto. Antes, a seleção 
já havia anunciado a presença no Boomers x World, em 
Melbourne, entre 14 a 17 de agosto, contra Austrália, 
Sudão do Sul e Venezuela. O Brasil se apresenta no dia 
27 de julho, quando treina no país até a viagem para a 
Austrália. Depois parte para Shenzhen, e então voa para 
Jacarta, onde tem os jogos da primeira fase da Copa do 
Mundo contra Irã, Espanha e Costa do Marfim. A CBB 
negocia com ambos os torneios amistosos os sinais para 
transmissão dos jogos no Brasil. (Da CBB)

Na quarta-feira (14), pela oitava rodada e primeira 
do returno do Brasileiro da Série D, o Operário recebeu 
o Crac-GO, em Campo Grande e, com gols na reta final 
do jogo, perdeu por 2 a 0. Com a derrota, o time sul-
mato-grossense, que estava dois pontos atrás da zona 
de classificação, viu a diferença aumentar para três. 
O jogo no estádio Jacques da Luz nas Moreninhas foi 
disputado sob neblina. Com a derrota em casa, o Operário 
continua com sete pontos e na penúltima posição do 
Grupo 7. O Crac soma 14 pontos e divide a liderança com 
o Patrocinense-MG, com vantagem no saldo de gols para 
o time goiano. A Ferroviária-SP venceu o FC Cascavel-PR 
por 1 a 0 e foi para terceira posição com 11 pontos. XV 
de Piracicaba-SP completa o G4 com dez pontos após o 
empate com o Patrocinense em 1 a 1.(Do site do clube)

Por causa de cantos homofóbicos da sua torcida no 
clássico contra o São Paulo, o Corinthians terá de jogar 
uma partida com portões fechados no Campeonato 
Brasileiro. A decisão foi tomada pelo STJD (Superior 
Tribunal de Justiça Desportiva) na quarta-feira (14). Em 
14 de maio, as duas equipes empataram em 1 a 1 na Neo 
Química Arena. Durante o clássico, torcedores corintianos 
iniciaram canto que chama os são-paulinos de “bichas”. 
O árbitro Bruno Arleu de Araújo paralisou o jogo ao ouvir 
os gritos e telão do estádio mostrou aviso de que cantos 
discriminatórios eram proibidos. O incidente foi relatado 
na súmula. O próximo jogo do Corinthians como mandante 
no Brasileiro será em 2 de julho, contra o Bragantino. 
Antes disso, em 28 de junho, a equipe vai receber o 
Liverpool-URU pela Libertadores, mas a punição não vale 
para competições internacionais. (Folhapress)

Nesta quinta-feira (15), o meio-campista uruguaio 
Manuel Ugarte, 22 anos, revelou estar de partida para 
o Paris Saint-Germain. Ugarte confirmou que será o 
mais novo reforço do PSG. Ele é a primeira contratação 
do clube francês para a temporada, e apesar de ainda 
não ter um anúncio oficial, o atleta foi já aprovado 
nos exames médicos no início da semana. O meia, que 
pertencia ao Sporting, disse ao jornal “Record” que está 
indo para um “clube gigante” e lamentou não poder 
dividir os palcos com Messi – o argentino deixou Paris 
para acertar com o Inter Miami, dos EUA. A negociação 
será concretizada por 60 milhões de euros (R$ 313 
milhões), de acordo com o jornal português. Após boa 
temporada pelo Sporting, Ugarte despertou interesse 
de outros clubes europeus, entre eles Chelsea e PSG. 
(UOL/Folhapress)

Basquete BR faz jogos com Itália e Sérvia

Na série D, Operário segue na vice-lanterna 

Corinthians vai fazer um jogo sem torcida

Meio-campista uruguaio confirma ida ao PSG

Esportes a Motor
7h10 – Moto 3: GP da Alemanha 
(treino livre) – ESPN4 e Star+
8h – Moto 2: GP da Alemanha 
(treino livre) – ESPN4 e Star+
10h55 – Moto E: GP da 
Alemanha (classificação) – 
ESPN4 e Star+
13h30 – Fórmula 1: GP do 
Canadá (treino livre 1) – 
BandSports
16h – Fórmula Indy: GP de Road 
América (treino livre 1) – TV 
Cultura, ESPN4 e Star+
17h – Fórmula 1: GP do Canadá 
(treino livre 2) – BandSports

Voleibol
13h – Liga das Nações Feminina: 
Japão x Alemanha – SporTV2

16h30 – Liga das Nações 
Feminina: Croácia x Coreia do 
Sul – SporTV2
20h – Liga das Nações Feminina: 
Sérvia x Tailândia – SporTV2

Futsal
19h – LNF: Carlos Barbosa x 
Joinville – SporTV
19h – LNF: Sorocaba x Marreco 
– NSports
19h – Copa do Brasil Masculina: 
AABB Mesa 14 x São João do 
Jaguaribe – YouTube 

Beisebol
19h – MLB: Yankees x Red Sox – 
ESPN3 e Star+

Veja na TV Às 8h50, na ESPN4 e Star+, treino livre 
da GP da Alemanha, na Moto GP

Reprodução/Facebook

Fonte: esporteemidia.com

Consolidação

Fórmula 1

Cláusula compensatória que descontentava jogadores foi vetada 

Com restrições, Lei Geral
do Esporte é sancionada
Renato Machado e João Gabriel
Folhapress

O governo do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
sancionou, na quarta-feira 
(14), a Lei Geral do Esporte, 
que substitui e consolida a Lei 
Pelé e uma série de outras leis 
da área em um único texto.

A ministra do Esporte, Ana 
Moser, afirmou que foi ve-
tado o dispositivo referente à 
cláusula compensatória para 
atletas após o rompimento 
de contratos. O governo, por-
tanto, atende o pleito dos 
atletas, que chegaram a rea-
lizar protestos durante jogos 
da Copa do Brasil.

O presidente Lula também 
vetou a criação de um Fundo 
Nacional de Esportes por 
problemas de constituciona-
lidade, mas o governo afirma 
que vai trabalhar em um prazo 
de 90 dias para tratar dessa 
questão.

O projeto de lei para a 
nova Lei Geral do Esporte 
foi aprovado pelo Senado no 
dia 9 de maio, após mais de 
seis anos em tramitação nas 
duas Casas do legislativo. O 
texto aprovado e sancionado 
prevê punição para casos de 
racismo e xenofobia, casos 
de corrupção e ainda traz 
inovações sobre o pagamento 
dos direitos trabalhistas dos 
atletas.

O ponto que provocou a 
reação de atletas, em parti-
cular jogadores de futebol, 
previa que os clubes pode-
riam pagar a indenização aos 
atletas quando romperem os 
contratos, no momento em que 
esses fossem contratados por 
outra entidade, desde que em 
valor igual ou superior ao seu 
contrato anterior.

Jogadores de futebol reali-
zaram protestos contra esse 
dispositivo durante jogos da 
Copa do Brasil nas últimas 

UOL/Folhapress

 Max Verstappen tem, 
neste fim de semana, no Cir-
cuito Gilles Villeneuve, em 
Montreal (CAN), a primeira 
chance de igualar as 41 vitó-
rias na Fórmula 1 conquis-
tadas por Ayrton Senna. Com 
a fortíssima temporada que 
vem tendo, é uma questão de 
tempo para o holandês de 25 
anos se igualar ao tricam-
peão brasileiro como o quinto 
maior vencedor da história 
da categoria. E os números 
mostram que as carreiras dos 
dois podem ser comparadas 
em outros quesitos também.

Se a vitória de número 41 
de Max Verstappen for um 
resultado perfeito (ou seja, 
se ele vencer saindo da pole, 
liderando todas as voltas 
e ainda por cima fazendo 
a volta mais rápida), ele e 
Senna estariam igualados em 
vitórias, em hat tricks (sete) 
e em grand chelems (quatro).

Eles também estão pró-
ximos em números de pó-
dios (Senna conquistou 80 
e Verstappen tem 84) e em 
voltas mais rápidas (19 voltas 
rápidas de Senna e 24 de 
Verstappen).

Por outro lado, mesmo se 
vencer no domingo (largada 
às 14h de MS), Verstappen vai 
precisar de mais provas do 

que Senna para alcançar as 
41 vitórias, já que tem 170 GPs 
disputados. Senna venceu 41 
GPs em 158 participações. 
Como as temporadas são mais 
longas, o brasileiro obteve a 
marca no final de seu décimo 
ano na categoria. Verstappen 
chegará às 41 vitórias em seu 

nono ano na Fórmula 1.
Os números deixam de ser 

tão parecidos quando falamos 
em número de poles positions, 
pois são 65 de Senna contra 24 
de Verstappen. Curiosamente, 
o percentual de poles por GPs 
do holandês é parecido com o 
de Nico Rosberg.

semanas. Esse trecho acabou 
vetado pelo presidente Lula.

A cláusula era uma reivin-
dicação dos clubes e criticada 
por jogadores de futebol. De-
fensores dela no setor espor-
tivo diziam que ela daria maior 
garantia ao pagamento dos 
salários para os atletas de 
diferentes esportes, não só do 
futebol.

Constitucionalidade
Ana Moser também 

adiantou que alguns dos vetos 
envolvem questões de consti-
tucionalidade ou orçamentá-
rias, mas que o governo não 
necessariamente seria contra. 
O presidente Lula então esta-
beleceu um prazo de 90 dias 
para que esses pontos sejam 
analisados e possivelmente 
resolvidos com outros atos 
jurídicos, como portarias e 
decretos.

Um desses pontos foi a 
criação do Fundo Nacional do 

Esporte, que deveria servir 
para financiar políticas pú-
blicas da área. “São questões 
de constitucionalidade e de 
orientações orçamentárias. 
Então o Fundo Nacional foi 
votado, por essas questões de 
não previsão das despesas. 
Então essa é uma das ques-
tões que passa para essa se-
gunda etapa ,de elaborar uma 
proposta de fundo que seja 
perfeita em termos jurídicos e 
possa avançar”, afirmou.

Atletas do Juventude-RS 
em protesto contra 
cláusula que segundo 
a categoria beneficiaria 
os clubes

Atual campeão 
holandês persegue 
41ª vitória na carreira

Dá para comparar?
Senna sempre foi conside-

rado um fora de série especial-
mente em uma volta lançada, 
e essa marca foi a última 
que pilotos que tiveram carros 
melhores por mais tempo que 
o brasileiro (Michael Schuma-
cher e Lewis Hamilton) ba-
teram.

Porém, também é verdade 
que este é um número que 
não depende só do piloto. Atu-
almente, a Red Bull tem um 
carro que vem dominando a 
temporada, mas não precisa 
fazer poles positions para tal, 
já que o regulamento atual pri-
vilegia carros que preservam 
os pneus.

Outro número em que Vers-
tappen não chegou, obvia-
mente, é o número de títulos. 
Ele está caminhando para 
seu terceiro título, enquanto 
Senna tinha vencido 33 provas 
ao final de sua temporada do 
tri, em 1991.

E, é claro, há uma enorme 
diferença de idade entre os 
dois. Verstappen tem 25 anos, 
enquanto Senna tinha 33 
quando chegou à vitória de 
número 41. O holandês tem 
um contrato longo com a Red 
Bull, até 2028, e tem dado si-
nais contraditórios a respeito 
de quanto tempo de carreira 
ainda terá na F1. (Com Lu-
ciano Shakihama)

Verstappen pode igualar Senna neste domingo
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Litoral tem alerta 
para deslizamentos 
e alagamentos

Pescadores pedem Pescadores pedem 
reparação e Ibama reparação e Ibama 

decide se renova licençadecide se renova licença

Câmara instala Frente 
de Defesa das Favelas

Alagamento em rua 
da Barra do Sahy, 
em São Sebastião
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A faixa entre Caraguatatuba 
e o extremo sul do litoral de São 
Paulo está em estado de alerta 
para acumulado de chuva, se-
gundo o Inmet (Instituto Na-
cional de Meteorologia).

De acordo com o instituto, há 
“risco de grandes alagamentos 
e transbordamentos de rios e 
deslizamentos de encostas, em 
cidades com áreas de risco”.

Principalmente o litoral 
norte paulista, a chuva vem 
provocando estragos desde 
terça-feira (12), por causa da 
passagem de uma frente fria.

Nesta quarta, a rodovia Rio-
-Santos tinha dois trechos com 
interdições parciais em São Se-
bastião, por causa de quedas de 
barreira. As interdições, com 
sistema de anda e para de 
veículos, foram no km 172, na 
região da Barra do Sahy, e no 
km 142, na região de Toque – o 
trecho foi liberado ao longo do 
dia com a limpeza do asfalto.

A rodovia é a mesma que teve 
trechos destruídos por conta 
das chuvas de fevereiro que cau-
saram uma tragédia e deixaram 
65 mortos no litoral.

Na terça-feira foram regis-
trados 204 mm de precipitação 
somente na região de Juquehy, 
segundo a Defesa Civil.

A Câmara dos Deputados 
instalou a Frente Parlamentar 
em Defesa das Favelas e Res-
peito à Cidadania de seus 
Moradores, iniciativa da Cufa 
(Central Única de Favelas) e do 
deputado federal Washington 
Quaquá (PT-RJ).

O movimento é um esforço 
para a criação de políticas pú-
blicas em âmbito nacional para 
o desenvolvimento das favelas, 
pensando e elaborando pro-
jetos de lei sobre urbanização, 
educação, empreendedorismo 
e segurança nas comunidades.

O evento foi prestigiado por 
integrantes do governo Lula 
(PT). Participaram do lança-
mento as ministras do Pla-
nejamento, Simone Tebet, do 
Turismo, Daniela Carneiro, 
da Igualdade Racial, Anielle 
Franco, do Esporte, Ana Moser, 
e dos Povos Indígenas, Sônia 
Guajajara.

Também estiveram no lan-
çamento os ministros dos Di-
reitos Humanos, Silvio Almeida, 
da Secretaria-Geral da Presi-
dência da República, Márcio 
Macêdo, da Ciência e Tecno-
logia, Luciana Santos, e da 
Cultura, Margareth Menezes.

O ministro do STF (Supremo 
Tribunal Federal) Dias Toffoli 
também participou do lança-
mento da frente parlamentar.

“O Lula falou que ia parar o 
governo federal inteiro porque 
tinham 18 ministros confir-
mados”, afirmou, em tom de 
brincadeira, o secretário-exe-
cutivo da frente, Preto Zezé, 
ex-presidente e atual conse-
lheiro da Cufa.

Preto Zezé destacou que 
todos os partidos políticos têm 
assento na bancada de defesa 
das favelas, apesar de a ini-
ciativa ter partido de depu-
tados petistas. Zezé também 
afirmou que é importante a 
participação dos ministros, 
dada a falta de políticas pú-
blicas para as favelas.

“Nós estamos lidando com 
um território que é resultado da 
ausência do Estado brasileiro. 
Nas favelas, o Estado brasileiro 
é inexistente e o que existe dele 
é muito precarizado. E [es-
tamos] trazendo o setor privado 
brasileiro para dentro dessa 
parceria”, disse Preto Zezé.

Tebet foi convidada durante 
o evento para ser embaixadora 
da frente no governo federal. 
Preto Zezé brincou com a mi-
nistra do Planejamento dizendo 
que a decisão era estratégica 
porque ela tinha “a chave do 
cofre”.

A ministra afirmou que o 
país vai conhecer melhor o 
perfil dos moradores das fa-
velas brasileiras do dia 28 deste 
mês, com a divulgação do Censo 
Demográfico de 2022. Tebet 
também agradeceu o trata-
mento dado aos recenseadores 
pelos moradores.

“Por incrível que pareça, 
as portas da favela sempre 
estiveram abertas para os re-
censeadores do IBGE (Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística) e as portas de 
certos bairros nobres de São 
Paulo – posso citar um especí-
fico em que nós tivemos muitas 
dificuldades, que é Itaim Bibi – 
sempre se fecharam para nós.”

Tebet afirmou que o presi-
dente Lula se comprometeu a 
colocar os mais pobres no orça-
mento e exaltou a aprovação da 
lei de autoria do Executivo que 
obriga empresas a pagarem 
salários iguais para homens e 
mulheres nas mesmas funções.

“A gente sabe que quando o 
cerol fininho tem que passar, 
para usar o bom português, 
passa na favela primeiro”, disse 
Anielle Franco, reforçando que 
é “cria da Favela da Maré” e 
irmã da vereadora do Rio Ma-
rielle Franco.

“A política nunca mais vai 
ser a mesma porque a gente 
está chegando. Eu jamais vou 
mudar meu jeito favelado de 
ser porque eu entrei na polí-
tica. É a política que vai ter 
que aceitar o meu jeito de 
ser”, completou a ministra da 
Igualdade Racial.

A principal iniciativa asso-
ciada ao lançamento da frente 
parlamentar é o desenvolvi-
mento de um programa cha-
mado Favelas Potentes.

O projeto foi criado após 
uma visita de parlamentares e 
integrantes da Cufa a Medellín, 
na Colômbia, para uma série de 
reuniões e trocas de experiên-
cias sobre o desenvolvimento 
das favelas.

A prefeitura suspendeu as 
aulas nas escolas situadas 
na região sul do município 
por causa da dificuldade de 
acesso de transporte escolar. 
As escolas devem reabrir 
nesta quinta, se o tempo 
firmar.

O município permaneceu 
em estado de alerta nesta 
quarta. De acordo com a pre-
feitura, as equipes da Defesa 
Civil atenderam mais de 20 
ocorrências que envolveram 
pontos de alagamento, quedas 
de árvores em vias públicas e 
residências, e de barreiras ao 
longo da Rio-Santos.

Por causa da chuva, na 
terça o governo de São Paulo 
afirmou ter montado três 
abrigos preventivos em São 
Sebastião.

Refúgio
Os abrigos, que podem ser 

usados por moradores em 
busca de refúgio, em caso de 
enchentes, estão montadas 

no Polo 2 da escola municipal 
Professora. Nair Ribeiro de Al-
meida, em Juquehy, na escola 
municipal Henrique Tavares 
de Jesus, na Barra do Sahy,; 
e no ginásio do Cascalho, em 
Boiçucanga.

A Coordenadoria Estadual 
da Defesa Civil emitiu um 
alerta na segunda que prevê 
chuvas intensas na região até 
esta sexta-feira (16).

Na capital paulista, de 
acordo com o CGE (Centro de 
Gerenciamento de Emergên-
cias), o tempo permaneceu 
instável na quinta, com chuva 
fraca e moderada. A tempera-
tura oscilou entre 14°C e 18°C.

A sexta-feira, diz o órgão 
mantido pela prefeitura, terá 
muitas nuvens pela manhã e 
abertura de sol à tarde. A tem-
peratura permanece baixa e 
não há expectativa de chuva 
significativa. Os termômetros 
oscilam entre a máxima de 
19°C, no início da tarde, e a mí-
nima de 13°C, no fim da noite.

A usina de 
Belo Monte, 
no Pará

O impacto da usina hidrelé-
trica de Belo Monte à pesca no 
rio Xingu, no Pará, pode ser o 
triplo do admitido pela empresa 
responsável pelo empreendi-
mento.

A Norte Energia, a quem 
cabe a operação da usina, en-
viou um documento ao Ibama 
(Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis) em que 
informa ter recebido 3.909 pe-
didos adicionais de reparação 
por parte de pescadores da 
região. O ofício é de março de 
2023.

Até então, a operadora de 
Belo Monte havia se compro-
metido a pagar uma reparação 
de R$ 20 mil a 1.976 pescadores.

A empresa passou a fazer 
o que chama de estudos de 
caso, com análises que incluem 
até um questionário “contendo 
questões e aspectos culturais 
da pesca local”. Se os pedidos 
forem validados, o número de 
pescadores com direito a repa-
ração chegará a 5.885.

O pagamento de reparação a 
milhares de trabalhadores que 
ficaram sem ter o que pescar 
no rio Xingu, com o início do 
funcionamento da usina, foi 
uma recomendação do Ibama 
no curso do processo que ana-
lisa o pedido para renovação 
da licença de operação da hi-
drelétrica.

Belo Monte funciona com 
uma licença com prazo de va-
lidade vencido desde 25 de no-
vembro de 2021 – há um ano e 

meio, portanto.
A decisão do Ibama será a 

segunda na gestão Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) a provocar 
embates entre grupos contrá-
rios e favoráveis a grandes em-
preendimentos na Amazônia, 
inclusive dentro do governo.

A primeira foi a decisão do 
presidente do Ibama, Rodrigo 
Agostinho, de negar pedido 
feito pela Petrobras para per-
furar a bacia da foz do rio 
Amazonas com propósito de 
explorar petróleo na região.

Ele seguiu parecer da área 
técnica. A decisão foi proferida 
e tornada pública em maio.

A Petrobras insiste na explo-
ração de petróleo na bacia. O 
poço almejado pela estatal está 
a 179 km da costa do Amapá e a 
500 km da foz do rio Amazonas. 
A ministra do Meio Ambiente 
e Mudança do Clima, Marina 
Silva, passou a sofrer pressão 
política desde a tomada da 
decisão, que classificou como 
técnica. Agora, o Ibama terá 
de decidir se renova ou não a 
licença de operação de Belo 
Monte, mesmo com um passivo 
de pescadores reivindicando re-
paração em dinheiro em razão 
da diminuição expressiva de 
peixes, em especial na Volta 
Grande do Xingu.

Análise de cadastros 
Em nota, a Norte Energia 

disse ter cadastrado novos pes-
cadores, para estudos de caso, 
até 31 de maio. A empresa 
não informou quantos cadas-

tros foram feitos. “A companhia 
iniciará as análises conforme 
os critérios estabelecidos pelo 
Ibama”, afirmou.

Dos 1.976 pescadores cadas-
trados entre 2017 e 2019 e iden-
tificados como impactados pelo 
empreendimento, 1.405 já rece-
beram a verba de reparação, 
segundo a Norte Energia. O res-
tante deve procurar a empresa 
para ser ressarcido.

“A companhia mantém seu 
respeito e permanente diálogo 
com toda a categoria e vem 
agendando reuniões com re-
presentantes do grupo para 
discussão e análises das ações 
em execução”, disse na nota.

Sobre a licença de operação, 
a Norte Energia afirmou que a 
autorização segue válida até 
decisão do Ibama, que tem 
“prerrogativas” para a análise 
da renovação e para a definição 
de um prazo sobre isso, con-
forme a empresa.

O Ibama não respondeu aos 
questionamentos da repor-
tagem.

As licenças para Belo Monte 
foram viabilizadas no segundo 
mandato de Lula e nos go-
vernos de Dilma Rousseff (PT), 
quando ocorreram as obras. 
No primeiro ano de mandato, 
2019, o governo Jair Bolsonaro 
(PL) concluiu as unidades ge-
radoras e inaugurou o conjunto 
completo.

Colônias de pescadores en-
viaram ofícios ao Ibama, ao 
longo do primeiro semestre de 
2023, pedindo que o órgão não 

faça uma renovação automá-
tica da licença de operação, 
“até que se equacionem os im-
pactos ambientais não tratados 
pela Norte Energia”.

Entre essas colônias estão 
de pescadores de Senador José 
Porfírio, Porto de Moz e Gurupá, 
no Pará.

“Na busca de seus direitos 
às indenizações pelos impactos 
sobre seus meios de vida e 
subsistência, as colônias, sem 
perspectiva de ver as repara-
ções devidas pela via negocial, 
movem ações judiciais perante 
a Justiça Federal em Altamira 
(PA)”, afirma um ofício ende-
reçado em abril ao presidente 
do Ibama.

“É evidente que as comuni-
dades abaixo de Senador José 
Porfírio sofrem impactos na 
atividade pesqueira, base de 
sua economia e do sustento 
de seus modos de vida”, cita o 
documento.

Já o Fase (Fórum das As-
sociações do Setor Elétrico), 
também em carta enviada a 
Agostinho, afirmou que Belo 
Monte tem capacidade para 
atender 53 milhões de consu-
midores – um quarto da po-
pulação brasileira – e desem-
penha “papel preponderante na 
segurança energética”.

A usina chegou a gerar em 
média, segundo as associações, 
13% de toda a energia elétrica 
consumida no Brasil.

O fórum defende a reno-
vação da licença de operação 
da hidrelétrica.

Belo Monte



*Textos, notas e fotos publicados nesta página 
são de responsabilidade do colunista.
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Feliz com a descoberta de outra vocação, a Medicina, e 
já em franca atividade, o empreendedor da comunicação 
Luiz Carlos Franco apagou, na segunda-feira (12), mais 
uma velinha. Celebração teve de sobra, especialmente por 
parte dos filhos e da esposa. 

Mato Grosso do Sul dando um belo exemplo para o Brasil. 
Na quarta-feira, o governador Eduardo Riedel (PSDB) lançou o 
Plano Estadual de Controle da Poluição e de Desenvolvimento 
Tecnológico, anunciando isenção total de IPVA aos veículos 
convertidos a gás natural veicular bem como das taxas cobradas 
pelo Detran para quem está convertendo o seu veículo para o 
GNV. Para incentivar ainda mais os proprietários a irem para 
a nova conversão, a MSGÁS concederá um vale-combustível de 
mil reais, suficiente para rodarem-se 3 mil quilômetros.

qqqqq

PENSAMENTO DO DIA   

NA LEMBRANÇA 

RASTROS APAGADOS

PREPARANDO-SE 

CHEGA!  

DIREITA 

FRIO 

Mais um emblema imobiliário e arquitetônico de Campo 
Grande vai para o baú das recordações. O Hotel Campo Grande, 
de novo dono, será transformado em novo empreendimento do 
ramo. No sábado passado, um canal por assinatura exibiu o filme 
“Caçada Sangrenta”, de 1974. Dirigido por Ozualdo Candeias, 
o longa tem no elenco David Cardoso e Marlene França. Com 
locações em Campo Grande, as imagens retratam cenas no velho 
e bom hotel da 13 de Maio. 

Deputado estadual que pretende disputar uma das possíveis 
vagas do Tribunal de Contas de Mato Grosso do Sul, caso haja 
renúncia do conselheiro Waldir Neves, colocou à venda uma 
área de 75 hectares, na saída para Rochedo, pela bagatela de 
R$ 11.250 milhões. 

Pessoas inconformadas e frustradas ainda pela derrota 
política de seus ídolos não fazem outra coisa na vida a não 
ser atacar os vencedores. E da maneira mais baixa pos-
sível. Tanta coisa para fazer-se, a vida está aí, os antigos 
amigos também e o sol nascendo e pondo-se a todo dia. 
Isso é o que chamo de não ter-se o que fazer ou ainda não 
entender que murro em ponta de faca não dá em nada. 
Aceitar dói menos. Para completar, os caminhos das fakes 
news podem levar a destinos nada agradáveis. Os exemplos 
estão aí e choradeiras nada vão resolver!  

A brilhante atuação no parlamento da Câmara dos Deputados 
fez o ex-presidente Jair Bolsonaro intervir junto ao presidente 
da Nacional do Partido Liberal, Valdemar Costa Neto, para que 
o PL seja comandado, no Mato Grosso do Sul, pelo deputado 
federal Marcos Pollon e não mais pelo também deputado federal 
Rodolfo Nogueira. 

O inverno ainda não chegou, oficialmente, será no próximo 
dia 21. Neste ano, a previsão é de que ele chegue com tempe-
raturas mais quentes e chuvas acima da média pela atuação 
do El Niño, em todo o Brasil, inclusive em MS. O frio mais 
intenso, como na serra gaúcha, terá sabor de saudade. Muita 
gripe na certa e já tem gente amargando as consequências. 
Todo cuidado é pouco. Que seja bem-vindo, desde que, em cada 
coração, continue reinando a eterna primavera. 

Reaja com inteligência mesmo que você tenha sido tratado 
com ignorância. 

Não há casos no país de gripe aviária nas criações 
domésticas ou de granjas. E não há risco no consumo de 
ovos ou de frango. A Organização Mundial da Saúde (OMS) 
informa que no Brasil a doença vem afetando só as aves 
silvestres cujos focos chegaram a 31 na semana passada. 
Para ações de prevenção e combate, o Estado montou o 
Grupo Especial de Atenção à Suspeita de Enfermidades 
Emergenciais ou Exóticas de MS (Gease – MS), na Se-
cretaria de Meio Ambiente, Desenvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Inovação (Semadesc). 

O cantor e compositor Ivan Lins completa, hoje, 78 anos. Ca-
rioca, ele destacou-se com a música “Madalena”. Com grande 
influência de Ray Charles, sua música ganhou contornos brasi-
leiros a partir de 1974 e ele virou uma referência. Por incrível 
que pareça, não apreciava a própria voz: “Para falar a verdade, 
só há pouco tempo passei a gostar da minha voz. Já me peguei 
compondo coisas bem chatas”. 

A oposição está de sobreaviso, antenada na rotina da mi-
nistra Simone Tebet (MDB), do Planejamento e Orçamento. 
Deve ter havido algum vazamento sobre importantes e novas 
decisões que vêm por aí e devem impulsionar a economia, al-
çando também o governo e a ministra. 

VÃO VENDO... 

ÚLTIMOS FLASHES DO SHOW DE ROBERTO CARLOS NA CAPITAL

Querido São João 
Paulo II, abençoe 
nossa sexta-feira, 
nosso fim de semana 
e proteja-nos de 
todo mal. Ajude 
as pessoas a 
carregarem, com 
força e dignidade, sua 
cruz. Ensine que, com 
fé, tudo fica mais 
fácil e mais leve que 
o árduo caminho

Silvana Antunes Jacques e a mãe, Maria Helena Perrupato Antunes 

Família de Maracaju. Vanessa Dal Ponte com Edi Quadros e Viviane Quadros 

Os advogados Luiz Lacerda e Carolina Pitthan
O secretário-adjunto de Educação, Edio Resende, e o governador Eduardo 
Riedel (PSBD) 

Rosane e o empresário Chico Maia 

Maria Cláudia Castelo e o marido, produtor cultural Gustavo Castelo Cegonha 

Fotos: Gabriel Santos

Divulgação
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Livia Bezerra

Uma das festas mais tradicionais do calendário 
junino de Mato Grosso do Sul, o “Arraiá” da AACC/MS 
(Associação dos Amigos das Crianças com Câncer) 
contará com 27 barracas solidárias amanhã (17), das 
12h às 22h, no Bosque Expo (shopping Bosque dos 
Ipês). Graças à força do trabalho voluntário, mais 
de 100 pessoas estarão trabalhando na organização, 
venda de produtos, atendimento aos visitantes e 
nas mais variadas ocupações, durante as 10 horas 
de festa. E se você já está procurando um “arraiá” 
neste fim de semana para saborear um delicioso 
quentão, está convidado para prestigiar o “arraiá” 
da AACC/MS, que também está celebrando 25 anos 
de instituição e terá a venda de espetinho, cachorro-
quente, pastel, arroz carreteiro, caldos, doces, 
linguiça de Maracaju, Estação do Vinho e outras 
delícias. Para as crianças, terá pescaria, área kids 
e apresentações de quadrilhas de escolas de Campo 
Grande. 

 A diretora do voluntariado da instituição, Maria 
Auxiliadora Ribas, relembra como a festa começou, 
há alguns anos e ressalta a expectativa de mais uma 
edição do “Arraiá” da AACC/MS, que é realizado 
desde 2002 e espera atrair cerca de 10 mil pessoas, 
este ano. “O ‘arraiá’ da AACC/MS acontece desde 
2002. Começamos na rua, atrás da instituição e 
a cada edição fomos recebendo mais visitantes e 
precisamos encontrar conforto e alegria para os 
campo-grandenses.”

Pelo segundo ano consecutivo, o evento acontecerá 
no espaço de eventos do shopping Bosque dos Ipês, 
com ambiente climatizado. 

Solidariedade
Na festa, além de se divertir, o visitante ajuda 

a instituição a cumprir sua missão de cuidar de 
crianças e adolescentes com câncer de todo o 
Estado. Em sua casa de apoio, a AACC/MS assiste os 
pacientes e seus acompanhantes que vêm do interior 
e até de países fronteiriços para realizar tratamento 
contra o câncer. Para oferecer suporte adequado, a 
instituição custeia despesas mensais que totalizam 
cerca de R$ 300 mil.

A AACC/MS disponibiliza refeições, hospedagem, 
itens de higiene e acompanhamento profissional 
com nutricionistas e psicólogos, além de oferecer 
atividades ludopedagógicas e outros serviços 
essenciais. A entidade também assume despesas de 
manutenção, como luz, água, combustível, telefone, 
alimentação, material de limpeza e higiene pessoal. 
Além disso, arca com os custos de exames e 
medicamentos não disponibilizados pelo SUS (Sistema 
Único de Saúde). A presidente da instituição, Mirian 
Comparim, ressalta a importância da participação 
do público, no evento deste sábado (17).

“Dessa forma, ao participar do ‘Arraiá’ da AACC/
MS, os visitantes estão proporcionando não apenas 
um momento de alegria, mas também contribuindo 
diretamente para a continuidade do trabalho da 
instituição em prol das crianças e adolescentes 
que enfrentam o câncer. É uma oportunidade de 
unir diversão e solidariedade, promovendo impacto 
positivo na vida daqueles que mais necessitam de 
apoio e cuidado.”

A festa contará com 27 barracas solidárias, nove a 
mais que no ano passado, e todas elas são adotadas 
voluntariamente por empresas parceiras, que doam 
os produtos, vendem e participam no dia com suas 
equipes. O posto Caravágio é uma das empresas 
que estará presente, com a barraca do milho, e 
a diretora, Bruna Pavoni, conta que é uma alegria 
participar do evento todos os anos e revela sua 
expectativa com as vendas.

“Para nós, é uma alegria poder participar de uma 
festa tão bem organizada e pensada, com tantas 
pessoas envolvidas, que fazem tudo com tanto 
carinho. É um ambiente gostoso, as comidas são 
uma delícia, o clima da festa é ótimo, então é muito 
prazeroso participar. Para mim, é uma alegria, 
quero continuar participando e ajudando enquanto 
eu puder. Há muitos anos nós ajudamos, inclusive 
em várias festas, antigamente ajudávamos com as 
bebidas e agora estamos na barraca do milho. Ano 
passado, o ‘arraiá’ superou nossas expectativas, 
pois às 19h já tinha acabado praticamente todos os 
produtos da nossa barraca. Então, espero que esse 
ano não falte e não acabe tão cedo, mas que a gente 
venda muito mais”, disse.

e Solidariedade!
AACC/MS realiza ‘arraiá’ neste sábado, com 27 

barracas solidárias, no Bosque Expo, e comemora 
25 anos de instituição, em Mato Grosso do Sul

25 anos de instituição
O “arraiá” também faz parte 

da comemoração dos 25 anos da 
instituição e Maria Auxiliadora 
afirma que, a cada vitória de um 
paciente, se sente com dever 
cumprido. “Buscamos uma 
qualidade de atendimento às 
famílias e cada um que passa 
aqui, na AACC/MS. Em 25 anos 
pode-se dizer que cada criança 
que toca o 'sino da vitória' 
é um sinal de que a nossa 
missão está sendo cumprida 
com excelência.”

“Para nós, do posto Caravágio 
e família, é muito importante 
participar dessa festa, pois a 
gente realmente vai lá, trabalha 
e se dedica. Gostamos de estar 

presentes e ajudar mesmo, 
porque sabemos que é uma 
entidade séria, que precisa 
do apoio de toda a população 
e empresários. Então, uma 
marca para uma entidade de 
25 anos é algo que exige até 
mais responsabilidade perante 
a sociedade”, destaca Bruna.

SERVIÇO: O Arraiá da AACC/
MS acontece neste sábado (17), 
das 12h às 22h, no Bosque Expo 
(Shopping Bosque dos Ipês). A 
entrada custa R$ 10 por pessoa e 
o ingresso pode ser adquirido no 
local. Crianças de até 10 anos não 
pagam. Mais informações: (67) 
3322-8000.

Voluntários 
Mais de 100 pessoas 
estarão trabalhando 
na organização e nas 
27 barracas da festa 
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Sábado tem apresentação do humorista 
Ítalo Sena e domingo show de Lucas Lucco

Agendona!

Reprodução Instagram @senaitalo

Divulgação

O cantor é atração da Festa Junina promovida 
pela Prefeitura de Dourados e stand-up comedy 
acontece teatro Dom Bosco em Campo Grande
Livia Bezerra

Pela 1ª vez na Capital sul-
-mato-grossense, o humorista 
pernambucano Ítalo Sena 
apresenta seu stand-up “Mos-
trando Meu Trabalho”, neste 
sábado (17), no teatro Dom 
Bosco. Após muito sucesso 
com seus vídeos engraçados 
e as pegadinhas que posta na 
internet, Ítalo adotou, em sua 
jornada, os codinomes Leigo, 
Alirio, Machado 98, além de 
bordões usados por ele que 
ficaram bastante conhecidos, 
como o “gostosinho”, repetido 
por Neymar, e outros como 
“cigarrinho”, “aguarde o pro-
cesso” e “tu é leigo, é?”.

Natural de Recife, Ítalo 
Sena começou a gravar ví-
deos para o YouTube ainda 
em 2015, mesmo ano em que 
começou a trabalhar com 
stand-up comedy. Após alguns 
anos, ele ficou reconhecido, 
principalmente após postar 
suas pegadinhas com pessoas 
desconhecidas na rua.

Atualmente, o humorista 
tem se destacado na comédia 
nacional, levando histórias 
engraçadas que garantem 
causar muitas gargalhadas 
na plateia. No solo “Mostrando 
Meu Trabalho”, Ítalo conta 
sobre sua vida pessoal e como 
o reconhecimento o faz passar 
por situações inusitadas. Com 
isso, ele aproxima os fãs que 
desejam conhecer um pouco 
mais desses bastidores. A 
classificação do stand-up co-
medy é 16 anos e os ingressos 
estão à venda no site: www.
spartaproducoes.com.br. 

O cantor Lucas Lucco traz 
a Dourados hits como Mozão, 
Vai Vendo, Plano B e Batom 
Vermelho neste domingo (18), 
na Festa Junina do município. 
Apresentação está marcada 
para 20h com entrada franca. 

Lucas Lucco é um dos 
artistas mais populares do 
cenário musical brasileiro. 
Nascido em Patrocínio, Minas 
Gerais, em 4 de abril de 1991, 
o cantor e compositor iniciou 
sua carreira em 2011 e rapi-
damente conquistou o coração 
do público com seu talento e 
carisma. Com uma mistura de 
sertanejo, pop e funk, Lucco 
se destaca por suas letras ro-
mânticas e envolventes, além 
de performances energéticas 
no palco.

Sexta-feira (16/6)

Festa Junina de Dourados
A 44ª edição da Festa Ju-

nina de Dourados – distante 
229 quilômetros de Campo 
Grande, começa hoje (16), com 
o show de Almir Sater, Ga-
briel Sater e Rodrigo Sater. O 
trio protagoniza um momento 
raro da música sul-mato-gros-
sense, com o encontro de gera-
ções no evento, que ainda terá 
apresentação de Hermanos Ir-
mãos, ao lado da família Sater. 
A entrada é gratuita, e a festa 
junina acontece no Centro de 
Convenções, no parque Alvo-
rada, a partir das 18h.

Festival de Caldos
Para aquecer neste clima 

frio, aproveite o Festival de 
Caldos que está acontecendo 
no Salomé Bar. Os sabores são: 
mandioca com frango, man-
dioca com calabresa e bacon e 
feijão preto. O valor é R$ 34,90 
por pessoa. O bar fica na 
rua Joaquim Murtinho, 242, 
esquina com a rua Pedro Ce-
lestino.

Cinema japonês
O MIS (Museu da Imagem 

e do Som), unidade da FCMS 
(Fundação de Cultura de Mato 
Grosso do Sul), em parceria 
com o curso de Audiovisual da 
UFMS (Universidade Federal 
de Mato Grosso do Sul) está 
promovendo hoje (16), às 19h, 
a exibição e debate dos filmes 
“Para Sempre Uma Mulher”, 
de Kinuyo Tanaka, e “Drive My 
Car”, de Ryusuke Hamaguchi. 
A entrada é gratuita.

Blues Bar
O Blues Bar leva o melhor 

cover de U2, diretamente de 
Curitiba (PR), para uma noite 
com os melhores sucessos da 
banda irlandesa, hoje (16), a 
partir das 20h. Compre os in-
gressos pelo site: www.sympla.
com.br/bluesbarms.

Shopping Bosque dos Ipês
Hoje (16) tem “Play Games”, 

com piscina de bolinhas, bo-
liche, games e muito mais 
para a criançada, no shopping 
Bosque dos Ipês, das 15h às 
22h. Ainda durante o horário 
de funcionamento do shop-
ping, todos os dias, as atrações 
são: “Casa da Tia Paula”, com 
brinquedoteca, minicarros di-
vertidos para as crianças pas-
searem pelo shopping e Arena 
Trampolim. A Arena Tram-
polim está na área central do 
shopping, das 10h às 22h, com 
um mega tobogã de 8 metros, 
escorregadores de diferentes 
níveis e muito mais, garan-
tindo a diversão com toda a 
segurança. O ingresso custa 
R$ 50 para brincar durante 50 
minutos (a cada minuto exce-
dente será cobrado R$ 1 por 
minuto) e pode ser adquirido 
diretamente na bilheteria do 
local.

Shopping Campo Grande
Sexta é dia de Quintal Sesc 

no shopping Campo Grande! E 
hoje (16), a atração continua 
em clima de festa junina. Com 
decoração temática e barracas 
típicas haverá a apresentação 
de quadrilha com a escola 
Monpetit, apresentação do 
musical Matilda e show mu-
sical com Ana Cabral. Entre os 
expositores, Turma da Mary 
Hotdog e Carreteiro, Pamonha 
da Dona Elza, Chefao Churros 
e Crepe, Estância Vó Zilda e 
muito mais. O Quintal Sesc 
acontece das 17h às 22h, no 
estacionamento da loja Ria-
chuelo e a entrada é gratuita.

Na Cinemark, um dos filmes 
mais aguardados do ano está 
em estreia, “The Flash”, o 
filme solo do herói estrelado 
pelo ator Ezra Miller. Depois 
dos eventos de Liga da Jus-
tiça, Barry Allen decide viajar 
no tempo para evitar o as-
sassinato de sua mãe, pelo 
qual seu pai foi injustamente 
condenado à cadeia. O que 
ele não imaginava seria que 
sua atitude teria consequên-
cias catastróficas para o uni-
verso. Confira a programação 
completa no site: www.cine-
mark.com.br/campo-grande/
cinemas.

Shopping Norte Sul Plaza
Se está querendo assistir a 

um filme no cinema hoje (16), 
aproveite, pois o Cinépolis 
do shopping Norte Sul Plaza 
está em promoção somente 
nesta sexta! E as atrações de 
todos os dias por lá, durante 
o horário do shopping, são o 
passeio de trenzinho Giggio, 
em frente à loja Magazine 
Luiza, a Slimeria, com oficinas 
divertidas de massinha elás-

tica, em frente à Ri Happy. Os 
jogos de tabuleiro, biblioteca 
e área de lazer funcionam das 
15h às 20h, no Espaço Sesc, 
ao lado da loja Riachuelo. E 
continua aberta, durante o 
funcionamento do shopping, 
a ExpoNorte, do coletivo de 
artesãos Artems (Associação 
de Artesãos de Mato Grosso 
do Sul), na praça de eventos 
em frente à Renner, com pro-
dutos manufaturados e fei-
rinha com economia criativa. 
E não acaba por aí, pois todos 
os dias têm também a Expo-
sição Japão de Norte a Sul, 
na praça central entre a loja 
Vivara e Sonho dos Pés.

Sábado (17/6)

Festa Junina de Dourados
Sábado (17), é a vez da 

dupla Hugo e Victor subir ao 
palco da festa junina dos dou-
radenses, no Centro de Con-
venções. Os portões abrem às 
18h e a entrada é franca!

Blues Bar
E se você não conseguir ir 

na sexta-feira (16), no sábado 
(17), tem mais U2 no palco do 
Blues. Ouça “Beautiful Day” 
e muitos outros sucessos da 
banda, a partir das 20h. In-
gressos já estão disponíveis 
pelo site: www.sympla.com.
br/bluesbarms. O bar fica na 
rua 15 de Novembro, 1.186,  
Centro.

Shopping Bosque dos Ipês
Futebol e Arena Tram-

polim movimentam o shopping 
Bosque dos Ipês, no sábado 
(17). A arena funciona das 
10h às 22h, na praça central. 
A atração conta com parede 
de escalada, um mega tobogã 
de 8 metros de altura, escor-
regadores de diferentes níveis, 
áreas com 4 mil cubos de es-
puma e equipamentos com 3,9 
mil molas de resistência, que 
garantem a diversão com toda 
a segurança para crianças a 
partir de 3 anos. E, às 15h30, 
tem transmissão do amistoso, 
com uma disputa entre Brasil 
e Guiné, no telão da praça de 
alimentação.

Shopping Campo Grande
Aproveite o sábado para 

levar as crianças no Happy 
Park Kids, que está locali-
zado na área central dosSho-
pping Campo Grande, em fun-
cionamento das 10h às 22h. A 
atração está com um mega-
circuito de atividades infantis 
com brinquedos e atende a 
crianças de 1 a 12 anos. No 
trampolim kids, elas podem 
aproveitar uma sequência de 
camas elásticas, além de uma 
gigante piscina de bolinhas ou 
spaghetti e dois playgrounds 
de labirinto.

Shopping Norte Sul Plaza
A Cia Habilidoces inicia a 

animação com as crianças, 
levando contação de histó-
rias às 15h e às 16h30, no 
espaço Sesc, ao lado da loja 
Riachuelo. E não se esqueça 
que ainda tem o passeio de 
trenzinho Giggio, em frente ao 
Magazine Luiza e a Slimeria, 
com oficinas divertidas de 
massinha elástica, em frente 
à Ri Happy.

Domingo (18/6)

Capivas Cervejaria
Com muita música, dança, 

performances e feira da diver-
sidade, no domingo (18), tem 
August, Guuustax, Afro Queer, 
Lady Afro e Hytalo no Capivas 

Cervejaria, a partir das 16h. 
A cervejaria está localizada 
na rua Pedro Celestino, 1.079.

Shopping Bosque dos Ipês
Domingo tem “Missa no 

Bosque”, às 11h, no espaço ao 
lado da Riachuelo, no shop-
ping Bosque dos Ipês. A ação 
religiosa e social é promo-
vida pela Paróquia Senhor do 
Bonfim de Campo Grande. Das 
15h às 18h, no segundo piso, 
em frente à loja Toni Toys, 
tem Arena Sesc, com atrações 
para crianças de todas as 
idades brincarem com suas 
famílias. E, para finalizar o 
domingo por lá, tem a Arena 
Trampolim, funcionando das 
12h às 20h, a preço de R$ 

50, para brincar durante 50 
minutos.

Shopping Campo Grande
Em parceria com o CBMMS 

(Corpo de Bombeiros Militar 
de Mato Grosso do Sul) e a PRF 
(Polícia Rodoviária Federal), o 
shopping Campo Grande rea-
liza uma tarde especial no do-
mingo (18), em comemoração 
ao Dia Mundial do Orgulho Au-
tista, celebrado nesta mesma 
data. A iniciativa, que surgiu 
no Reino Unido, é uma cele-
bração da neurodiversidade 
de pessoas com espectro au-
tista e a ação é uma forma de 
inclusão e socialização entre 
as crianças. O evento começa 
às 14h, no estacionamento do 

shopping e contará com ex-
posição das viaturas da PRF 
e CBMMS e aeronave da PRF. 
Haverá ainda tirolesa, brin-
quedos infláveis, estandes de 
instituições parceiras e muita 
interação para as famílias.

Shopping Norte Sul Plaza
Se você procura uma di-

versão para as crianças, tem 
interações mágicas com o ilu-
sionista Thiper, às 15h e às 
16h30, no Espaço Sesc, ao lado 
da loja Riachuelo, no shopping 
Norte Sul Plaza. Além das 
exposições, passeio de tren-
zinho Giggio e Slimeria, tem 
os jogos de tabuleiro e a biblio-
teca funcionando das 15h às 
20h, também no Espaço Sesc.

Lucas Lucco

Ítalo Sena
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Receita é tão simples quanto deliciosa; milho verde 
pode ser grelhado, cozido ou assado na air fryer

Manteiga com missô dá um upgrade no

Raquel Naveira

Ficaram lindos os cactos 
na janela. De formas e tama-
nhos variados, deram um toque 
rústico e exótico para a sala. 
São duros, espinhentos, intri-
gantes, de um encanto único. 
Verdadeiras joias. Aqui e ali, de 
repente, abrir-se-á uma peque-
nina flor, vermelha ou amarela.

Que incrível essa planta 
americana! Os cactos suportam 
viver em regiões áridas. Arma-
zenam água dentro dos caules, 
na polpa sumarenta, assim 
como guardamos sentimentos 
e emoções dentro de nós. O 
tempo todo nos mostram que 
temos uma força interna, pode-
rosa. Que conseguimos sobre-
viver debaixo do sol da solidão.

Imagino os exploradores  es-

panhóis quando se depararam 
com a antiga civilização dos as-
tecas, com a Cidade do México, 
que se chamava “Tenochtitlán”, 
nome que significa “Lugar dos 
Cactos Sagrados”. Enviaram 
várias espécies de cardos para 
a Espanha, que enfeitaram os 
palácios de Granada e de Se-
vilha.

Impactante o poema “Cacto”, 
de Manuel Bandeira (1886-
1968).

Primeiramente ele diz que 
o cacto lembrava os gestos 
desesperados da estatuária e o 
compara a duas esculturas fa-
mosas: a de Laocoonte atacado 
pelas serpentes e a de Ugolino e 
os filhos esfaimados. A estátua 
de Laocoonte, feita em már-
more por artesãos da ilha de 
Rodes, foi escavada em Roma, 
em 1506 e colocada em exibição 
pública nos jardins do Vaticano. 
Representa o sacerdote do deus 

Apolo, Laocoonte e seus filhos
sendo estrangulados por duas 
serpentes marinhas. Trata-
-se de uma lenda da Guerra 
de Troia, relatada no livro 
“Eneida”, de Virgílio. Laoco-
onte em vão denunciara aos 
troianos o plano secreto dos 
gregos de penetrar a cidadela 
num imenso cavalo de madeira. 

Há mesmo surpresa, so-
frimento, culpa, nos rostos 
e corpos retorcidos como 
cactos. Já a estátua de Ugo-
lino é de gesso, esculpida pelo 
francês Rodin (1840-1917). O 
tema dessa obra é derivado 
do canto 33 do “Inferno”, de 
Dante Alighieri (1265-1321), 
na “Divina Comédia”, em que 
o poeta descreve como o conde 
italiano Ugolino, acusado de 
ser traidor e acompanhado 
de seus filhos, foram encar-
cerados em 1288 e acabaram 
morrendo de fome numa alta 

torre. Sim, os cactos são ima-
gens selvagens, que trans-
mitem rebeldia, resistência ao 
fantasma da morte e da fome, 
que rondam os desertos e os 
castigos.

Continua o poema do per-
nambucano Bandeira nar-
rando que o enorme cacto 
evocava também o Nordeste, 
os carnaubais, as caatingas. 
O mandacaru, palavra tupi que 
significa “espinhos agrupados 
danosos”, é espécie típica da 
caatinga. Parece um gigan-
tesco candelabro. É um cacto 
folclórico, que simboliza a bra-
vura do homem sertanejo, que 
aguenta na pele e no lombo 
as angústias e adversidades. 
Euclides da Cunha (1866-1909) 
em “Os Sertões” escreveu uma 
frase ícone da literatura brasi-
leira: “O sertanejo é, antes de 
tudo, um forte”. É capaz de re-
sistir ao martírio determinado 

pelo meio e pelo isolamento a 
que está condenado. 

Chega a limites e extremos 
com fé e coragem. Prova que 
o ser humano desafia as in-
tempéries da natureza, a es-
cassez, o abandono dos gover-
nantes. É um guerreiro, um tei-
moso combatente pelo direito 
à sobrevivência. Interessante 
que o mandacaru, nas noites 
quentes, dá flores brancas, 
deslumbrantes, perfumadas. 
Mariposas, morcegos e abe-
lhas se alimentam do néctar
orvalhado. 

Daí surgiu a música de Luiz 
Gonzaga, representante do 
povo e da cultura nordestina, 
que diz: “Mandacaru quando 
fulora na seca/ é o sinal que 
a chuva chega no sertão”. A 
chuva, a renovação, o amor 
no coração da menina que 
largou a boneca. Voltemos ao 
cacto de Manuel Bandeira. 

Um dia, um tufão abate-o pela 
raiz e ele tomba atravessado 
na rua. Quebra os beirais 
das casas, impede o trânsito 
dos automóveis, arrebenta 
cabos elétricos, priva a rua 
de iluminação e energia. O 
cacto como signo da própria 
arte moderna. O último verso 
é fascinante. Vem sempre à 
minha mente, quando desejo 
enfrentar as dificuldades com 
um pouco mais de audácia, te-
nacidade e orgulho: “Era belo, 
áspero, intratável.” Levanto a 
coluna como um cacto. Pros-
sigo com minha massa pura, 
meus espinhos estrelados, 
minhas raízes orgânicas, que 
geram pétalas rosadas e mi-
lagrosas.

Rego com apenas uma gota, 
uma lágrima, os cactos da 
minha janela.

Espero. Confio que a prima-
vera se lembrará de nós.

Raquel Naveira

CACTO EM FLOR

Por Marcos Nogueira

As festas juninas cele-
bram, além dos santos An-
tônio, João e Pedro, a colheita 
do milho. Não é por acaso 
que as estrelas do cardápio 
de junho sejam a canjica, a 
pipoca, a pamonha, o curau 
e o bolo de fubá. A comida 
junina mais básica de todas 
é o milho verde. Comido na 
espiga, cozido, tão gostoso 
que não precisa de mais nada.

Precisar, não precisa. Mas 
sempre dá para melhorar 
algo que já é bom. Uma carga 
de temperos eleva a mais hu-
milde espiga ao status de alta 
gastronomia. E é sempre bom 
variar, não é?

Algo que faz bastante su-
cesso nos sites americanos de 
comida é o milho na manteiga 
de missô. Como você deve 
ter presumido, é manteiga 
misturada com missô e mais 
algumas coisinhas. Simples 
demais, com um efeito arre-
batador.

O missô é uma pasta de 

grãos fermentados – geral-
mente soja e/ou arroz –, de 
origem asiática. O nome 
“missô” é japonês, mas pro-
dutos correlatos são impor-
tantes nas culinárias da 
China e da Coreia.

Essa pasta é um concen-
trado de umami, o chamado 
quinto sabor – os outros 
quatro são doce, salgado, 
ácido e amargo. Uma co-
lherada de missô melhora 
qualquer comida, não só os 
pratos orientais. Você pode 
preparar o milho como achar 
melhor. Grelhado na churras-
queira fica mais gostoso, mas 
pode ser também cozido ou 
assado. Sugiro fazê-lo na air 
fryer: fica pronto em poucos 
minutos, com um queima-
dinho gostoso nos grãos.

Para o tempero, procure 
usar manteiga sem sal. O 
missô já é bastante salgado. 
Como leva manteiga, esta não 
é uma comida vegana. Pode 
trocar por margarina? Olha...
tudo pode. Eu acho horrível, 
mas nem vou ficar sabendo.

Quanto ao missô, as 
marcas brasileiras mais co-
nhecidas são 100% vege-
tais. 

Os vegetarianos 
devem evitar alguns 
tipos de missô ja-
poneses, vendidos 
em lojas especia-
lizadas, que têm 
peixe na com-
posição. Sempre 
leia as letras 
pequenas do 
contrarrótulo.

A manteiga 
de missô é 
apenas um dos jeitos possí-
veis de turbinar o sabor do 
milho verde. Invente à von-
tade, mesclando temperos 
numa base de manteiga, 
maionese ou até manteiga 
de amendoim. Uma variação 
bem interessante vem do 
México. Lá, o elote (“milho 
verde”, no espanhol mexi-
cano) é lambuzado com uma 
mistura de maionese, creme 
de leite, limão, coentro, alho, 
pimenta e queijo.

milho das festas juninas
Receita é tão simples quanto deliciosa; milho verde 
pode ser grelhado, cozido ou assado na air fryer

Manteiga com missô dá um upgrade no

Quanto ao missô, as 
marcas brasileiras mais co-
nhecidas são 100% vege-

Os vegetarianos 
devem evitar alguns 
tipos de missô ja-
poneses, vendidos 
em lojas especia-
lizadas, que têm 
peixe na com-
posição. Sempre 
leia as letras 
pequenas do 
contrarrótulo.

A manteiga 

milho das festas juninas

MILHO NA MANTEIGA DE MISSÔ

Ingredientes:
50 g de manteiga
4 espigas de milho verde
2 colheres (sopa) de missô
1 dente de alho triturado
1 colher (chá) de shoyu (omita se 
usar manteiga com sal)
1 colher (chá) de páprica
1 colher (chá) de salsinha picada
Gergelim preto a gosto

Modo de preparo:
Retire a manteiga da geladeira e espere amolecer.
Remova a palha e os cabelos do milho. Asse na air fryer por 15 minutos a 200º C, virando duas 
ou três vezes a espiga para dourar por igual. O milho também pode ser cozido, grelhado ou assado 
no forno.
Misture a manteiga com os ingredientes restantes, menos o gergelim.
Espalhe a manteiga de misso na espiga de milho quente, fazendo-a penetrar entre os grãos. Sirva 
o milho salpicado de gergelim.

Rendimento: 4 porções
Dificuldade: fácil

 Marcos Nogueira é jornalista profissional e cozinheiro amador. Escreve também no blog ‘Cozinha Bruta’

Milho com manteiga 
de missô do Marcos 
Nogueira, o Marcão
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Gustavo Vaz interpreta um homem sedutor 
na série “A Vida Pela Frente”, que estreia dia 
22, no Globoplay. Na trama, que narra um 
suicídio numa escola carioca nos anos 90, 
ele contracena com Leandra Leal, uma das 
diretoras do projeto. “Ivo, meu personagem, 
é um pai sedutor, divertido e, ao mesmo 
tempo, acomodado”, diz o ator, que acabou 
de lançar seu primeiro romance, “Como Não 
Morrer de uma Só Vez”: “O livro fala sobre 
temas parecidos com os da série, como o 
suicídio, as transformações que vivemos e a 
irresponsabilidade parental”.

Gustavo Vaz contracena 
com Leandra Leal na 
série ‘A Vida Pela Frente’
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O Sudoku é um tipo de 
desafio lógico com origem
europeia e aprimorado pelos 
EUA e pelo Japão. As regras 
são simples: o jogador deve 
preencher o quadrado maior, 
que está dividido em nove 
grids, com nove lacunas cada 
um, de forma que todos os 
espaços em branco contenham 
números de 1 a 9. Os 
algarismo não podem se 
repetir na mesma coluna, 
linha ou grid.

CruzadasSudoku

Resultado da edição de 26/08

PassatempoPassatempo

 Peixes
de 20/2 a 20/3

 Aquário
de 21/1 a 19/2

 Capricórnio
de 22/12 a 20/1

 Sagitário
de 22/11 a 21/12

 Escorpião
de 23/10 a 21/11

 Libra
de 23/9 a 22/10  

 Virgem
de 23/8 a 22/9

 Leão
de 22/7 a 22/8

 Câncer
de 21/6 a 21/7

 Gêmeos
de 21/5 a 20/6

 Touro
de 21/4 a 20/5

 Áries
de 21/3 a 20/4

 Touro

 Áries

 Gêmeos

 Câncer

 Leão

 Virgem

 Libra

 Escorpião

 Sagitário

 Aquário

 Capricórnio

 Peixes

Horóscopo

Tudo o que depende apenas da sua iniciativa tem mais 
chance de dar certo, Gêmeos. A Lua segue em seu signo 
e ressalta suas qualidades, mas aproveite essa vibe 
positiva da manhã e adiante o que for possível. Há risco 
de se envolver em mil atividades ao mesmo tempo e não 
terminar nenhuma, meu cristalzinho. As estrelas também 
avisam que há sinal de críticas e cobranças pela frente.

A sua habilidade para lidar com dinheiro segue em 
alta hoje e pode se dar bem investindo em algo mais 
sólido, negociando descontos ou descobrindo novas 
oportunidades de negócios. Ouça o lado cauteloso do 
seu signo para não ter gastos extras nem prejuízo. Você 
terá que manter os pés no chão e fugir de oportunidades 
que parecem boas demais para ser verdade. 

Vai sobrar energia para cuidar dos seus interesses. 
Tudo o que depende apenas da sua iniciativa tem mais 
chance de dar certo, Gêmeos. A Lua segue em seu 
signo e ressalta suas qualidades, mas aproveite essa 
vibe positiva e adiante o que for possível. Há risco de 
se envolver em mil atividades ao mesmo tempo e não 
terminar nenhuma, meu cristalzinho. 

Você vai se sair melhor se ficar na sua e evitar atitudes 
impulsivas. A boa notícia é que sua intuição está a mil 
e pode até ajudar você a descobrir alguns segredos. 
Viagem ou estudo pede um pouco mais de cuidado 
porque há sinal de imprevistos pelo caminho. Mas as 
coisas logo melhoram e uma ideia bacana que não 
precise de muito investimento pode render um dinheiro.

Seu lado sonhador está destacado e as estrelas 
prometem muitas novidades. Vai ser divertido trocar 
ideia com as pessoas próximas, mas não perca 
o foco nas tarefas. As amizades podem trazer dor 
de cabeça, mas você tem tudo para contornar o 
momento tenso. Ainda bem, estrelas avisam que a 
turma deve ter um papel importante na sua vida.

Sextou, bebê, mas todo o seu foco estará voltado para 
a vida profissional. As estrelas vão favorecer contatos 
importantes, especialmente se envolver dinheiro ou 
futuros negócios. Traçar planos mais ambiciosos ajuda 
na hora de perseguir o sucesso, melhorar sua imagem e 
causar uma boa impressão por onde passar. Mas talvez 
não seja tão fácil lidar com colegas.

Se depender das estrelas, você começa a sexta 
sonhando em sair da rotina e até planejando uma 
viagem. Cortesia da Lua, que traz à tona seu lado 
aventureiro e sociável. Mas cuide das obrigações 
primeiro e deixe a diversão para os momentos de folga, 
tá? Pode ser um desafio manter o foco no trabalho se 
continuar se distraindo com qualquer coisinha.

A Lua sinaliza boas chances de encerrar um ciclo 
e iniciar uma fase com expectativas melhores, 
inclusive na vida profissional. Aproveite o 
momento para se desapegar de tudo o que anda 
atrapalhando, sejam pessoas ou objetos que não 
têm nada de positivo para acrescentar em sua vida. 
Vale controlar melhor seus impulsos.

Os relacionamentos contam com as melhores vibes 
nesta sexta! Você estará mais sociável do que o normal, 
o que ajuda a se entrosar melhor com os colegas. É hora 
de prestar atenção às ideias novas que os outros trazem 
e não perder o foco nos seus objetivos. Mas como nem 
tudo é perfeito, a família pode fazer cobranças se você 
não anda lá muito presente em casa nos últimos tempos.

O trabalho deve ocupar a maior parte da sua atenção e 
você pode aproveitar para dar aquele gás nas tarefas de 
rotina. Com dedicação e esforço, você vai chegar longe, 
um passo de cada vez. O astral pede atenção redobrada 
nas comunicações, seja pessoalmente, por telefone ou 
internet. Também vale a pena cuidar melhor da saúde, 
tá? Não passe tanto tempo sentado.

A Lua manda as melhores energias para você fazer 
contato com clientes, amigos ou colegas nesta sexta, 
além de destacar seu carisma. Você pode se entender 
melhor com os filhos, as crianças ou os mais jovens de 
maneira geral hoje. Aproveite que a sorte estará ao seu 
lado para participar de sorteio, rifa ou fazer uma fezinha. 
É melhor redobrar a atenção com as finanças.

Nesta sexta, assuntos ligados à família ou ao lar 
ganham destaque. Bom dia para quem trabalha com 
home office ou serviço ligado a produtos para o lar. 
Só vale ter cuidado extra à tarde, quando o convívio 
com o pessoal de casa pode azedar e uma discussão 
não está descartada. Mas logo o astral melhora e 
pode ser divertido fazer um programa caseiro.

Telinha

Novelas Novelas Novelas Novelas 

Mulheres Apaixonadas
Globo 15h30

Terra e Paixão
Globo 20h30

A Infância de Romeu e Julieta
SBT 19h30

Chocolate com Pimenta
Globo 13h45

Vai na Fé
Globo 18h30

Amor Perfeito
Globo 17h30

Theo se aproxima de Rafa, e Kate foge antes que 
o empresário fale com ela. Clara pede ajuda finan-
ceira a sua madrinha. Lumiar intimida Fabrício. 
Helena motiva Clara a enfrentar Theo. Theo obriga 
Kate a encontrar com ele. Ben acha uma carta que 
Sol, mais jovem, escreveu para ele. Lumiar comenta 
com Theo sua desconfiança com o processo que 
Ben está movendo. Orfeu avisa a Theo que não irá 
mais ajudá-lo. Wilma implora que Lui faça o show 
em benefício do filme de Lucas. Vini avisa a Yuri 
que vai embora do Brasil. Lumiar tenta confirmar 
com Heitor a denúncia feita por Ben. 

Todos tentam acalmar o jovem, mas ele grita 
que Laura não pode permanecer na igreja. Laura 
vai saindo de cabeça baixa. César faz menção de 
segui-la, mas Matilde segura o filho pelo braço. 
Padre Pedro pede que respeitem a igreja e a 
missa. Luciana se oferece para levas Laura em 
casa, e ela concorda. Estela volta para o hotel 
e vibra com uma mensagem deixada por Padre 
Pedro. Marina abre as malas. Sílvia se encabula 
ao ver Rodrigo somente de toalha. Marcinha con-
vence o pai a receber os pêsames. Raquel convida 
Fred para dar uma passadinha em sua casa.

Mirtes se encanta com a proposta de Gilda. 
Anselmo cobra juros de Antônio, que fica perplexo. 
Júlio se anima com a notícia sobre a demissão 
de Verônica. Gaspar repreende Anselmo por se 
envolver com Lucília. Marê se entristece com o 
comentário de Ione sobre seu trabalho. Clara gosta 
quando João acompanha ela e Darlene até o hotel. 
Gaspar conta para Gilda do caso de Lucília e An-
selmo. Júlio não aceita que Anselmo cobre juros de 
Antônio. Verônica conversa com Érico. Frei João 
prepara um presente para Clara. Marcelino não 
consegue falar com Jesus e se entristece. 

Olga consegue tintas e tela com Joia e Be-
leza. Bárbara pede que Olga descubra quando 
Ana Francisca vai levar o quadro para casa, 
para que possam fazer a troca. Timóteo chora 
temendo perder a esposa. Yvete vê Vivaldo 
saindo da joalheria. Vivaldo manda Márcia ir 
a joalheria pegar um anel que encomendou 
para ela. Ana Francisca avisa aos funcionários 
que não tem dinheiro para pagar os salários. 
Beto aceita o emprego. Guilherme fica furioso 
e briga com Margot. Celina avisa que Graça 
está passando mal.

Daniel começa com o pequeno estande no Ar-
mazém Vila das Flores. Algumas clientes dão em 
cima de Daniel, e Mari demonstra leve incômodo. 
Vitor quer se intrometer no trabalho de Daniel 
para seduzir as clientes. Romeu diz para Rosalina 
que a mentira sobre o namoro deles é só questão de 
tempo. Vera entra na conversa e afirma que aprova 
o casal, mas que eles são novos para namorar. 
Vera sai do diálogo e Romeu entende que passou 
dos limites. Amanda decide ir à manifestação da 
associação dos moradores, e Enzo diz que não vai 
participar por trabalhar na Monter Holding. 

Caio leva João para casa e pede a Aline para 
não denunciar seu pai à polícia. Anely distrai 
as pessoas do bar enquanto Luigi vai ao quarto 
de Berenice à procura do colar. Berenice flagra 
Luigi em seu quarto. Kelvin sugere que Ramiro 
use a carta que está em seu poder para tirar 
dinheiro de Irene. Graça comunica a Irene que 
está grávida, fazendo a sogra acreditar que o 
filho é de Daniel. Tadeu exige que Enzo pegue 
o laptop de Anely. Ramiro diz a Irene que está 
com a carta que pode obrigar Antônio a fazer 
o que ela quiser.

Carol Castro está de namorado novo. 
A atriz revelou a nova paixão com um 
post nas redes sociais, na noite da última 
terça-feira (13). No ar na novela “Amor 
Perfeito”, Carol, de 39 anos, faz mistério 
sobre o nome do novo companheiro, que 
não é famoso e tem uma filha. Os dois 
estão juntos desde o início do ano.

“Essa nova relação foi um encontro 
completamente inesperado. Estou bem 

quietinha, mas bastante feliz. Está sendo 
incrível e especial pra mim”, declarou ela, 
em entrevista ao Extra. 

Esse é o segundo namoro assumido 
publicamente de Carol desde que ela 
terminou o relacionamento de dois 
anos com o ator Bruno Cabrerizo, em 
dezembro de 2021. Em abril do ano 
passado, ela assumiu romance com o 
produtor Marcos Rohrig.

Atriz Carol Castro, a Darlene de ‘Amor Perfeito’ 
assume novo namoro com foto romântica na web

Divulgação
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CLASSIFICADOS
OPORTUNIDADES DE NEGÓCIO COMO VOCÊ NUNCA VIU. ANUNCIE AQUI. TEL: 3345.9000

RECEBEU SEU JORNAL? Se você, assinante, não recebeu seu jornal até as 8 horas, favor entrar em contato com o setor de circulação do 
jornal O Estado até as 10 horas, para que possamos repor a entrega: 3345-9002

 GUANANDY II (SALÃO 
COM + CASA) 

 L520– R. Simplício Masca-
renhas, 190 –AC 88,19m 
–AT 360,00  – Possui salão 
comercial c/ bh, e casa com 
sala, suite e  dois Quartos, 
BH, cozinha, AS, quintal, 
garagem. LORIDANI MAR-
TINS – CRECI 1851 – 3321-
9131 

 GIOCONDO ORSI  
 L534 - R Ana Lúcia, 95 – 
162,98m². Sobrado com 
salas de estar, lavabo/AE, 
3 suites (1 c/ sacada), co-
zinha/AE, despensa/prate-
leira, AS (coberta), varanda 
com CQ/pia e banheiro so-
cial, 2 entradas de garagem 
sendo 2V Cobertas e 4 sem 
cobertura. Amplo jardim e 
espaço interno. Próximo à 
Via Park. LORIDANI MAR-
TINS CRECI 1851 -  3321-
9131 

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 
em frente à praça. possui 
duas salas, ampla cozinha, 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, varanda 
com churrasqueira, área de 
serviço, garagem.  LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 GIOCONDO ORSI     
 L254 – R Boqueirão, 377 
– 83,82m² - T398,20m² 
– sala, coz, 2Q, Apto, BH, 
AS, garagem LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 VILA ADELINA 
 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 VILA CELIA 
 L375 – R Pernambuco - 
240,66,m² - sala de estar e 
jantar, lavabo, 4 dormitórios 
sendo duas suites c/ armá-
rios e sacada e 2 quartos, 
banheiro social, cozinha/
ae, área de serviço, de-
pendencia para empregado 
(qto+bh), churrasqueira, 
piscina e garagem. LO-
RIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131  

IMOVEL COMERCIAL  
 3 Terrenos de Esquina, 
Com Area de 1764m e 
Construção 800m, Escritó-
rios, Cobertura Próximo Ao 
Parque de Exposição, Bem 
Localizado P Empresas 
Depósitos, Transportadora, 
Ofi cinas Etc.R$ 2.500,000  
CORRETOR -MAURITO-
NIO MINCARONE-CRECI 
(10069) TEL. 67 99981-
8686  

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA 

 L309 - R 13 de Maio, Entre 
Afonso Pena e Barão do Rio 
Branco – 519,45m²-  Salão 
Principal , Sala,  4 Bh, As, 
Copa. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131 

 CENTRO - PRÓX AFON-
SO PENA   

 L310 - R 13 De Maio, Entre 
Afonso Pena E Barão Do 
Rio Branco – 207m²-  Sa-
lão Principal , 6 Salas C/ 
Divisórias,  2 Bh, Ar Con-
dicionado, Copa. LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 CENTRO 
 R Pe João Crippa, 1826 
(prox Maracaju) – 77,00m²  
- sala, 2Q, BH, coz, AS. LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  
   

 AMAMBAÍ  
 L345 - R BARÃO DO RIO 
BRANCO – 26,43M² - 
SALA, C/ BANHEIRO LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 CENTRO  
 L027 - R Pedro Celestino, 
1104 – Sub Esquina Av 
Afonso Pena -  1.762,50m2 
– Predio Comercial Com 
Cinco Pavimentos. Ampla 
Garagem Privativa. LORI-
DANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131 

 APARTAMENTO BAIRRO 
TAQUARUSSU 89M² 

EDIFICAÇÃO DESOCU-
PADO.  

 1 Suite, 2 quartos, sala 
para 2 ambientes, cozinha 
enorme, sacada, garagem 
coberta, segurança 24 
horas , não tem área gour-
met . Quitado. R$ 270 mil ,  
todo reformado. Lindo. Só 
morar F. 99807-4892/ Zap. 
99128-3044 

 APARTAMENTO 
-TRANSFERÊNCIA – 

42.000,00 MIL  
 R. Teodoro Aurélio de Oli-
veira, 100 Jardim Botafo-
go Campo Grande - MS 
Bloco Com 4 Apartamen-
tos, Sendo No 1º Andar ,2 
Quartos, Sala, Cozinha, La-
vanderia, Estacionamento 
P 2 Carros, N Tem Taxa De 
Condomínio, Prestação R$ 
530,00 Valor Pra Quitação 
R$ 39.000, Aceita Veiculo 
Na Parte Financiada  COR-
RETOR -MAURITONIO MIN-
CARONE-CRECI (10069) 
TEL. 67 99981-8686   

 CHAPADÃO DO SUL 
 L714 -  Av Trinta e três, 
239 – Centro – 99,90m² - 
T156,17m²  – sala de estar 
e jantar, cozinha, aparta-
mento (quarto c/ bh), 2 
quartos, banheiro social, 
área de serviço, churras-
queira, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 SANTO AMARO - 2 
CASAS 

 Excelente Imóvel. Próximo 
À Av Julio De Castilho. Pos-
sui Duas Casas Individuali-
zadas, Entradas Separadas 
E Com Inscrição Municipal 
Individualizada. Casa 1: 
Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, Área 
De Serviço, Quintal E Amplo 
Estacionamento Para Car-
ros. Casa 2: Amplo Quintal, 
Varanda, Sala De Estar, Dois 
Quartos, Cozinha, Área De 
Serviço E Garagem.  LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 VILA ADELINA PROX 
UFMS 

 L590 - R Carlos Mag-
no, 292. Ac:193,85m². 
At:300m². Sala De Estar, 
Jantar, Tv, 1 Suite E 2 Qtos, 
2bh Sociais, Cozinha, As, 
Varanda, 2 V Garagem 
Coberta E Amplo Quintal E 
Espaço De Estacionamento 
Para Mais Carros. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 - 
3321-9131  

 GUANANDI - 2 CASAS 
  Excelente imóvel para in-
vestimento. Duas casas 
construídas no mesmo 
terreno  (frente e fundo) 
at:360m², com entradas 
totalmente individualiza-
das.  Casa frente: possui 
135,89m² com sala, três 
dormitórios sendo uma sui-
te e dois quartos, banheiro 
social, cozinha, área de ser-
viço, banheiro de serviço, 
garagem (uma coberta e 
uma sem cobertura). Casa 
fundo: sala, dois quartos, 
banheiro social, cozinha, 
área de serviço, varanda. 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131     
    

 VILAS BOAS - AV BOM 
PASTOR 

 Maravilhoso imóvel de es-
quina com renda de aluguel 
em região nobre de Campo 
Grande, situado na princi-
pal avenida do bairro Vilas 
boas. Pode ser utilizado 
para residência ou comér-
cio. Imóvel alugado, contra-
to vigente com ótima renda 
de aluguel. O atual inquilino 
fez adaptações no imóvel, 
alterando algumas peças. 
Imóvel em sua planta ori-
ginal possui ampla sala de 
estar, lavabo, sala de jantar, 
cozinha com armário, três 
dormitórios sendo uma suí-
te com armários e banheira 
hidromassagem, e mais 
dois quartos com armários, 
banheiro social, cozinha 
com armários planejados, 
área de serviço, varanda 
com churrasqueira, banhei-
ro social e depósito, piscina 
e ampla garagem. Com as 
modifi cações atuais foi ins-
talado deck sobre a piscina, 
novos comodos junto à ga-
ragem, reformado banheiro 
área externa (churrasquei-
ra) e depósito convertido 
em belo escritório. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 TIRADENTES 
 Excelente casa em terreno 
grande com amplo quintal. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sen-
do 1 suite/ae + 2 quartos 
(1c/ae), cozinha, área de 
serviço, garagem, amplo 
quintal e jardim. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131  

 STO AMARO  
 85,18m² - sala, 2Q, BH, 
coz, AS, varanda, garagem 
LORIDANI MARTINS – CRE-
CI 1851 – 3321-9131  

 CASA R$ 380.000 
AERO RANCHO IV 

 Casa 135m Area Constru-
ída, Escriturada,1 Suite, 
Mais 2 Quartos, Gara-
gem Coberta P 2 Carros, 
Varanda Intregada Com 
A Cozinha Com Area De 
Lazer, Bem Localizada A 
1 Quadra Do Parque Air-
ton Sena, Aceita Permuta 
Em Veiculos.  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686  

 MARIA AP PEDROSSIAN 
EM FRENTE PRAÇA 

 Casa na entrada do bairro, 
em frente à praça. possui 
duas salas, ampla cozinha, 
uma suite e dois quartos, 
banheiro social, varanda 
com churrasqueira, área de 
serviço, garagem. LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

  SOBRADO ALPHAVIL-
LE 2 

 Sobrado 4 Suites, Sen-
do Uma No Térreo, Area 
Construída 320m Terreno 
372m Excelente Projeto, 
Area De Lazer Completa, 
Piscina, Estuda Proposta 
Em Veículos E Imóveis. 
R$ 2.300,000 CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686   

 COOPHAMAT 
 Ac:156,69m² / 
At:266,60m². Casa Em 
Excelente Localização Com 
Ampla Sala De Estar, 3 
Quartos, Bh Social, Cozi-
nha, Área De Serviço, Am-
pla Área Externa, Garagem 
Coberta/Varanda. LORIDA-
NI MARTINS – CRECI 1851 
– 3321-9131  

 JD DOS ESTADOS - 
PROX AFONSO PENA 

 Maravilhoso sobrado em 
região nobre de Campo 
Grande, situado à meia 
quadra da avenida Afonso 
Pena, próximo ao MPF, 
bancos Sicredi, Santander, 
shopping Campo Grande. 
Excelente para residência 
ou comércio. Excelente 
imóvel com arquitetura 
diferenciada com três pa-
vimentos, amplo espaço 
interno e externo em região 
privilegiada. Possui ampla 
sala de estar e jantar com 
pé direito alto, rico em ma-
deiramento e iluminação 
natural. Sala de TV, uma 
suíte e dois quartos, todos 
com armários, banheiro so-
cial, ampla cozinha com ar-
mários sob pia, lavanderia 
individualizada, espaçosa 
e coberta com área exter-
na privativa para estender 
roupas. Quarto e banheiro 
externo para empregado, 
casa de máquinas, piscina, 
uma sacada com acesso 
para dois quartos e outra 

com vista para a piscina e 
com possibilidade de aces-
so para suíte. Jardinagem 
rica e fachada imponente. 
Ampla garagem . LORIDA-
NI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

 CHAPADÃO DO SUL – 
CENTRO 

 L709 - Av Trinta e três, 229 
- 105,52M² - T164,23M² 
- sala, apto, 2Q, BH, coz, 
AS, CQ, gar . LORIDANI 
MARTINS – CRECI 1851 – 
3321-9131 

 COOPHAFÉ 
 Excelente casa, totalmente 
reformada, piso em porce-
lanato, fi no acabamento. 
Possui sala de estar, sala de 
jantar, 3 dormitórios sendo 
2 suites e um quarto, cozi-
nha, área de serviço, amplo 
quintal, garagem 2 vagas. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131 

 SÃO FRANCISCO - 2 
CASAS 

 Excelente imóvel para inves-
timento. Duas casas cons-
truídas no mesmo terreno 
(at: 364,50m²), com entra-
das totalmente individua-
lizadas. Cada casa possui 
um quarto, sala/cozinha, 
banheiro social, área de 
serviço, varanda/garagem 
e amplo quintal. Uma das 
casas encontra-se alugada  
(com renda de aluguel).LO-
RIDANI MARTINS – CRECI 
1851 – 3321-9131  

 SOBRADO ALPHAVIL-
LE 1  

 4 Suites Com Sacadas, 
Sendo Uma Master, Area 
Construída 330m Terreno 
435m, Aceita Terreno Nos 
Alphavilles E Imóvel De Me-
nor Valor   R$ 2.600,000,00  
CORRETOR -MAURITO-
NIO MINCARONE-CRECI 
(10069) TEL. 67 99981-
8686  

 SANTO AMARO 
 Ampla Sala De Estar, Uma 
Suite E Dois Quartos, Ba-
nheiro Social, Cozinha, 
Área De Serviço, Quintal E 
Amplo Estacionamento Para 
Carros. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-9131  

 MARIA AP PEDROSSIAN 
 Maravilhosa casa em ótima 
região. Bem espaçosa e 
com salão grande que pode 
ser usado para comércio 
ou quarto grande para visi-
tas com entrada separada. 
possui ampla sala de estar 
e jantar, escritório, cozi-
nha com armários, dois 
quartos, banheiro social, 
varanda, área de serviço, 
banheiro de serviço, depó-
sito, churrasqueira com pia 
e armário, garagem. LORI-
DANI MARTINS CRECI 1851 
-  3321-9131 

   FAZENDA ROD BR 040 
R$ 27.300,000  

 546 Hect Na Br 040 A 38km 
De Campo Grande,4km 
Fora Do Asfalto, Com Toda 
Infraestrutura Montada, Gal-
pão, Divisões.  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686  

 CHACARA JAGUARI-MS 
 57hect, 2 Casas,26 Hect 
Plantados Com Soja, Mais 
1 Hect Com Plantação De 
Limão, Poço Semi Arte-
siano, Rio Jatoba, Pedida 
R$ 55,000 O Hect, Aceita 
Veículos Como Parte Pa-
gamento -    CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686  

  CHACARA NA GAME-
LEIRA 

 2 Hect ,2 Casas, Galpão P 
Criação De Frango Medindo 
10x16, R$ 350.000  COR-
RETOR -MAURITONIO MIN-
CARONE-CRECI (10069) 
TEL. 67 99981-8686  
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CHÁCARA HIANDUI 12 
HECT R$ 220.000

Assentamento Nazaré, 
Após Hiandui 10km, Mais 
13km ,1 Casa, Area Toda 
Cultivável Plantada Com 
Milho, Aceita Permuta Em 
Veículos.  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686 

B PIONEIROS
Excelente Área No Bairro 
Pioneiros C/ 12.900m². LO-
RIDANI MARTINS - CRECI 
1851 - 3321-9131

CAMAPUÃ 4.378 HA
Fazenda com 4.378 hecta-
res sendo 2.000 ha forma-
das com o mais diversos 
tipos de capim, 20 divi-
sões internas, sede antiga, 
curral completo, ribeirão, 
córregos, nascentes, mui-
ta madeira de lei, próximo 
do asfalto, rede elétrica, 
terra mista. CRECI 92J. 
TEL. (67) 99985-1890 OU 
3324-2661, CORRETOR 
ARI FERREIRA

JARAGUARI 6,7 HA.
Chácara pronta com casa 
avarandada, topografia 
plana, terra de cultura ver-
melha, toda plantada, água 
corrente, poço artesiano 
com cx. d"água com 15 
mil litros, energia elétrica, 
chiqueiro, galinheiro, 400 
pés de guariroba e 400 
pés de pimentas, bananal, 
mandiocal, plantação de 
milho. Pajé, CRECI 92 J, tel. 
(67) 99985-1890 ou 3324-
2661, Corretor Ari Ferreira , 
CRECI 10.136/MS

CAMPO GRANDE 920 
HA

Fazenda com 920 hectares, 
sendo 600 ha formada com 
os mais diversos tipos de 
capim, 9 divisões internas, 
plana, com um rio, 2 carre-
gos ,3 nascentes, sede com 
rego d"agua, pomar curral, 
40 km da capital, sendo 25 
km asfalto e 15 de estrada 
de terra, excelente localiza-
ção. PAJÉ, CRECI 92j. TEL. 
(67) 99985-1890 OU (67) 
3324-2661, CORRETOR 
ARI FERREIRA.

 CHACARA ROCHEDO 4 
HECTARES

60km De Campo Grande 
+ 15km Chão, Casa, Bar-
racão, 1 Hect De Limão 
Plantado, Rio Jatobá, R$ 
300,000 -  CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686  

CHAPADÃO DO SUL
Vários Terrenos Disponíveis 
No Centro, Loteamento Ju-
limar. LORIDANI MARTINS 
– CRECI 1851 – 3321-
9131

JD DAS REGINAS
390m². 13x30. Asfalto. 
LORIDANI MARTINS CRECI 
1851 -  3321-9131

VENDO 4 TERRENOS NO 
ANHANDUÍ

Uma área de 45x60 (cada 
lote 15x45) com escritura 
e IPTU pago. Valor R$ 120 
mil. Aceito carro no negó-
cio F: 98174-1862.

CENTRO
Salas Comerciais Em Pré-
dio Comercial Com Exce-
lente Localização Na Rua 
Pedro Celestino Sub Esqui-
na Com Av Afonso Pena. 
Dois Andares Disponíveis. 
LORIDANI MARTINS - CRE-
CI 1851 - 3321-9131

AREA 5000M CONJ. 
PARATI

Excelente Area Para Even-
tos E Lazer Locação Ou 
Construção De Condomí-
nio, Toda Murada Portão 
Elétrico, Area Construída 
400m Cobertura Pra 300 
Pessoas, Sauna, Churras-
queira, Piscina 11x4 M R$ 
1.750,000   CORRETOR 
-MAURITONIO MINCARO-
NE-CRECI (10069) TEL. 67 
99981-8686 

B AMAMBAÍ 
Sala Com Banheiro Na An-
tiga Rodoviária. LORIDANI 
MARTINS CRECI 1851 -  
3321-9131

CORSA HATCH
Corsa Hatch Maxx 1.0 4p. 
- Ano/Modelo 07/07 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CORSA SEDAN WIND
Corsa Sedan Wind 1.0 - 
Ano/Modelo 00/01 - Cor 
Branca - Combustível Ga-
solina -JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009

VECTRA ELEGANCE 2.0 
ANO 2009, PRATA, COM-
PLETO, ÚNICO DONO, 
70.000KM, EXCELENTE 
ESTADO DE CONSERVA-
ÇÃO COM VEICULOS Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

ONIX JOY 1.0 
ONIX JOY 1.0 - ANO: 
2020/2020 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

PRISMA LT 1.4 
PRISMA LT 1.4 - ANO: 
2012/2012 COR: PRETA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ONIX PLUS LTZ 1.0
ONIX PLUS LTZ 1.0 - ANO: 
2019/2020 COR: PRATA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ONIX LT 1.0 
ONIX LT 1.0 - ANO: 
2018/2019 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

S10 ADVANTAGE 2.4 
C.S

S10 ADVANTAGE 2.4 C.S 
- ANO: 2009/2009 COR: 
CINZA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CORSA SEDAN
Corsa Sedan Classic LS 1.0 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Prata - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CRONOS 1.3
Cronos 1.3 18/19 ,Cor Pre-
ta ,Combustível Flex JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

UNO SPORTING 1.4
UNO SPORTING 1.4 - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

UNO WAY 1.0
UNO WAY 1.0, MOD. VI-
VACE, COMPLETO, COR 
BRANCA, ANO 2011/2012 
COM VEICULOS Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

ECOSPORT TITANIUM
EcoSport Titanium 2.0 16v 
Ano/Modelo 14/14 Cor 
Branca Combustível Flex 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

VENDO FORD/KA
Ano 2019/2019, Ford/KA 
SE 1.0 SD C, vermelho, 
única dona. R$ 50 mil – 
Tratar pelo celular: (67) 
99985-4555

NEW FIESTA HACT SE 
1.5 ANO 15/16

NEW FIESTA HACT SE 1.5 
ANO 15/16/BRANCO/COM-
PLETO, RODAS, MANUAL, 
CHAVE COPIA Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

KA 1.0 3 CILINDROS, 
ANO 14/15

KA 1.0 3 CILINDROS, ANO 
14/15, PRATA, COMPLETO 
COM VEICULOS Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

RANGER XL 2.2 C.D
RANGER XL 2.2 C.D - ANO: 
2015/2015 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

ECOSPORT XLS
EcoSport XLS 1.6 Ano/
Modelo 08/09 , Cor Bege 
Combustível Flex-  JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

FIESTA SEDAN 1.6
Ano/Modelo 2007/08 Cor 
Bege .TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 -8127 

FIESTA 
Fiesta Hatch SE 1.0 4p 
Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Prata - Km 104.000 - Com-
bustível Flex -JT VEÍCULOS 
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Cam-
po Grande (67) 99230-
7171

NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO 13/14 

NEW FIESTA HACT SE 
1.6 ANO 13/14 /PRETO/
AUT /COMPLETO COM 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

GOL 1.0 
GOL 1.0 - ANO: 2021/2022 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

GOL 1.0
Gol 1.0 - Ano: 2021/2022 
Cor: Prata JT Veículos Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

VOYAGE 1.6 TREND
VOYAGE 1.6 TREND 1.6 G7 
ANO 2016/2017 -BRAN-
CO-COMPLETO COM 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 

GOL 1.0
Gol 1.0 -  ano: 2014/2015 
cor: branca JT VEÍCU-
LOS AV. BANDEIRANTES, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S

SAVEIRO ROBUST 1.6 
C.S - 2017/2018 COR: 
BRANCA  JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

POLO TSI 200 ANO 
2021

POLO TSI 200 ANO 2021, 
BRANCA, COMPLETO, 
AUTOMATICO, APENAS 
36000KM COM VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- 
Telefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

SAVEIRO 1.6 C.S 
SAVEIRO 1.6 C.S - 
2013/2013 COR: PRATA  
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

GOL 1.6, ANO 
2020/2021

GOL 1.6, ANO 2020/2021, 
PRATA, COMPLETO, 
38000KM APENAS  COM 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 

GOL 1.6
GOL 1.6 - ANO: 2019/2020 
COR: BRANCA JT VEÍ-
CULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

FOX 1.0 4P
Fox 1.0 4p. - Ano/Modelo 
12/13 - Cor Preta - Com-
bustível Flex - cor preta 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

FOX TREND
Fox Trend 1.0 4p. - Ano/
Modelo 14/14 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

HC VEICULOS
L200 Triton Outdoor AT 
Diesel 16/17 branca 
R$109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Ranger XLT CD Flex 13/14 
cinza R$ 68.900,00. Tele-
fones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Flex 15/16 branca 
R$ 89.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Diesel 13/14 prata R$ 
114.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 14/15 
branco R$ 65.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
branco R$ 70.900,00 (top 
de linha com teto solar). 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 15/15 prata 
R$ 104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x2 automático 11/11 
marrom R$ 49.900,00. Te-
lefones 3358-1300 / 3043-
1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Savana MT 
Diesel 14/15 prata R$ 
95.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 cinza R$ 
104.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

 HC VEICULOS
Outlander 2.0 automá-
tico 15/16 preto R$ 
103.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305. 

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 16/17 prata 
R$ 124.990,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Tucson GLS AT Gasolina 
12/13 preta R$ 37.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Sport GLS 
MT Diesel 16/17 branca 
R$ 109.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

HC VEICULOS
Asx 4x4 automático 13/14 
vermelho R$ 64.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
Volvo XC60 V6 3.0 Gasolina 
11/11 prata R$ 65.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305

HC VEICULOS
Pajero Dakar Hpe AT 
Flex 14/15 preta R$ 
107.900,00. Telefones 
3358-1300/3043-1305.

HC VEICULOS
Pajero Full Hpe Diesel 
11/11 prata R$ 99.900,00. 
Telefones 3358-1300 / 
3043-1305.

HC VEICULOS
L200 Triton Hpe Automá-
tica Diesel 14/15 branca 
R$ 99.900,00. Telefones 
3358-1300 / 3043-1305.

RENAGADE 1.8 SPORT 
2016 

RENAGADE 1.8 SPORT 
2016 AUT/COMPLETO 
COM VEICULOS Av. Bandei-
rantes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 

OPORTUNIDADE 
EXCLUSIVA NININHA 

VEÍCULOS
O carro que você precisa 
está aqui na Nininha Veí-
culos a qualidade que você 
merece. Financiamento em 
até 60x. Refinanciamento 
troca com troco, compra, 
venda e consignação. 
Aceitamos seu carro na 
troca. Ficamos localiza-
dos na Rua: Major Gama, 
1671 Centro  Corumbá/MS 
Ligação e WhatsApp (67) 
99273-9120/ (67) 99633-
0505 

CITROËN
C3 Hatch Exclusive 1.6 16v 
- Ano/Modelo 10/11 -prata 
Combustível Flex - JT VEÍ-
CULOS - Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15

208 1.5 ACTIVE ANO 
14/15, VERMELHO, COM-
PLETO  COM VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674

DUSTER DYNAMIC 2.0
DUSTER DYNAMIC 2.0 
AUT, COR CINZA, ANO 
2014 COM VEICULOS Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

DUSTER
Duster Tech Road 2.0 16v 
- Ano/Modelo 13/14 - Cor 
Branca - Combustível Flex 
-JT VEÍCULOS  Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171

CG TITAN 160
CG TITAN 160 - ANO: 
2015/2016 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

HONDA
CB  600F Hornet - Ano/Mo-
delo 14/14 - Combustível 
-preta -Gasolina -JT VEÍ-
CULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
17/18 - Combustível Flex 
- vermelha - JT VEÍCULOS  
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

CG TITAN 160I
CG Titan 160i 15/16 ,Cor 
Vermelha ,Km 61.225 , 
Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CG 160I
CG 160i Fan - Ano/Modelo 
20/20 - Combustível Flex 
- prata - JT VEÍCULOS  Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

HONDA
CBR 650F Ano/Modelo 
19/19 , Cor Vermelha TRA-
DE MOTORS  - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES  CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 - 
8127  

SUZUKI DL 650XT 
V-STROM, ANO 2020

SUZUKI DL 650XT V-S-
TROM, ANO 2020, VER-
MELHA, COM APENAS 
6000KM  COM VEICULOS 
Av. Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

NISSAN
Kicks SV 1.6 16v . Ano/
Modelo 2019/20 Cor Cin-
za .TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234 - 8127 

MARCH 1.0S ANO 
13/14

MARCH 1.0S ANO 13/14, 
PRATA, COMPLETO, MA-
NUAL, CHAVE RESERVA, 
OTIMO ESTADO COM 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674 

KICKS SV 1.6 A/T
KICKS SV 1.6 A/T - ANO: 
2018/2018 COR: VER-
MELHA JT VEÍCULOS Av. 
Bandeirantes, 2806 - Nova 
Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171

COROLLA GLI 1.8 16V
Corolla GLi 1.8 16v - Ano/
Modelo 09/10 - Cor Bege 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

TOYOTA 
Hilux SRV D4-D 3.0TDi 
16v 4X4 C.D. Ano/Modelo 
2014/14 Cor Prata - TRADE 
MOTORS  AV BANDEIRAN-
TES 2774 , VILA BANDEI-
RANTES  CAMPO GRANDE 
MS  -  67 99234 - 8127  

COROLLA GLI   ANO 
2017/2018

COROLLA GLI   ANO 
2017/2018, COR CINZA, 
COMPLETO, AUTOMATICO, 
COURO, RODAS, MULTI-
MIDIA COM VEICULOS Av. 
Bandeirantes,2796- Te-
lefone (67) 99981-8686 
/3385-2674 

CIVIC EX 2.0 16V
Civic EX 2.0 16v - Ano/
Modelo 20/20 - Cor Branca 
- Combustível Flex -JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

HONDA - SEDAN 
City DX 1.5 16v Ano/Mode-
lo 2010/11 Cor Cinza .TRA-
DE MOTORS - AV BAN-
DEIRANTES 2774 , VILA 
BANDEIRANTES CAMPO 
GRANDE MS   67 99234 - 
8127  

CIVIC LXS 1.8 16V
Civic LXS 1.8 16v - Ano/
Modelo 14/14 -  Cor Prata 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS  Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171 

CIVIC EXL 2.0 16V
Civic EXL 2.0 16v - Ano/
Modelo 19/20 - Cor Preta 
- Combustível Flex - JT VE-
ÍCULOS Av. Bandeirantes, 
2806 - Nova Bandeiran-
tes - Campo Grande (67) 
99230-7171

CIVIC 
Civic EX 2.0 16v - Ano/Mo-
delo 20/21 - Combustível 
Flex - prata - JT VEÍCULOS 
Av. Bandeirantes, 2806 - 
Nova Bandeirantes - Campo 
Grande (67) 99230-7171 

TOYOTA
Corolla XEi 2.0 16v, Ano/
Modelo 2020/21 Cor Pra-
ta. TRADE MOTORS  - AV 
BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS   67 
99234- 8127  

HYUNDAI - HATCH 
HB20 Comfort 1.0 12v 
.Ano/Modelo 2017/17 Cor 
Preta -TRADE MOTORS  
AV BANDEIRANTES 2774 
, VILA BANDEIRANTES  
CAMPO GRANDE MS  - 67 
99234 - 8127  

CRETA ACTION 1.6 
-ANO 2021/2022

CRETA ACTION 1.6 
-ANO 2021/2022 -CINZA 
-COMPLETA AUT.  COM 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

HB-20 1.6 AUTOMATI-
CO, ANO 2017

HB-20 1.6 AUTOMATI-
CO, ANO 2017, BRANCO, 
OTIMO ESTADO COM 
VEICULOS Av. Bandeiran-
tes,2796- Telefone (67) 
99981-8686 /3385-2674

 HB20S 1.6 A/T
HB20S 1.6 A/T - ANO: 
2014/2014 COR: BRANCA 
JT VEÍCULOS Av. Bandei-
rantes, 2806 - Nova Ban-
deirantes - Campo Grande 
(67) 99230-7171
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